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Александр БОЙКО,  
Наталья ИЛЮШНИКОВА

Победителем совместного 
конкурса «Комсомолки»  
и МВД стал офицер полиции 
из Белгородской области.

После тщательной проверки и подсчета 
голосов министр внутренних дел России 
Владимир Колокольцев объявил побе-
дителей 14-го всероссийского конкурса 
МВД «Народный участковый». 
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Николай МЫСИН

Еще недавно казалось, 
что по российскому авто-
прому нанесен удар, от 
которого он оправится не 
скоро. В 2022 году про-
дажи АвтоВАЗа упали поч-
ти на 50%, остановилось 
производство отдельных 
моделей. Но 2024-й мо-
жет оказаться лучшим за 
минувшие 15 лет - на заво-
де будет выпущено более 
520 тысяч автомобилей. 
Такие цифры озвучил на 
днях глава Минпромторга 

Антон Алиханов. Причем 
в ближайшие 6 лет произ-
водство продолжит расти 
и может выйти на уровень 
700 тысяч машин в год уже 
к 2030-му. 

Напомним, что с января 
по октябрь включительно в 
России было продано более 
361 тысячи автомобилей 
«Лада», а самой популярной 
моделью в стране остается 
Granta (разошлась тиражом 
170 тысяч штук).

- Показатели, конечно, 
приятные, - отмечает вице-
президент Национального 

автомобильного союза Ян 
Хайцеэр. - Рост производ-
ства - это всегда хорошо. 
Но есть ложка дегтя: ре-
кордные объемы в случае с 
«Ладами» связаны не с ка-
чеством и современностью 
автомобилей, а, скажем 
так, с их безальтернатив-
ностью на рынке. Хотелось 
бы, чтобы мы увидели и но-
вые, более современные 
модели. В будущем году 
нам обещают Lada Iskra, но 
это, по сути, уменьшенная 
копия «Весты». Lada Aura 
- та же «Веста», но удли-
ненная. Поэтому надеемся, 
что АвтоВАЗ начнет брать 
не только количеством, но 
и качеством.

Владимир НИКОЛАЕВ

В России появится тех-
нология, которая снова по-
зволит владельцам айфонов 
расплачиваться за покупки 
с помощью своих мобильни-
ков. После введения санк-
ций системы Apple Pay и 
Google Pay в России стали 
недоступны. Расплачивать-
ся смартфонами бесконтакт-
ным методом сейчас можно 

с помощью отечествен-
ной системы Mir Pay, но 
ее можно устанавливать 
только на Android. Однако 
уже в 2025 году владель-
цы айфонов смогут поль-

зоваться другим удобным 
способом оплаты.

Новая технология, раз-
работанная в Националь-
ной системе платежных 
карт (НСПК), основана на 
использовании системы 
Bluetooth и называется 
«Волна». Сейчас техноло-
гия проходит процедуру 
патентования, рассказали 
«КП» в НСПК. Промышлен-
ное внедрение запланирова-

но на первый квартал 2025 
года. Технология «Волна» по-
зволит оплачивать покупки 
привычным бесконтактным 
способом пользователям 
смартфонов как на базе 
Android, так и на базе iOS. 
Достаточно будет просто 
поднести гаджет к платеж-
ному терминалу. «Волну» 
можно встроить в платеж-
ный сервис или мобильное 
банковское приложение. 

Важная особенность, вы-
годно отличающая новинку 
от существующих техноло-
гий, - система сможет рабо-
тать и в отсутствие интер-
нета.

Газета нашего полуострова ★ Крым

Есть бесконтакт!На АвтоВАЗе дело 
пошло на «Лад»
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Первым делом -  
самолеты 
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В МИРЕ
Кейт Миддлтон 
и принца 
Уильяма 
ограбили

ОТДОХНИ!
Кыш Бабай и Снегурочка: 
почем съездить к зимним 
волшебникам в разные 
регионы России

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 22.11.2024 Картина дня: в верхах

 � БЫВАЕТ ЖЕ

Олег АДАМОВИЧ

В следующем году заработает 
большая система, которая 
будет автоматически 
считать все налоги.

Владимир Путин в четверг встретил-
ся с руководителем налоговой службы 
Даниилом Егоровым. Президент, не 
откладывая в долгий ящик, сразу за-
говорил о главном - о деньгах.

- Я посмотрел материалы. За де-
сять месяцев текущего года в бюд-
жетную систему России поступило 
почти 46 триллионов рублей. Это на 
20% больше, чем в прошлом году? - 
уточнил Путин.

- Это плюс 8 триллионов к прошло-
му году, - отметил Егоров. - Наилуч-
шие показатели по федеральному 
бюджету: практически 30% роста. 
Там, естественно, в том числе ска-
залась и ситуация по углеводородам.

Еще важные цифры с этого сове-
щания:

 � Ненефтегазовые доходы бюджета 
выросли на 21%.

 � По итогам года казна должна по-
лучить от налогов 55,6 триллиона ру-
блей (это значит, что все планы будут 
выполнены).

 � Растет доля онлайн-торговли - ес-
ли раньше на нее приходилось 6% 
оборота, то сейчас уже 42%.

- Выручка растет в разы, да? - уточ-
нил президент.

- Кратно растет. На наших глазах 
абсолютно меняется рынок, - под-
твердил Егоров.

РАСЧЕТ АВТОМАТОМ
Со следующего года все регионы 

смогут присоединиться к упрощен-
ной автоматизированной налого-
вой системе. Она теперь позволя-
ет налогоплательщикам вообще не 
заполнять декларации - за них это 
сделает государство на основании 
всех электронных чеков и банков-
ской информации. Налогоплатель-
щику останется лишь согласиться с 
предзаполненной декларацией или 
что-то поправить.

Егоров отметил, что введение этой 
системы в первых четырех пилотных 

регионах привело к «тектоническим 
сдвигам». Все дисциплинировались и 
стали вовремя платить налоги.

- А количество должников? - уточ-
нил Путин.

- В два раза по стране упало количе-
ство. То есть миллионы людей больше 
нам не должны, потому что то были 
долги по разным ячеечкам бюджетной 

системы, теперь мы сами все разно-
сим, - объяснил глава ФНС.

А еще теперь бизнес, если он торгу-
ет со странами БРИКС, все налоговые 
нюансы других стран может узнавать 
в нашей налоговой службе. О та-
ком общении налоговых служб как 
раз договорились в этом году на сам-
мите экономического объединения.

Владислав ВОРОБЬЕВ

Мария Захарова 
благородно решила 
участь западной 
журналистки 
голосованием.

После двух дней работы на 
саммите «Большой двадцатки» 
в Рио-де-Жанейро министр ино-
странных дел России Сергей 
Лавров собрал журналистов. 
Пресс-конференция длилась 
больше часа. Но еще до ее на-
чала произошла крайне неорди-
нарная история.

В зал проникла иностранная 
лазутчица из Sky News, которую 
никто не приглашал. Офици-
альный представитель МИДа 
Мария Захарова повела себя 
благородно - поставила на голо-
сование российских корреспон-
дентов вопрос: оставить журна-
листку в зале или нет?

В последние несколько лет на 
подобные пресс-подходы зовут 
главным образом тех предста-
вителей российской прессы, кто 
отправляется в командировки 
вместе с Лавровым, так назы-
ваемый мидовский пул. Плюс 
журналистов из стран, где идут 
мероприятия с участием нашего 
министра.

В Рио пресс-конференцию 
Сергея Лаврова организовали 
по аналогичному сценарию. За-
падных журналистов перестали 

приглашать на такие подходы 
после того, как на Западе начали 
вводить санкции против россий-
ских СМИ и отказывать нашим 
коллегам в аккредитации.

Но приехавшая на саммит 
«двадцатки» журналистка бри-
танской компании Sky News сде-
лала многое, чтобы все же по-
пасть на брифинг. За полчаса до 
начала дама зашла в зал и тихо 
села в задних рядах. В руках у 
нее был микрофон отчего-то с 
логотипом БРИКС.

Поняв, что ее вычислили, да-
ма сама подошла к Захаровой и 
честно представилась, кто она. 
Выгонять ее никто не стал. Но 
просто промолчать тоже было 
не дело.

Мария Захарова обратилась 
к нам - журналистам пула. Гово-
рила на английском, чтобы все 
понимали, что происходит.

- Коллеги, прошу проголосо-
вать. Оставляю на ваше усмотре-
ние решение важного вопроса. 
В нашей пресс-конференции хо-
чет принять участие журналист-
ка Sky News. Мы все знаем, как 
к российским журналистам отно-
сятся на Западе. Вам решать, пу-

стить ее на пресс-конференцию 
Сергея Викторовича или отка-
зать.

В зале несколько секунд было 
абсолютно тихо. А потом все под-
няли руки - мы единогласно были 
за то, чтобы дама осталась на 
пресс-конференцию. Та заметно 
покраснела.

Послушать Лаврова репортер-
ше, как оказалось, было мало. 
Она приготовила вопрос о ноч-
ном ударе ракетами ATACMS по 
цели в Брянской области. Откуда 
я это знаю? Все просто - вопрос 
светился на экране ее телефона.

Но до нее об этом же Лавро-
ва спросил один из российских 
коллег. И получил развернутый 
ответ.

Когда министр направился к 
выходу, журналистка бросилась 
ему наперерез с телефоном в 
боевой готовности. Охрана сра-
ботала молниеносно. Даму от-
теснили. Повторять свой ответ 
специально для Sky News дипло-
мат не стал.

Похоже, представительнице 
Sky News совсем не ответ был 
нужен, а экшен. Может, все же 
не стоило за нее голосовать?

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Виктор БАРАНЕЦ, 
Игорь ИЗМАЙЛОВ, 
Ольга ОСТРОВСКАЯ

Владимир Путин 
утвердил указом 
новую ядерную 
доктрину России.

При СССР наша страна мог-
ла ответить ядерным оружием 
только на такой же ядерный 
удар противника. Теперь усло-
вий для применения нашего са-
мого мощного арсенала гораздо 
больше.

ГЛАВНЫЕ ПРИНЦИПЫ 
НОВОЙ ЯДЕРНОЙ 
ДОКТРИНЫ РОССИИ
� Ядерное оружие - это крайняя 
мера для защиты суверенитета 
России.
� Готовность и решимость на-
шей страны применить ядерное 
оружие обеспечит ядерное сдер-
живание потенциального против-
ника.
� Россия применит ядерное ору-
жие в случае критической угрозы 
суверенитету и территориальной 
целостности себя и Белоруссии.
� Обновленная ядерная доктри-
на дает определение потенци-
ального противника, в отноше-

нии которого ведется ядерное 
сдерживание.

� Это неядерные страны, про-
являющие агрессию с участи-
ем или при поддержке ядерной 
страны.

� Страны, предоставляющие 
свою территорию и ресурсы для 
агрессии против России.

� Военные блоки, члены ко-
торых проявляют агрессию про-
тив нас. Причем агрессия одной 
страны будет приравниваться к 
агрессии всего блока.
� Перечислены новые условия 
«ядерного ответа» России. Мы 
можем прибегнуть к крайним 
мерам при:

� массированном старте во-
енных самолетов,

� крылатых ракет (например, 
ATACMS),

� беспилотников и других ле-
тательных аппаратов,

� а также в качестве ответа на 
применение оружия массового 
поражения.
� Ядерное сдерживание направ-
лено на обеспечение понимания 
потенциальным противником не-
отвратимости возмездия в слу-
чае агрессии против России.
� Решение о применении ядер-
ного оружия принимает прези-
дент.

 � НАШ ОТВЕТ

Последнее российское 
предупреждение
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Налоговая система становится удобнее для людей,  
поэтому и собираемость выросла, доложил Даниил Егоров президенту.

Декларации больше 
не понадобятся

На брифинг 
Сергея Лаврова 
проникла лазутчица
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В воскресенье хороший праздник - 
День матери. Накануне мы решили спросить:

Чему самому важному 
научила вас ваша мама?
Роман ВИЛЬФАНД, научный 
руководитель Гидрометцентра:

- Односложно и не ответишь - вся жизнь складывалась из 
уроков мамы. Ей после смерти моего отца очень непросто 
было. Мой папа умер, когда мне было три месяца, и маме 
нас троих пришлось тянуть одной. Ей было сложно, я самый 
младший был, папа умер. Она воспитала в нас доброту и 
доброжелательность к людям. Меня приучила любви к ли-
тературе. Мы с ней обсуждали и фильмы, и поведение со-
седей в нашей киевской коммуналке. Соседей было много, 
люди были сложные, мама объясняла мне, почему человек 
ведет себя так, а не иначе в непростых ситуациях. Потому 
мне так легко потом жилось в общежитии МГУ  - правилам 
человеческого общежития научила меня именно моя мама, 
Ольга Григорьевна.

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, 
глава «Федерального сельсовета»:

- Мама, Анна Федоровна, научила меня работать. В свои 
семь лет я уже хорошо доил коров - мне это мама показала. 
Это очень легко оказалось. Я кормил и всю скотину дома. 
Мама могла посмотреть мои оценки, ее редко вызывали в 
школу, но вот в седьмом классе вызвали: я на уроках исто-
рии, хотя и возглавлял пионерскую дружину, не соглашался 
с некоторыми историческими трактовками. Учитель истории 
у мамы спросил: «Где ваш сын этого нахватался?» И мама 
меня защитила.

Владимир ВИНОКУР, народный артист России:
- Моя мама, Анна Юльевна, была у меня преподавателем 

русского языка и литературы и классным руководителем до 
8-го класса. Я у нее научился русскому языку, а потом уже 
жизни учил меня отец. У него принцип был: сынок, делай 
добро и не жди ответа, и мама это тоже одобряла. Она мне 
двойки не ставила, потому что я знал предмет не на пять, а 
на шесть, мне перед школьными друзьями стыдно было не 
знать мамин предмет.

Татьяна ВИЗБОР, бард и радиоведущая:
- Мама, Ада Якушева, научила меня играть на семиструнной 

гитаре. В пионерлагере от Гостелерадио в Софрине она по-
близости снимала полдомика и жила там с моим маленьким 
новорожденным братом. Мне было 10 лет, в том лагере я 
услышала песню «Я вас люблю, мои дожди» Вадима Егорова, 
я этой песней бредила и упросила маму показать аккорды, 
научить меня играть. Она стала первой моей песней.

Герман КЛИМЕНКО, основатель MediaMetrics:
- Вопрос на пять баллов. Всему хорошему, что есть во мне.

Михаил ГРУШЕВСКИЙ, шоумен, пародист:
- Главное, чему меня научила, - преданности семье, близким. 

Однажды в моей жизни появился отчим. Он был деспотичным, 
и мама сделала выбор в мою пользу, а не в его. Мама, Инна 
Мироновна, научила меня делать сложный выбор в непро-
стых ситуациях.

Картина дня: общество
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Николай МЫСИН

В России предлагают сделать 
обязательным тест на наркоти-
ки при получении водительских 
прав.

Мало пройти обучение в автошко-
ле и сдать экзамены в ГАИ. Сейчас 
для получения прав необходимо еще 
предоставить медицинские справки 
о состоянии здоровья плюс зару-
читься заключением психиатра и 
нарколога, что ты не состоишь на 
учете в соответствующих службах. 
Однако на практике полный ком-
плект таких документов можно полу-
чить с доставкой на дом. Обойдется 
такое удовольствие в 3 - 3,5 тысячи 
рублей. Это, разумеется, не вполне 
законно, но никем особо не контро-
лируется.

- Именно поэтому мы предлагаем 
ввести единую федеральную базу 
всех граждан, состоящих на учете у 
наркологов и психиатров. А заодно 
сделать обязательным тест на нар-
котики для всех, кто хочет получить 
права, - поясняет вице-президент 
Национального автомобильного 
союза (НАС) Антон Шапарин. 
Соответствующее обращение НАС 
уже направил в Минздрав.

- Сейчас тест на наркотики сдают 
только те, кто ранее был лишен 
прав за управление в состоянии 
опьянения,  - поясняет эксперт.  - 
Но очевидно, что далеко не все 
из тех, кто употребляет запрещен-
ные вещества, ранее попадались в 
ГАИ и помечены в наркологических 
базах. А ездить за рулем такие 
люди не должны. Обязательный 

тест для всех станет решением 
этой проблемы.

Что касается возможности купить 
нужные справки, которой сейчас 
многие активно пользуются, то и 
эту лазейку несложно прикрыть.

- Надо сделать так, чтобы полу-
чить нужные заключения можно 
было только в государственных 
медицинских учреждениях, а не в 
частных, коммерческих, куда за ни-
ми все обычно идут, - уверен Антон 
Шапарин.

Он также отметил, что сам зако-
нопроект о создании единой базы 
состоящих на учете у психиатров и 
наркологов внесен в Госдуму больше 
двух лет назад, но до сих пор не рас-
смотрен. Обращение Национального 
автомобильного союза в Минздрав 
призвано ускорить и этот процесс.

Крепче за пробирку держись, шофер
 � ЭТО ЧТО-ТО НОВЕНЬКОЕ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Елена ОДИНЦОВА

Власти намерены 
активно вовлекать 
старшее поколение 
в экономику 
страны.

ТРОЕ ИЗ ДЕСЯТИ
На 2024 год доля рос-

сиян, которым 55 лет 
и больше, составила 
30%. Для сравнения, 
на начало 1990 года до-
ля таких граждан со-
ставляла 21%.

Цифры эти из про-
екта Стратегии дей-
ствий в интересах 
граждан старшего по-
коления в Российской 
Федерации до 2030 го-
да, опубликованного 
Минтрудом. Задача 
Стратегии - повысить 
качество жизни стар-
шего поколения, а так-
же обеспечить «более 
эффективное исполь-
зование их потенциала 
и участие в жизни об-
щества для его непре-
рывного устойчивого 
развития».

Среди предполагае-
мых мер - развитие 
медпомощи, больший 
охват социальным об-
служиванием, расши-
рение программ типа 
«Активного долголе-
тия», образователь-
ные программы по 
компьютерной и фи-
нансовой грамотности 
и т. п.

Одно из направле-
ний - более активное 
включение пожилых 
в жизнь общества, 
в том числе экономи-
ческую. В частности, 
создание условий для 
занятости старшего 
поколения, чтобы оно 
таким образом само 
повышало свою фи-
нансовую обеспечен-
ность и естественным 
образом социализиро-
валось. А заодно и за-

крывало нарастающие 
проблемы с дефицитом 
кадров.

ЧТО ПРЕДЛАГАЮТ
Для достижения этой 

цели обещаны:

� м е р о п р и я т и я 
по профессио-

нальному обучению 
и дополнительному 
профессиональному 
образованию граж-
дан в возрасте 50 лет и 
старше;

� н е д о п у щ е н и е 
дискриминации 

граждан старшего 
поколения на рынке 
труда;

� развитие форм 
надомной, вре-

менной, гибкой и дис-
танционной занятости 
для граждан старшего 
поколения.

Каким образом эти 
красивые цели будут 
достигаться, пока не 
расшифровывается. 
С программами пере-
подготовки и допол-
нительного образова-

ния и сейчас особых 
проблем нет. В 2023 
году численность слу-
шателей 55+ по про-
граммам допобразова-
ния составила 1,1 млн 
человек. А вот что 
дальше? Как расска-
зывают эксперты, ре-
зюме людей в возрасте 
45+ даже не попадают 

на стол кадровиков - 
их сразу «отфильтро-
вывают». За преде-
лами предприятия, 
где немолодого со-
трудника знают, путь 
«для раскрытия лич-
ностного потенциала» 
(это формулировка из 
Стратегии) ему часто 
закрыт.

Пожилым везде 
у нас работа

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
И как при таком отношении активнее «вовлекаться 

в жизнь» в возрасте 55+ или, страшно сказать, 65+, 
даже если со здоровьем все в полном порядке?

- Что тут может сделать государство? Во-первых, 
само показывать пример. Госслужба, бюджетные 
учреждения  - для начала надо там проявлять абсо-
лютную лояльность к найму работников старшего 
поколения. Второе - административная и уголовная 
ответственность за дискриминацию пожилых должна 
быть не только на бумаге. Ну еще государство может 
помогать получать дополнительное профобразование, 
что уже и так делается, - рассказал «КП» профессор 
Финансового университета Александр Сафо-
нов. - Остальное малореально, потому что мы никогда 
с вами не сможем заставить работодателя делать 
то, что ему невыгодно. А вот там, где действительно 
работать совсем некому, очень быстро меняют кадро-
вую политику в отношении возрастных сотрудников.

О
ле

г 
ЗО

ЛО
ТО

/«
КП

» 
- С

ан
кт

-П
ет

ер
бу

рг

Работать с огоньком можно и в 70!
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Ванга:
Молодой 
доведет 
до войны 
и нищеты

Куда же без самой 
известной болгарской 
пророчицы Вангелии 
Пандевы Гуштеровой. 
Она предсказала и 
пандемию коронави-
руса, и теракт 11 сентября 2001-го 
в Нью-Йорке. И о проблемах России 
с Украиной провидица говорила чет-
ко. Все начнется с быстрой смены 
власти в Киеве: плохих лидеров бу-
дут сменять слабые, а потом при-
дет молодой и харизматичный. Он-
то и «доведет Украину до нищеты». 
Следом разразится война. Правда, 
болгарская пророчица ждала, что 
конфликт между странами продлится 
не больше двух лет.

 
ЧТО ДАЛЬШЕ
ЗАГАДКА «ВОСЬМОГО»

Результат военного противостояния 
был Ванге очевиден - Украина станет 
частью России. Но произойдет это 
только в тот момент, «когда придет 
восьмой». Кого подразумевала Ванга, 
до сих пор остается загадкой. Можно 
заметить только, что следующий по-
сле Зеленского президент Украины 
будет избираться как раз на восьмой 
срок (до него президентами станови-
лись Порошенко, Янукович, Ющенко, 
дважды Кучма и Кравчук). Очень сим-
воличное совпадение. Хотя, может, 
Ванга подразумевала что-то другое?

Есть и пугающая часть пророче-
ства. По словам провидицы, в 2025 
году начнется страшный военный кон-
фликт в Европе. В результате почти 
все ее население будет уничтожено. 
Здесь только остается надеяться, что 
«баба Ванга» ошиблась.

 Мыльный политический американский 
сериал «Мадам госсекретарь» вышел в 
2014 году и ни на что не претендовал. 
«Фабрика грез» штампует такие сотнями: 
Америка - оплот демократии, весь мир - 
клубок змей.

Но после 2022 года о нем внезапно 
вспомнили. Уж слишком много совпа-
дений. По сюжету, в Киеве появляется 
нацистская группировка. Управляет ей 
некто Олег… Зелинский! Распрекрасные 
американцы, конечно же, считают его 
психопатом и испытывают к нему откро-
венное отвращение. В общем, почти как в 
реальном мире, но с одним исключением - 
власти США свое презрение старательно 
скрывают.

ЧТО ДАЛЬШЕ:
ГАЗ В ЕВРОПУ ДАВАЙ, САНКЦИИ 
СНИМАЙ

В сериале конфликт на Украине закан-
чивается подписанием мирного договора в 
Женеве. По его условиям России возвра-
щают территории от Харькова до Одессы, 
а все санкции снимают. Взамен Россия 
обещает 15 лет бесперебойно поставлять 
газ в Европу.

Тут американцы, конечно, чуть переста-
рались, ведь в сериале США заботятся о 
Европе. А в реальности - газопровод из 
России в Германию взорван, Европа бед-
неет, а Штаты богатеют, продавая ей вдвое 
дороже свой газ и переселяя в Америку 
лучшие корпорации ЕС.

Ну и совершенно феноменаль-
ным выглядит пророчество жур-
налиста и телеведущего Сергея 
Доренко. В далеком 2015 году, 
за 7 лет до начала вооруженно-
го конфликта, он рассказывал 
о нем с такой уверенностью и 
точностью, что становится не 
по себе.

- Сколько тебе, читатель, стук-
нет в 2025 году? Я не знаю. Это 
ты сам посчитай. Одно точно  - 
война тогда будет, и очень ин-
тенсивная.

Доренко указывал  - наметив-
шийся экономический союз Рос-
сии и Германии будет фатальным 
для англосаксов. Победить его 
попросту невозможно, а значит, 
нужно развалить заранее. Чтобы 
американцам не пришлось «по-
давать кофе» русским и немцам. 
И тут в ход пойдет жадный до 
крови украинский национализм.

Старец 
Зосима:
Колотня 
по земле 
Русской

Задолго до всех майданов раскол 
между Россией и Украиной чувствовал 
донбасский старец Зосима, основатель 
Свято-Успенской Николо-Васильевской 
обители.

Верующие считали ушедшего в 2002 
году батюшку прозорливым - он пред-
чувствовал и предупреждал, что в Кие-
ве зреет зло. «Колотня вся начинается 
с матери городов русских, с колыбели, 
с Киева. И оттуда покатится по всей 
земле Русской, кругом будет беснова-
ние», - предрекал старец.

Зосима предсказал и уничтожение 
Украинской православной церкви. И 
возвращение бандеровцев. Перед 
смертью он огорошил священнослу-
жителей требованием:

- Когда помру, закопайте меня по-
глубже, чтобы бандеровцы не выко-
пали.

В 2002 году окружающие подумали, 
что старец не в себе. Но сейчас очевид-
но, что священнослужитель понимал 
гораздо больше, чем говорил...

ЧТО ДАЛЬШЕ
ТРЕТЬЯ ПАСХА - ПОБЕДНАЯ

По словам Зосимы, военные дей-
ствия должны продлиться три года. Он 
предупреждал, что православных ждет 
три тяжелые Пасхи. Первая - кровавая. 
Вторая - голодная. И третья - победная. 
Если батюшка был прав, бои прекра-
тятся весной 2025 года. Что кажется 
вполне реальным, учитывая обещание 
пришедшего к власти в США Трампа 
завершить конфликт на Украине.

- В конце будет единство Русской 
земли: России, Белоруссии и бывшей 
Украины, - обещал прозорливец.

Ольга ОСТРОВСКАЯ

Когда и как закончится конфликт на 
Украине? Ясного ответа не может дать 
никто.

Хотя именно сейчас, после избрания 
в США Трампа, обещавшего завершить 
противостояние «за 24 часа», появился 
новый импульс к переменам.

Самое время задуматься: какими вый-
дут из этой передряги Россия и Украина?

Пока политологи гадают, а Российская 
армия освобождает поселок за поселком, 
вспоминаем, какими были на этот счет 
прогнозы и даже пророчества.

Православные старцы, ясновидящие, 
медиагуру и даже сценаристы сериалов 
четко предвидели военный конфликт. И 
знали, чем он закончится. Мы собрали 
5 самых ярких пророчеств: кто оказался 
точнее - решать вам.

Границы России станут другими. 
А Украина… ее не будет
«КП» собрала самые сбывающиеся 
на сегодня предсказания 
о дальнейшей судьбе двух 
славянских государств, втянутых 
в вооруженное противостояние.
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В предсказавшем СВО сериале «Мадам госсекретарь» 
США отдают России земли от Харькова до Одессы.

Сериал «Мадам госсекретарь»:
Этот отвратительный Зелинский

Журналист 
Доренко:
Заговор 
англосаксов

ЧТО ДАЛЬШЕ
ВЫЙТИ ИЗ ПЕРЕДРЯГИ И НЕ РАЗВАЛИТЬСЯ

Доренко верил, что у России получится «навести порядок на 
Украине», но не сразу, а после того, как «украинский президент, 
как упырь, напьется, булькая, кровушки своих сограждан».  Но 
нападки не прекратятся.

- Украина будет просто взрывным механизмом передела Евро-
пы, войны против России. Кончится Украина - начнется заваруха 
где-то еще. Провокации будут идти постоянно. Всегда. Потому 
что нельзя допустить объединения Европы и России.

Доренко предупреждал, что главная задача нашей страны  - 
выйти из этой передряги еще более сильной.

- Как это мы сделаем, я не понимаю, не знаю. Но я знаю, что 
мы это сделаем. Иначе развалимся к чертовой матери, и никто 
не вспомнит о нашем существовании. Понимаете?

Мольфар Нечай:
Кровь, ложь, 
предательство, 
распад

Если предсказания Ванги доста-
точно широко известны, то о проро-
чествах мольфара (гуцульский провидец, 
маг, целитель) Нечая слышали немногие. Хотя к этому 

целителю и предсказателю, жившему на Галичине, часто 

заглядывали журналисты. Поэтому сделанное им в 2007 

году предсказание записано на видео. Из него слов не вы-

кинешь. А они поражают.
Сначала мольфар почти досконально угадал события 

майдана 2014 года. Потом с точностью описал конфликт 

в Донбассе.
- Украинцы - народ, не помнящий родства, решат покорить 

своих братьев (вероятно, речь идет о Донбассе или всех 

русских.  - Ред.). После этого будет неминуемый распад 

Украины. Через кровь, ложь, предательство и унижение, - 

говорил старик Нечай.
 

ЧТО ДАЛЬШЕ
КОМУ ДОСТАНУТСЯ 
КУСКИ НЕЗАЛЕЖНОЙ

- Украина - это временное явление,  - продолжал прови-

дец. - Государства такого больше не будет. А народы, на-

селяющие его, разбредутся по дальним странам и только 

тогда обретут покой. Земли эти пропитаются мертвым за-

пахом. Но о смерти такой страны незачем будет горевать.

При этом у провидца был точный рецепт, как распадется 

государство.
- Закарпатская Украина будет мадьярам и чехам. Галичи-

на будет под Польшей. Восточная и центральная Украина 

будет под Россией. Буковина - под Румынией.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Голосование за полицейских 
проходило на сайте «Комсо-
мольской правды» KP.RU с 1 
по 10 ноября.

Спустя еще 10 дней победи-
телей уже чествовали в Мо-
скве - в главном здании МВД 
России.

СОТНИ ТЫСЯЧ 
«СЕРДЕЧЕК»

Награждение началось с по-
четного третьего места. Его 
занял участковый уполномо-
ченный отдела МВД по Аб-
зелиловскому району Респу-
блики Башкортостан капитан 
полиции Мансур Муратшин. 
Офицера поддержали на сай-
те «Комсомольской правды» 
более 140 тысяч жителей Баш-
кирии.

Приказом министра вну-
тренних дел капитан Мурат-
шин награжден медалью МВД 
«За доблесть в службе». Ее вме-
сте с почетной грамотой и цен-
ным подарком вручил первый 
замминистра внутренних дел 
Александр Горовой.

Второе место досталось 
старшему участковому упол-
номоченному отдела МВД по 
Наурскому району Чеченской 
Республики старшему лейте-
нанту полиции Рамзану Дадуе-
ву. За него отдали голоса более 
364 тысяч земляков.

Колокольцев присвоил Да-
дуеву внеочередное звание ка-
питана полиции. Также офи-
цер получил почетную грамоту 
министра и ценный подарок.

А победителем конкур-
са «Народный участковый - 
2024» стал старший участко-
вый уполномоченный отдела 
МВД по Белгородскому райо-
ну Белгородской области стар-
ший лейтенант полиции Сер-
гей Наумов. За него оставили 
более 400 тысяч «сердечек» на 
сайте «Комсомолки».

Приказом министра Наумо-
ву присвоено внеочередное 
звание капитана полиции, 
нагрудный знак «Победитель 
Всероссийского конкурса 
«Народный участковый», по-
четная грамота. И это еще не 
все…

Белгородскому участко-
вому вручили переходящую 
статуэтку «Народный участко-
вый» и, конечно же, главный 
приз - автомобиль УАЗ «Па-
триот»!

- Безусловно, я очень дово-
лен. «Патриот» пригодится и в 
личной жизни, и на службе. Он 

очень подходит для работы в 
приграничном регионе, - по-
благодарил капитан Наумов 
всех проголосовавших за него 
читателей «Комсомолки».

НА МАШИНЕ - В ПЕКЛО
Новая машина не просто 

порадует молодого офицера 
(Сергею Наумову - 28 лет) и 
поддержит моральный дух его 
подразделения. Служебный 
внедорожник поможет поли-
цейским работать в суровых 
условиях - на самой границе 
России.

В зоне ответственности Сер-
гея шесть населенных пунктов 
в приграничном районе. При-
вычную фуражку пришлось 
сменить на каску и бронежи-
лет - ежедневно наш лучший 
участковый выполняет слу-
жебный долг под обстрелами 
ВСУ.

Вместе с обычной работой 
полицейского - борьбой с 
нарушителями закона, про-
филактическими беседами, 
решением бытовых кон-
фликтов - на плечи молодого 
офицера лег груз ответствен-
ности за жизни людей. Без 
страха он выезжает на места 
обстрелов, вывозит людей с 
опасных территорий, спасает 
имущество сельчан, бежав-
ших от беды.

- Жители на нас рассчиты-
вают, на нашу помощь, мы 
работаем, чтобы по возмож-
ности обезопасить людей. 
Сменить место работы? Нет, 

такой мысли даже не возника-
ло. Как можно бросить земля-
ков, коллег? Только вместе мы 
можем пережить это непро-
стое время. Уверен, все скоро 
наладится, - говорит Сергей 
в разговоре с журналистом 
«КП».

Решительный и скромный 
офицер недавно был отмечен 
Президентом России - полу-

чил медаль «За храбрость» II 
степени.

Все случилось 30 мая. Сна-
чала - минометный обстрел. 
Под град снарядов попало се-
ло Красный Хутор. Сергей с 
двумя коллегами рванули ту-
да - помочь людям. Но дом, в 
котором скрывалась семья с 
детьми, оказался под огнем. 
Как прорваться?

Участковый решился - на 
служебной «Гранте» поехал 
под шквальным огнем. На 
беду, за машиной увязался 
украинский дрон. Двое поли-
цейских получили осколочные 
ранения. Сергей - черепно-
мозговую травму и контузию.

- Мы быстро выпрыгнули 
и вместе с коллегой Алексан-
дром Григоровым укрылись 
в одном из зданий. Услышав 
звук дрона, который кор-
ректировал огонь противни-
ка, поняли, что оставаться в 
этом месте опасно. Решили 
двигаться дальше - Саша был 
ранен в ногу, я помогал идти. 
Спустя секунды строение, где 
мы прятались до этого, разо-
рвало ударом врага. Нашли 
укрытие, я перевязал колле-
ге раны. Нужно было про-
держаться, пока не стихнет, - 
вспоминает офицер.

Помощи ждали пять часов. 
Семью удалось спасти. Са-
ми полицейские отходили с 
трудом, скрываясь от пресле-
дования вражеских дронов. 
Благодаря выучке и опы-
ту справились.

Александр БОЙКО, 
Наталья ИЛЮШНИКОВА.

Скромные герои

В МВД России проходят служ-
бу 47 тысяч участковых. Больше 
17 тысяч работают в сельской, 
отдаленной и труднодоступной 
местности.

Только в этом году участко-
вые пресекли почти 40% всех 
административных нарушений, 
зафиксированных в стране. На 
их плечи легло более половины 
все обращений, поступивших в 
органы внутренних дел. Справи-
лись блестяще!

За прошедший год 659 со-
трудников МВД удостоены гос-
наград и почти 15 тысяч  - ве-
домственных.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
В финале 14-го ежегодного Всероссийского конкурса «Народный 

участковый - 2024» проголосовало 1,4 млн читателей «Комсомоль-
ской правды». За время голосования со страницами и личными дела-
ми участковых познакомились более 2,3 миллиона неравнодушных 
граждан. Это реально большие цифры. Интерес к конкурсу, а с ним 
и к службе участковых растет с каждым годом.
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Главный приз конкурса - новенький «УАЗ», 
припаркованный у входа в Министерство внутренних 

дел. Лучший участковый вернется домой прямо на нем.

Лучший участковый страны 
служит на передовой

Видео 
с победителем 
конкурса 
смотрите на нашем сайте

Книга «Ким Филби и «Кембриджская пятерка»
����� Степан:
Всеобъемлющая биография одного из самых легендарных разведчиков XX 

века. Огромное количество фотографий, репринтов документов, воспоминаний 
людей, лично знавших Кима Филби. Своих героев страна должна знать в лицо!

����� Александр:
По содержанию - энциклопедия, а по сути  - захватывающий детектив! 

Невероятная жизнь британского аристократа, перешед-
шего на сторону СССР. Будет интересна и взрослым, и 
школьникам.

Реклама, 16+

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

Народного участкового Сергея Наумова (он уже держит в руках и ключи от «Патриота», 
и капитанские погоны, и статуэтку с грамотой от министра) с победой поздравили 

главный редактор «Комсомолки» Олеся Носова и представитель УАЗа Андрей Ермолаев. 
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Чжан ХАНЬХУЭЙ

Посол КНР в РФ Чжан 
Ханьхуэй - специально 
для «КП»: о том, 
как США пытаются 
переложить свои 
проблемы на других.

Китай, как крупнейшая 
развивающаяся страна мира, 
сталкивается с возможностя-
ми и вызовами на пути своего 
развития. Мы всегда утверж-
дали, что развитие Китая не 
является изолированным, а 
тесно связано с судьбами раз-
вивающихся стран мира. Од-
нако в последние годы США 
игнорируют факты и вновь 
поднимают вопрос о стату-
се Китая как развивающейся 
страны. Их цель - лишение 
Китая законных прав на раз-
витие и преграждение ему 
пути к прогрессу. Позиция 
Китая как развивающейся 
страны имеет прочную базу 
и достаточные основания, она 
не только базируется на этапе 
развития и характерных осо-
бенностях страны, но и по-
лучила широкое признание 
и поддержку международного 
сообщества, что не подлежит 
сомнению или изменению.

1. КитАй 
ПРидеРживАетСя 
СтАтуСА 
РАзвивАющейСя 
СтРАНы, оПиРАяСь  
НА объеКтивНые ФАКты 
и ПРАвовые оСНовы

С момента проведения ре-
форм и открытости внешнему 
миру, а также с XVIII съезда 
Коммунистической партии 
Китая Китай на протяжении 
45 лет демонстрирует средне-

годовой рост экономики на 
уровне 8,9%. Объем эконо-
мики увеличился в 48 раз, что 
сделало Китай крупнейшей 
страной в мире по объему 
промышленного производ-
ства, крупнейшей торговой 
державой и крупнейшим в 
мире держателем валютных 
резервов, а также второй по 
величине экономикой ми-
ра. Однако во всех аспектах 
Китай по-прежнему остается 
развивающейся страной.

Во-первых, среднедушевой 
доход населения остается на 
низком уровне. Между-
народный валютный 
фонд на основе 
таких критериев, 
как средний до-

ход на душу населения, сво-
бода торговли и финансовая 
открытость, определил 41 
страну как развитые эконо-
мики. Китай не входит в этот 
список. В 2023 году валовой 
национальный доход (GNI) 
на душу населения Китая со-
ставил 13 400 долларов США, 
что составляет лишь 17% от 
уровня США и 27% от средне-
го значения 41 развитой эко-
номики мира.

Во-вторых, развитие стра-
ны остается неравномерным 

и недостаточным. С точки 
зрения регионально-

го развития мож-
но увидеть, что 
восточное по-
бережье Китая 
развивается 
относитель-
но хорошо, в 

то время как 
обширные цен-

тральные и запад-
ные районы, а также 

северо-восток страны раз-
виваются недостаточно. Что 
касается сельского развития, 
то текущий уровень урбани-
зации в Китае составляет 
около 66%, что ниже уров-
ня развитых стран, где этот 
показатель составляет при-
мерно 80%. В 2022 году рас-
полагаемый доход сельских 
жителей составил лишь 40,9% 
от дохода городских жителей 
и составляет менее 10% дохо-

да сельских жителей в таких 
странах, как США и Япония.

В-третьих, существуют ве-
сомые международные пра-
вовые основания для под-
тверждения статуса Китая как 
развивающейся страны. На 
первой Конференции ООН 
по торговле и развитию в 1964 
году страны Азии, Африки и 
Латинской Америки, которые 
после Второй мировой вой-
ны добились национального 
освобождения и выбрали путь 
самостоятельного развития, 
были определены как «раз-
вивающиеся страны». В по-
следние годы статус Китая 
как развивающейся страны 
был признан международ-
ными договорами, включая 
механизмы Всемирной торго-
вой организации, Рамочную 
конвенцию ООН об измене-
нии климата и Монреальский 
протокол по веществам, раз-
рушающим озоновый слой, 
и был принят большим ко-
личеством членов междуна-
родного сообщества.

В-четвертых, статус и его 
признание непрерывно свя-
заны. Начиная с совместной 
борьбы против империализ-
ма, колониализма, гегемонии 
и борьбы за национальное 
освобождение до Бандунг-
ской конференции, когда 
африканские братья помогли 
Китаю войти в ООН, и затем 
до плодотворных результа-

тов, достигнутых при высо-
кокачественном совместном 
строительстве «Пояса и пути» 
в новую эпоху, Китай всегда 
придерживался статуса разви-
вающейся страны и продол-
жал следовать пути самостоя-
тельного развития, стремясь 
своими достижениями при-
нести пользу широкому кругу 
развивающихся стран. В 2023 
году председатель КНР Си 
Цзиньпин торжественно за-
явил: «Китай был, остается 
и всегда будет одним из чле-
нов огромной семьи разви-
вающихся стран».

2. СтАтуС КитАя 
КАК РАзвивАющейСя 
СтРАНы Не ПодЛежит 
СомНеНию

США, стремясь сохранить 
свое гегемонистское положе-
ние и монопольные интересы, 
целенаправленно провоци-
руют «спор о статусе» Китая. 
В 2023 году конгресс США 
инициировал законопроекты 
«О непризнании Китая разви-
вающейся страной» и «Об от-
мене статуса Китая как разви-
вающейся страны», стремясь 
насильственно лишить Китай 
его статуса в международных 
организациях.

Действия США направле-
ны на достижение трех целей. 
В экономическом плане - ли-
шить Китай преференций, 
ограничив его возможности 

Китай навсегда принадлежит 

КНР 
проводит 

со странами 
Глобального 

Юга множество 
совместных 

мероприятий, 
включая 

культурные.

Лидеры Китая и России  
Си Цзиньпин и Владимир Путин  
на саммите БРИКС в Казани. Се
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в международном сотрудни-
честве в таких областях, как 
торговля, долговые обязатель-
ства и изменение климата. 
В моральном плане - оказать 
давление на Китай, заставив 
его взять на себя больше меж-
дународных обязательств, чем 
он может выполнить, и укло-
ниться от собственных обя-
занностей. В политическом 
плане - ослабить междуна-
родное влияние Китая, 
искусственно создавая 
разногласия и не-
приязнь, пытаясь 
разорвать связи 
Китая с Гло-
бальным Югом 
и ослабить об-
щую силу раз-
вивающихся 
стран.

На самом 
деле Китай как 
ответственная 
развивающаяся 
страна, даже до-
бровольно отка-
зываясь от особых 
и дифференцирован-
ных льгот в некоторых 
областях, всегда привер-
жен выполнению своих на-
циональных обязательств. 
Будучи крупнейшим вклад-
чиком в инициативу G20 по 
облегчению долгового бре-
мени, Китай обеспечивает 
более 40% от общего объема 
мирового облегчения долго-
вого бремени.

С 2013 по 2023 год Китай 
поддерживал среднегодовой 
рост экономики на уровне 
6,1% при среднем росте по-
требления энергии на 3,3%, 
при этом потребление энер-
гии сократилось на 26,1%, что 
делает Китай одной из стран 
с самым быстрым снижением 
интенсивности потребления 
энергии в мире.

5 сентября этого года пред-
седатель КНР Си Цзиньпин 
на открытии пекинского 
саммита Форума китайско-
африканского сотрудничества 

объявил, что Китай намерен 
в одностороннем порядке 
расширять открытость свое-
го рынка. Принято решение 
предоставить всем наименее 
развитым странам, устано-
вившим дипломатические 
отношения с Китаем, 
включая 33 страны 

Африки, режим нулевых та-
рифов по 100-процентной та-
рифной номенклатуре. Китай 
стал первым развивающимся 
государством и важной эко-
номикой мира, реализующим 
эту инициативу.

В то же время США, зло-
употребляя доминирующим 
положением в международ-
ной экономике, активно 
используют доллар и торго-
вые правила в качестве эко-
номического оружия для 
перекладывания своих эко-
номических проблем на дру-
гие страны, «наживаясь» на 
всем мире. Политика «Амери-
ка прежде всего» не находит 
поддержки, перекладывание 
вины и выход из существу-
ющих соглашений препят-
ствуют сотрудничеству, воз-

ведение «высоких стен вокруг 
маленьких двориков» ведет к 
изоляции и регрессу, а разрыв 
производственных цепочек и 
цепочек поставок вредит себе 
и другим. Будучи крупнейшей 

развитой страной ми-
ра, США вместо 

того, чтобы 
увлекаться 
словесны-
ми играми в 
подмену по-
нятий и ме-
таться между 

противоречи-
вой клеветой и 

очернительством, 
должны взять на се-
бя реальные обяза-
тельства, которые 
обязаны выпол-
нять, и укрепить 
сотрудничество с 
развивающимися 

странами в таких 
областях, как гло-

бальная экономика, 
безопасность и окру-

жающая среда. Попыт-
ки США сдерживать и по-

давлять Китай не приведут 
к успеху, а использование 
«сладких уловок» и лести так-
же обречено на провал.

3. СтатуС Китая  
КаК развивающейСя 
Страны получает 
новое развитие  
в новую эпоху

От стран третьего мира до 
стран Глобального Юга, раз-
вивающиеся страны избавля-
ются от старых ярлыков и на-
чинают новое развитие. Как 
объединение стран с форми-
рующимся рынком и разви-
вающихся стран, Глобальный 
Юг уже занимает более 40% 
доли в мировой экономи-
ке, что кардинально меняет 
экономическую карту мира. 
Страны Глобального Юга 
становятся ключевой силой 
в преобразовании междуна-
родного порядка. Китай за-
родился на юге, укоренил-

ся на юге и крепко связан с 
ним. Как недавно подчеркнул 
председатель Си Цзиньпин 
на Диалоге лидеров в форма-
те «БРИКС плюс»: «Мы как 
ведущие страны Глобального 
Юга обязаны объединять ум 
и силы, смело взять на себя 
ответственность за форми-
рование сообщества единой 
судьбы человечества».

С 1979 по 2023 год средне-
годовой вклад Китая в рост 
мировой экономики составил 
24,8%, что превышает сово-
купный вклад стран «Боль-
шой семерки» (G7). По этому 
показателю Китай занимает 
первое место в мире. В по-
следние годы Китай предоста-
вил помощь в развитии более 
чем 160 странам, совместно с 
более чем 150 государствами и 
более чем 30 международны-
ми организациями реализует 
инициативу «Пояс и путь», а 
также продвигает сотрудни-
чество по глобальным ини-
циативам развития с более 
чем 100 странами и между-
народными организациями, 
включая ООН. Китай учредил 
Фонд глобального развития и 
сотрудничества «Юг - Юг», 
который поддерживает реа-
лизацию более 150 проектов. 
Китай не рассматривает ста-
тус развивающейся страны 
как «щит» для уклонения от 
международных обязательств 

или как «трамплин» для полу-
чения особых привилегий, а 
путем решительных действий 
демонстрирует, что Китай 
всегда является одним из 
членов Глобального Юга, и 
в новую эпоху вносит новый 
вклад в совместное достиже-
ние модернизации развиваю-
щимися странами.

Россия, будучи важным чле-
ном семьи Глобального Юга, 
в этом году как председатель 
БРИКС успешно провела XVI 
саммит БРИКС, приложив 
огромные усилия для разви-
тия механизма сотрудниче-
ства организации. Вместе с 
Китаем и другими партнера-
ми по БРИКС Россия активно 
содействует успешному нача-
лу «сотрудничества Большого 
БРИКС», чтобы выработать 
еще больше общих мнений, 
сконцентрировать уверен-
ность и силы для укрепления 
сплоченности и сотрудниче-
ства стран Глобального Юга. 
Китай продолжит совместно 
с Россией и другими странами 
Глобального Юга обсуждать 
проекты сотрудничества, со-
вместно планировать страте-
гии развития и противостоять 
вызовам, а также совместно 
разрабатывать новый план 
сплоченного сотрудничества 
стран Глобального Юга.
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Совместные научные 
проекты КНР и других 
развивающихся стран 

приводят к новым 
открытиям.

Лидеры России и Китая Владимир Путин и Си Цзиньпин укрепляют партнерство  
со странами «мировой альтернативы» (на фото - недавний саммит БРИКС в Казани).

Пекин 
помогает 

промышленному 
развитию 

государств  
Африки,  

Азии и Латинской 
Америки.
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Олег АДАМОВИЧ

Депутаты и чиновники 
предлагают россиянам 
срочно начать плодиться. 
Причем производить 
на свет сразу готовых 
сварщиков и штукатуров!

- Что бы ты сказала депутату, кото-
рый считает, что женщины должны 
рожать, пока «рожалка работает»? - 
спросил я свою беременную жену, 
садясь за этот текст.

- Я бы ему ответила: пусть свою 
рожалку отрастит и делает, что хо-
чет, - ехидно заметила она.

Потом жена, правда, придумала 
ответ позабористее, но я его, пожа-
луй, здесь писать уже не буду.

Вообще демография в России - 
больная тема. У нас падает рождае-
мость. При этом нет ведомства или 
чиновника, который бы лично отве-
чал за рост народонаселения, а это 
значит, что комментировать может 
каждый, кому не лень. А депутаты и 
общественники просто фонтаниру-
ют идеями, которые не нуждаются в 
трезвом расчете, доста-
точно громкой глотки 
и капли воображения.

СТЕРПИТСЯ - 
СЛЮБИТСЯ

Вот автор пассажа 
про работающую ро-
жалку, депутат Госду-
мы Александр Ильтя-
ков, уверен, что ничего 
эдакого он не сказал.

- Рожалка - это де-
тородные функции: 
матка, яйцеклетка, 
смерматозоид. В общей сложности 
называется рожалка, - объяснил он в 
эфире Радио «Комсомольская прав-
да». - Может, грубо, а может, более 
доходчиво будет для тех, которые 
собираются сделать аборт, искус-
ственно подменить Бога на Земле. 
Через тебя, через твою матку дается 
роду человеческому шанс выжить.

Хорошо, он про презервативы не 
вспомнил, при таком подходе на них 
давно пора писать, как на сигаретах: 
осторожно, опасно для демографии.

Заметили, что у нас-то почему-то 
мужчины чаще любят рассуждать о 
том, как и кому рожать? Особо бы-
вает пикантно, когда советы дают те, 
у кого и детей-то нет. Но у депутата 
Ильтякова шестеро своих отпрысков 
плюс доход в 1,7 миллиарда рублей 
в 2021 году. Этот человек, видимо, 
знает, каково рожать одинокой жен-
щине в дальнем поселке без роддома 
и детсада.

- По моему пониманию, женщина 
- не полноценное состояние чело-
века. И мужчина - тоже. На Земле 
был создан один человек, а потом 
Господь сделал ему жену из ребра, - 
пересказал депутат концепцию креа-
ционизма.

Кстати, господин Ильтяков в 
2001 году отучился на технолога 
мяса и мясных продуктов. Инте-
ресно, уважаемый депутат считает, 
что в райском саду с самого нача-
ла жили разные коровы: голштин-

ской, абердин-
а н г у с с к о й , 
костромской по-
роды? Или ко-
ров вывели в ходе 
эволюции и толь-
ко человек сразу 
появился готовым 
и уже не менялся?

- Женщина, жи-
вущая одна, не-
дочеловек. Муж-
чина - инвалид, 
калека безногий, 
безрукий, недее-
способен без же-
ны. И только когда 
происходит воссое-
динение этих двух 
плотей воедино, тут 
и возникает полное 
состояние челове-
ка, - уверен госпо-
дин Ильтяков.

Народный из-
бранник успел вы-
сказаться в эфире 
Радио «Комсомоль-
ская правда» и по поводу ранних 

браков. Если вкратце: пере-
пихнулись студенты, заде-
лали ребенка, дальше уже 
надо жить вместе до старо-
сти, деды так завещали.

- Ранние браки распада-
ются, не подошли друг к 
другу… Каким таким ме-
стом вы не подошли, куда 
вы собираетесь подходить? 
Старики говорят: стерпит-
ся - слюбится, - напомнил 
мнение стариков уважае-
мый депутат.

Позиция Ильтякова по-
нятна. Как говорится, добрым сло-
вом и народной мудростью можно 
добиться больше, чем просто до-
брым словом. Меня успокаивает 
лишь то, что депутатов с такими 
проектами на Руси слишком мно-
го, чтобы они друг с другом ни о чем 
конкретном не договорились.

Ну и вот наш хит-парад дебютных 
идей от слуг народа разного калибра.

ДЕТИ В МУЗЕЙ - 
РОДИТЕЛИ В КОЙКУ

Депутат Мосгордумы Валерий Го-
ловченко предложил отправлять де-
тей за госсчет на экскурсии, чтоб ро-
дители без них смогли бы предаться 
сами понимаете чему.

- Чтобы мы уже сейчас заговорили 
о выходе из демографической ямы, 
нужно начать заниматься сексом. 
Поэтому давайте оставим родителей 
одних, - сказал депутат.

Ну а что, все логично. Дети из до-
му - родители в койку. Изюминка 
проекта Головченко - давать роди-
телям билеты в театр на время дет-
ского отъезда. Видимо, заниматься 
сексом можно прямо в кабинке теа-
трального туалета или за театральной 
колонной.

ВМЕСТО СОСКИ - МАСТЕРОК
Гендиректор свердловского фонда ка-

премонтов Станислав Суханов пошел 
еще дальше. Он заранее решил,  кем 
должны работать дети, которых жен-

щины без всяких оговорок должны 
начинать рожать здесь и сейчас.

- Надо рожать и сварщиков, и кро-
вельщиков, и штукатуров, маляров. 
В общем, нужна рабочая сила, кото-
рая будет выполнять капремонт, - за-
явил коммунальщик, добавив, что в 
регионе некому ремонтировать дома.

Вообще интересно, конечно. Де-
сятилетиями строительные и комму-
нальные компании за три копейки 
нанимали гастарбайтеров на черную 
работу. Потом рыночек порешал, и 
оказалось, что мигранту гораздо лег-
че и выгоднее за 100 тысяч работать 
курьером в доставке еды. А отдувать-
ся теперь надо нашим женщинам - 
рожать штукатуров для компаний, 
куда даже мигранты идти не хотят.

ДИПЛОМ, АРМИЯ, ЯСЛИ
Свердловская область, кстати, 

просто кладезь придумщиков. Го-
ра самоцветов. Депутат Госдумы от 
Уральского региона Жанна Рябцева 
предложила молодежи рожать сразу 
в вузах.

- Потому что лучшие семьи - сту-
денческие, которые потом идут по 
жизни вместе. Главное, чтобы это 
было не просто увлечение. И тогда 
можно рожать в 18 - 19 лет, когда 
ты понимаешь, что рядом человек, 
который с тобой на всю жизнь. Ба-
бушки, дедушки должны помогать, 
и это обязательно, потому что это 

воспитание - самое лучшее, - уве-
рена народная избранница.

Да, бабушкам и дедушкам помо-
гать придется немало. Молодая ма-
ма без законченного образования и 
опыта еще не скоро сможет зарабо-
тать первую копейку. Да и молодому 
папе надо еще доучиться, возможно, 
в армии отслужить, прежде чем на-
чать приносить деньги в дом.

Демагогией по демографии

Битва за рожалку

ЭКСПЕРТИЗА «КП»

Не полюблюсь, так выслужусь
Политолог Георгий БОВТ объяснил «КП», почему демография так любима на-

родными избранниками.
- Это одна из тем, которую безопасно комментировать. Тут как в футболе - каждый 

считает себя экспертом. Также у нас любят обсуждать действия Центробанка - де-
путаты уверены, что смогли бы все сделать лучше. Ну а демографию - и подавно. 
Руководство страны обеспокоено рождаемостью всерьез, поэтому можно как-то 
выслужиться, сказать такое, чтоб тебя заметили…

- То есть это простой способ набрать политические очки?
- Попасть на глаза начальству. Избирателям, мне кажется, наплевать на все эти 

идеи. Посмеются разве. Но запомнят. И вообще: любой пиар хорош, кроме некро-
лога. Вот предложили недавно ввести налог на бездетность - автора идеи неделю 
полоскали. Налог никто не ввел, но пиар-цель была достигнута.
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СКАЗАНО В ТЕМУ

«+1 ребенок 
от каждого, 
кто может»

Ну и наконец просто подборка инициа-
тив. Комментировать мы тут ничего не 
будем - все и так понятно.

Татьяна БУЦКАЯ, 
первый зампред Комитета 
Госдумы по вопросам семьи:

- Вот мы обсуждаем: губернаторы 
должны отчитываться по коэффициенту 
рождаемости. Не только губернаторы, 
опускайте ниже, каждый работодатель! 
Вот в вашем коллективе есть +1 ребе-
нок в этом году от каждого, кто может 
родить, или нет?

Михаил МУРАШКО, 
министр здравоохранения:

- Совершенно порочная практика сфор-
мировалась в обществе, что женщина 
должна получить образование, сделать 
карьеру, материальную базу себе обе-
спечить и только после этого, уже под-
ходя к сложному возрасту, озаботиться 
деторождением.

Олег ПОСТНИКОВ, депутат 
Заксобрания Пермского края:

- Если женщина хочет отказаться от 
ребенка, мы ее не переубедим. А если 
запретим аборты - они будут подпольные. 
Может, лучше уговорить ее родить, а 
ребенка забрать. Заплатить ей деньги 
на поддержание здоровья, поселить в 
санаторий до родов.

Виталий МИЛОНОВ, 
депутат Госдумы:

- Если бы у нас не было такого непро-
стительного либерализма в отношении 
умерщвления младенцев во чреве, то и 
проблем бы не было. Вина лежит цели-
ком на том лобби, которое противится 
любым разумным ограничениям абортов 
в стране.

Депутат Госдумы 
Александр 
Ильтяков.
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ВРАГАМ ПО ЗУБАМ
Концепция безопасности 
СГ охладит пыл многих
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Наш российский МС-21 подвинет в небе «Боинги» и «Эйрбасы»

ТРЕТЬЯ МИРОВАЯ?
Разрешив Украине удары 
по РФ, Байден сел 
на гранату без чеки

СЛАДКАЯ ЗВЕЗДОЧКА
Кондитеры превратили 
космонавтку Василевскую 
в торт

«СВЕТИК МЕСЯЦ, 
СВЕТИК ЯСНЫЙ»
Пели поклонники 
красавице Светлане 
Светличной

Распространяется бесплатно

ПЕРВЫМ ДЕЛОМ - САМОЛЕТЫПЕРВЫМ ДЕЛОМ - САМОЛЕТЫ
10
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РЕЗУЛЬТАТ 
АГРЕССИВНОЙ 
ПОЛИТИКИ НАТО
Андрей МОШКОВ

■■ Такое■ заявление■ россий-
ский■президент■сделал■в■теле-
фонном■разговоре■с■канцлером■
ФРГ■Олафом■Шольцем.■Первом■
с декабря■2022■года.

в Москву, что важно, позвонил 
сам Шольц. Общались больше 
часа. Откровенно и подроб-
но, как сообщает пресс-служба 
Кремля, обменялись мнениями 
по ситуации на Украине. Влади-
мир■Путин■четко напомнил, что 
нынешний кризис стал прямым 
результатом многолетней агрес-
сивной политики НАТО, направ-
ленной на создание на Украине 
антироссийского плацдарма. 
при этом интересы нашей стра-
ны в сфере безопасности просто 
игнорировались и нарушались 
права русскоязычных жителей.

Каковы перспективы политико-
дипломатического урегулиро-

вания? владимир путин под-
черкнул: россия никогда не 
отказывалась и по-прежнему 
открыта к возобновлению пере-
говоров, прерванных киевским 
режимом. Наши предложения 
хорошо известны и изложены, 
в частности, в июньском высту-
плении президента в российском 
МИДе. Однако возможные дого-
воренности должны учитывать 
новые территориальные реалии, 
а главное - устранить причины 
конфликта.

Также владимир путин кон-
статировал небывалую дегра-
дацию по всем направлениям 
из-за недружественного курса 
властей ФрГ. Москва всегда чет-
ко выполняла свои обязательства 
в энергетике и готова к сотруд-
ничеству, если Германия проявит 
к этому интерес. Лидеры услови-
лись, что по итогам разговора их 
помощники будут на связи.
Продолжение темы - на стр. 6.

Владимир ПУТИН - о причинах 
кризиса на Украине:
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■■ На■«Мосфильме»■не■толь-
ко■снимают■кино,■но■и■помо-
гают■армии■танками.

ИЗ НАСТОЯЩЕГО  
В БУДУЩЕЕ
крупнейшая студия европы 

кое в чем заткнет за пояс даже 
голливуд. план масштабной мо-
дернизации отечественного ки-
нофлагмана глава государства 
утвердил еще в 2013 году. В ре-
зультате сегодня здесь могут сни-
маться десятки картин - больше, 
чем в лучшие советские годы. 
настоящее и будущее кинокон-
церна Владимир путин обсудил 
с его генеральным■директором■
Кареном■Шахназаровым.

- В европе мы точно номер 
один, в мире мы не уступаем 
Warner Brothers, Universal. Дру-
гое дело, что таких студий пять 
в голливуде, а у нас одна. но 
с точки зрения объемов - я был 
на Universal, на Warner - мы не 
уступаем, а в некоторых аспектах 
превосходим их, - рассказал ка-
рен Шахназаров об успехах, без 
преувеличения, своего детища, 
столько сил вложил он сам в об-
новление «мосфильма».

- извините, пожалуйста, в евро-
пе точно самая крупная студия? - 
уточнил Владимир путин.

- не только самая крупная, ду-
маю, и самая оснащенная. после 
модернизации это во многом во-
обще новая студия.

БРОНЕВОЙ  
УДАРНЫЙ  
БАТАЛЬОН
В нынешнем году «мосфильм» 

отметил свое столетие. подар-
ком к вековому юбилею стало 
открытие семнадцатого павильо-
на - грандиозного и уникального 
одновременно. здесь на площа-
ди 2,3 тысячи квадратов можно 
воплотить любую режиссерскую 
задумку.

- просто огромный. огромней-
ший!  - впечатлялся Владимир 
путин, глядя на фотографию. - 
производственная мощность 
сколько?

- где-то восемьдесят проектов 
проходим. по последнему слову 
техники. В других странах тоже 
могут строить такие. но павильон 
не строят каждый год. их строят 
на пятьдесят лет.

киноконцерн не только снимает 
десятки картин. он весьма су-
щественно помогает бойцам на 
сВо. Даже танками.

- мы передали 28 танков т-55, 
восемь танков пт-76, шесть 
бмп и восемь тягачей, кото-
рые у нас хранились на военно-
технической базе. я узнал, что 
есть  потребности, связался с ми-
нистерством обороны - забрали 
эти машины, - рассказал карен 
Шахназаров.

- гордимся «мосфильмом»! - 
именно так, с восклицанием, ска-
зал Владимир путин.

■■ И■это■не■фантастика,■
а  достижимая■ реаль-
ность.

ПОДАРОК  
С ПЕРЕДОВОЙ
поддержка бойцов и их се-

мей, цены на продукты, уже-
сточение миграционной по-
литики, демография. темы, 
волнующие каждого жителя 
страны, Владимир путин об-
судил в кремле с лидером■
ЛДПР,■членом■Комиссии■
Парламентского■Собрания■
Союза■Беларуси■и■России■
по■международным■делам,■
миграционной■ политике■
и связям■с■соотечественни-
ками■Леонидом■Слуцким.

В зону сВо лДпр регуляр-
но отправляет конвои с помо-
щью для военных, рассказал 
парламентарий. только на 
прошлой неделе туда до-
ставили мотоциклы, радио-
станции, детекторы дронов 
и другое важнейшее обору-
дование. многие партийцы 
лично участвуют в спецопе-
рации и даже командуют под-
разделениями, выполняющи-
ми боевые задачи. пользуясь 
случаем, леонид слуцкий 
передал президенту шевро-
ны бригады «барс-брянск» 
и казачьей разведывательно-
шт урмовой бригады 
«Днепр».

- мы полностью отвечаем 
за их обеспечение. будем эту 
работу наращивать.

- передавайте самые наи-
лучшие пожелания всем 
бойцам этих подразделе-
ний,  - поблагодарил глава 
государства, принимая шев-
роны.

- обязательно, - заверил 
леонид слуцкий. - сегодня 
действительно время героев. 
нужно делать все возмож-
ное и невозможное, чтобы 
тех ребят, которые за нас 
сражаются на передовой, 
сражались на передовой, 
внедрять и  в органы государ-

ственного управления, - об 
этом вы, Владимир Влади-
мирович, неоднократно го-
ворили - и их поддерживать, 
и членов их семей в том, что 
обобщенно можно назвать 
социальной реабилитацией. 
Этим занимаемся каждый 
день, в каждом единичном 
случае и с единичными об-
ращениями. я отвечаю за со-
рок восемь часов на любое 
обращение, поэтому, навер-
ное, люди стали доверять. 
сейчас нужно делать все 
возможное и невозможное 
для скорейшей победы. Это, 
наверное, - из этого и будем 
исходить - крайняя схватка 
с нацизмом в нашей исто-
рии, и мы сейчас работаем 
ежедневно.

«ОТРАБОТАЛ  
И УЕХАЛ»
один из непростых вопро-

сов, который люди постоянно 
ставят на встречах с депута-
тами, - трудовая миграция. 
ни для кого не секрет, что 
проблем здесь накопилось 
много. надо решать. леонид 
слуцкий озвучил конкретные 
предложения:

- мы выступили с инициа-
тивой, которая поддержана 
и партией парламентского 
большинства, «единой рос-
сией», и другими коллегами: 
запретить неквалифициро-
ванным мигрантам приво-
зить их огромные семьи, 
чтобы не было источника 
социальной напряженно-
сти, очередей в  поликли-
нике, сложного поведения 
детей мигрантов в школах. 
и многого другого, что не 
совсем вяжется с нашими 
традициями, с устоями на-
шего общества.

снизить импорт рабочей 
силы, со всеми ему сопут-
ствующими минусами, по-
зволит модернизация пред-
приятий:

- надо больше внедрять 

наукоемких, роботизирован-
ных производств, чтобы не 
было необходимости в не-
квалифицированной трудо-
вой миграции. но тем, кто 
уже приехал, нужно уважать 
наши традиции и правила. 
отработал и уехал, - считает 
парламентарий.

ЧЕСТНАЯ цЕНА
Цены на продукты, точнее - 

их рост, также острая тема. 
производители и продавцы 
идут на ухищрения, чтобы 
ввести покупателей в  за-
блуждение. ударить ловка-
чам по рукам позволит ини-
циатива депутатов:

- В масштабах страны есть 
вопрос - так называемый за-
кон о честной цене. люди, 
особенно старшее поколе-
ние, привыкли видеть на 
упаковке цену за один кило-
грамм, за один литр, а там 
мелко написано: «910 милли-
литров», и так далее. будем 
решать.

- у вас по вопросам демо-
графии и социального раз-
вития было предложено 132 
законопроекта, - напомнил 
Владимир путин, затронув 
еще одну актуальную тему, 
от которой во многом зави-
сит будущее страны.

- не нужно оставлять тем, 
кто идет за нами, вопросы 
демографии, нам нужно рас-
шить их, как бы это ни было 
сложно и архисложно сего-
дня, - считает леонид слуц-
кий. - россия снова должна 
стать страной многодетных 
семей. как бы, может быть, 
фантастично это ни звучало, 
но эта задача на ближайшие 
несколько лет совершенно 
реальна, если создавать 
факторы, которые будут со-
действовать молодым се-
мьям. мы такие предложения 
разработали. сегодня вам 
доложу.

Дальше встреча проходила 
в закрытом режиме.

важнейшее из искусств

В сто лет Все толЬко наЧинается

аЛГОРитМ

«россия ДолЖна статЬ страноЙ болЬШиХ семеЙ»

На встречу с Владимиром Путиным Леонид Слуцкий 
пришел с шевронами в подарок от бойцов с передовой.
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■■ Хотелось■ бы,■ чтобы■
в международной■поли-
тике■ новый■ глава■ США■
использовал■врачебную■
заповедь:■не■навреди.

ПООБЕЩАТЬ - 
НЕ ЗНАЧИТ 
ВЫПОЛНИТЬ
Президент посетил сто-

личный парк культуры 
и отдыха имени 50-летия 
Великого Октября и находя-
щийся в его центре обнов-
ленный стадион «Трактор». 
После традиционно состо-
ялся разговор с журнали-
стами. Поинтересовались, 
что произойдет после три-
умфального возвращения 
Дональда Трампа.

- Важно, чтобы Дональд 
Трамп выполнил свои пред-
выборные обещания. В аме-
рике это просто - пообещать 
и не выполнить. Это везде 
сейчас, но у них тем более. 
Но он все-таки опытный 
человек, бульдозер этот. 
Упрется - и… Только чтобы 
хуже не было всему миру. 
Потому что ведущая эконо-

мика, ведущая страна, мо-
нополист, можно сказать, 
во всех отношениях, в по-
литике в том числе. Чтобы 
не понесло. У Дональда это 
есть - его может понести. 
Очень хотелось бы, чтобы 
он сделал америку великой 
не во вред нам, не во вред 
всему миру. и не столкнулся 
там с Россией, с Китаем и со 
всеми вместе. Надо очень 
аккуратно. Думаю, что пер-
вый тот срок его этому на-
учил.

СЛОЖНАЯ 
КАРТИНА, 
ПАЛИТРА 
СЕРЬЕЗНАЯ
- Способен ли ЕС быть 

 независимым от Штатов 
и развивать отношения 
с Россией?

- Когда там «трампы» поя-
вятся, может быть. а так там 

некому. Вы же посмотрите. 
Не хочу характеризировать 
их: это нехорошо. Правда, 
сегодня американцы уже 
начали о Шольца ноги выти-
рать: что это «политический 
легковес» и прочее. Упаси 
бог, я не хочу так говорить. 
Это сын своего народа - что 
немцы заслужили, кого из-
брали, с тем пусть и рабо-
тают. Нет людей. Все пиа-
рятся, а  принять решение 
и действовать - нет. Но они 
придут к этому. Появятся 
де Голли, появятся. и Коль 
тоже появится, Ширак был 
мужик настоящий, за народ. 
Сейчас таких нет, все дро-
жат, - сказал белорусский 
лидер.

а чего дрожать?
- Дешевые ресурсы в Рос-

сии, технологии в Герма-
нии. а сейчас автопром 
и авиа - уже все развали-

вается. Вот до чего довели 
Европу, вместо того что-
бы быть вместе. Поэтому 
нужно принимать решения 
и двигаться в этом направ-
лении. Европа для этого со-
зрела. Европе нужны на-
стоящие лидеры, которые 
будут принимать решения 
и действовать. Зачем нам - 
белорусам, россиянам  - 
ссориться с ними? Пере-
вернули страницу Второй 
мировой войны, Великой 
Отечественной вой ны: 
миллионы людей погиб-
ли. Надо было двигаться 
вперед - нет, побежали за 
американцами. а те дума-
ют, что отсидятся там. Да 
уже не отсидятся. Поэтому 
сложная тут картина такая, 
палитра серьезная. Но все 
движется к этому. Просто 
надо немножко терпения, 
надо время.

У ДОНАЛЬДА ЭТО ЕСТЬ - 
ЕГО МОЖЕТ ПОНЕСТИ

Александр ЛУКАШЕНКО - о «бульдозере» Трампе:

александр лукашенко на Всемир-
ном саммите по борьбе с изменением 
 климата в баку:

О борьбе «для галочки»
 ● те, кто сегодня думает, что проне-

сет… не пронесет! Шторм в соединен-
ных Штатах америки, наводнение в Ва-
ленсии - погибли люди. Это говорит 
о том, как мы «улучшаем» наш климат. 
я это откровенно говорю потому, что 
мою страну упрекнуть в этом плане 
не за что. мы жестко выполняем все 
обязательства, которые взяли на себя.

закономерный вопрос: где вы? аме-
риканцы: зашли - вышли. как проход-
ной двор. и все делаем вид, что все 
хорошо. а ооновцы… Для чего, для га-
лочки провели это мероприятие? «ах, 
мы собрались, представители двухсот 

государств». и что? бог их накажет. мы 
должны беречь свою природу.

 ● Все отчитываются, какие великие. 
а стало еще хуже. я же назвал три 
войны, которые загрязняют атмосферу. 
Хуситов там давят неизвестно за что, 
на ближнем Востоке война (перспек-
тивы большие втягивания еще других 
стран) и на украине война. Это только 
крупные. а их более пятидесяти - этих 
конфликтов.

 ● Возможно ли остановить войны? 
Действительность говорит об обрат-
ном. поэтому я в это мало верю.

О демарше президента Польши 
Анджея Дуды

 ● один европеец (если бы мне не 
рассказали, я бы не знал) отказался 

фотографироваться («семейное фо-
то»), потому что там есть лукашенко. 
никто это даже не заметил. я там стоял 
спокойно. подошел пакистанский пре-
мьер, многие подошли, поздоровались 
с уважением. я тоже к ним. ну, как 
семья. никто не заметил, что его нет. 

Видит он, что его не заметили, и на-
чал пиариться, что не пошел фотогра-
фироваться. ну и не ходи. господи, кто 
тебя там ждал!

 ● анджей Дуда рассказывал, как 
польша бережет животный и расти-
тельный мир, но ни разу не упомянул, 
как его страна построила забор в бело-
вежской пуще, из-за чего там теперь 
гибнут звери. они же ужас что творят! 
они вырезали эту беловежскую пущу, 
а он про растения рассказывает.

 ■ Руководитель Зим-
бабве считает белорус-
ского коллегу родным.

глава рб в баку успел 
встретиться с президентом 
сербии александром Ву-
чичем, провести перегово-
ры с главой азербайджана 
ильхамом алиевым, поужи-
нать с лидером оаЭ шей-
хом мухаммедом бен заид 
аль-нахайяном. но в сми 
больше цитировали нефор-
мальный разговор с гостем 
из зимбабве Эммерсоном 
мнангагвой.

- рад видеть вас активным, 
жизнерадостным, несмотря 
на все проблемы, которые 
у нас существуют в мире, - 
приветствовал африканско-
го коллегу александр лука-
шенко.

- и вам тоже мой компли-

мент! прекрасно выглядите. 
ну, и моложе вы, конечно, - 
ответил Эммерсон мнангагва.

- наверное, не совсем.
- по сравнению со мной  

вы как юноша выглядите, 
как ребенок, - искренне ска-

зал зимбабвийский гость.
- я всегда говорю, что 

нельзя сравнивать север-
ных людей с южными. юж-
ные гораздо эффективнее, 
активнее и здоровее!

- мне 82 года, поэтому, 

смотря на вас, вижу свое-
го молодого-молодого-
молодого брата.

- мы собираемся с вами 
еще жить, и не один год, 
и нам предстоит еще немало 
сделать!

 ■ И перекладывать на нее муж-
ские обязанности. Дам стоит по-
беречь от президентства.

спросили александра лукашенко 
про грядущие выборы.

- более семисот тысяч подписей со-
брано. где-то так, - рассказал глава 
государства о тех, кто его поддер-
жал. - главное, чтобы «альтернатив-
щики» также собирали свои подписи. 
но, как мне докладывают, люди не 
очень идут на то, чтобы ставить под-
пись за другого кандидата. меня это 
радует и очень серьезно напрягает: 
для меня самое страшное - это дове-
рие людей. и люди после 2020 года 
посмотрели и думают: мы страну мо-
жем потерять, давайте будем ценить 
то, что есть. нет никакого страха, что 
будут участвовать все, кто захочет. 
мы больше не дадим возможность 
страну ни наклонить, ни на колени, 
не дай бог, поставить, ни разрушить. 
Это исключено, как бы кому-то этого 
ни хотелось.

- Может женщина быть во главе 
страны?

- я же вам говорил, президентом не 
становятся - президентом рождаются. 
у человека от природы должны быть 
фундаментальные качества, которые 
ему пригодятся как президенту. их 
много. может быть одно, два, а могут 
быть и все. Это очень важно.

привел в пример сШа, где балло-
тировалась камала Харрис.

- я еще до выборов сказал: черно-
кожего америка готова избрать, там 
был чернокожий президент. Женщину 
президентом америка, наверное, не 
готова еще избирать.

по его мнению, камала проигра-
ла из-за решений демпартии и Джо 
байдена:

- они это понимали, и не надо было 
подставлять камалу. она что могла, то 
сделала - вела пропаганду, агитацию, 
терпела всякие издевательства. Дем-
партия имела хороших кандидатов, 
они могли выдвинуть, и трамп мог бы 
не справиться.

помните, как когда-то говорил Вла-
димир путин: «пашу как раб на гале-
рах». александр лукашенко тоже это 
подтверждает:

- В беларуси президент является 
действующим главнокомандующим. 
у президента сШа не те полномочия, 
что у российского или белорусского. 
тут надо вникать во все: и накормить, 
и напоить… Это тяжелейшая работа. 
не надо грузить так женщину. у нас не 
церемониальная эта должность. мо-
жет, со временем мы тоже  подойдем 
к такому стилю, как в сШа. но пока он 
другой. Это не женский стиль.

Дам нужно беречь.
- Женщина еще и женщиной должна 

быть. поэтому женщину нельзя обре-
менять такими полномочиями, такими 
обязанностями. пусть будут мужики, 
зачем женщин обременять? не надо 
перекладывать наши обязанности на 
женщин. я преклоняюсь перед женщи-
нами, нисколько не принижая их роль. 
но они должны быть рядом, чтобы мы 
могли опереться на крепкое плечо, 
как у нас обычно бывает, - добавил 
глава рб.

ОБЪЕКТИВНО

«не наДо грузитЬ  
так ЖенЩину!»

«просто гоВорилЬня оЧереДная»

«ВиЖу молоДого-молоДого-молоДого брата» ДИАЛОГ

Отношения у лидеров не просто 
дружеские, по-настоящему партнерские.

СКАЗАНО
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 � В России запретили 
агитировать за чайлдфри 
и усыновлять наших малы-
шей гражданам тех стран, 
где разрешена смена пола.

ПРОТИВ ПОДРЫВА 
ТРАДИЦИОННЫХ 
ЦЕННОСТЕЙ
Единогласно! Депутаты 

проголосовали за то, чтобы 
в кино, на ТВ, в прессе и в ин-
тернете прекратили рекла-
мировать «осознанный» от-
каз от продолжения рода. Те, 
кто продолжит навязывать 
опасную европейскую пове-
сточку, попадут на штрафы 
и в реестр запрещенной ин-
формации.

- Закон не рядовой, за-
кон  - о будущем нашего 
государства. Без де-
тей страны не будет. 
А идеология, которую 
нам пытаются навя-
зать, пропагандируя 
отказ от деторожде-
ния, приведет к то-
му, что рожать детей 
перестанут, - заявил 
спикер ГД Вяче-
слав Володин.  - Необхо-
димо ограничить распро-
странение деструктивного 
контента в интернете, СМИ, 
кинофильмах и рекламе. Для 
этого вносим дополнения 
в  шесть действующих зако-
нов, уже предусматриваю-
щих запрет пропаганды пе-
дофилии, ЛГБТ, смены пола. 
Речь идет именно о защите 
граждан, в первую очередь 
подрастающего поколения.

Максимальный штраф за 
пропаганду чайлдфри - до 
пяти миллионов рублей, 
если юрлицо будет распро-
странять незаконную ин-
формацию среди несовер-
шеннолетних в интернете 
или СМИ. Если ляпнет чи-

новник - до восьмисот тысяч. 
Обычного россиянина, кото-
рый решит, как раньше было 
модно, рассказать о том, что 
предпочитает детям коше-
чек, оштрафуют на сумму 
до четырехсот тысяч рублей. 
Хороший стимул прекратить 
подрывать традиционные се-
мейные ценности.

НА ЗАЩИТУ 
МАЛЕНЬКИХ
Также запретили усынов-

лять или передавать под 
опеку российских 
детей гражданам 
государств, где 
разрешена смена 
пола.

Еще в конце 
 июня Вячеслав 
Володин предло-
жил ввести запрет 
и объяснил свою 

позицию:
- Запад проводит губитель-

ную политику в отношении 
детей. В США гормональная 
терапия по смене пола реко-
мендуется детям с шести лет, 
а хирургические операции 
делают с двенадцати. В Ав-
стралии предлагают разре-
шить несовершеннолетним 
в возрасте от трех лет само-
стоятельно выбирать себе 
половую принадлежность. 
В десяти европейских стра-
нах отсутствуют какие-либо 
возрастные ограничения 
для юридической смены 
пола (в Австрии, Эстонии, 
Германии, Исландии, Ита-
лии, Люксембурге, на Маль-
те, в Норвегии, Словении, 

Швейцарии). В восьми 
странах Европы установлен 
минимальный возраст для 
несовершеннолетних: на-
пример в  Испании - с две-
надцати лет, в Бельгии  - 
с шестнадцати.

В России запрещены про-
паганда нетрадиционных 
сексуальных отношений и 
проведение операций по 
смене пола. А лица, сделав-
шие такую операцию где-
то за рубежом, не имеют 
права быть опекунами или 
усыновителями. Больше де-
сяти лет действует запрет на 
усыновление детей для аме-
риканцев. Но сохранилась 
лазейка, по которой такую 
возможность имеют граж-
дане других государств, где 
смена пола разрешена. Ее 
сейчас и устранили.

- Это ответ критикам при-
нятого нами «закона Димы 
Яковлева». Потому что имен-
но с принятия этого закона 
началась борьба против вы-
воза детей за пределы госу-
дарства, - пояснил Предсе-
датель Госдумы. - Мы с вами 
должны сделать все для того, 
чтобы ребенок воспитывал-
ся в своей стране. Ну и, ко-
нечно, поставить заслон для 
тех, кто пытается вывезти 
маленького человечка, кото-
рый себя защитить не может. 
Мы его должны защитить. 
И в этом смысл принимае-
мого решения.

С 1993 года иностранцы 
усыновили 102 403 ребенка 
из России. После принятия 
«закона Димы Яковлева» ре-
бят, которых забрали за гра-
ницу, стало меньше в разы.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
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БЕЗ ДЕТЕЙ СТРАНЫ НЕ БУДЕТ
Вячеслав ВОЛОДИН - 
о запрете пропаганды отказа от семьи:

 � Обычные квартиры сейчас сто-
ят как элитные. Если навести по-
рядок с ценами на жилье, снизится 
инфляция и ключевая ставка.

По данным Дом.рф, на начало ноября 
средние ставки по ипотеке в крупней-
ших банках составляли 25,44 процента 
на вторичку и 25,45 процента на ново-
стройки. Полная же стоимость ипотеки 
в России доходит до 43 процентов!

Еще страшные для россиян цифры: 
322 тысячи рублей нужно зарабатывать 
в Москве, чтобы банк одобрил ипотеку 
на... однушку. Если взять жилье за две-
надцать миллионов на тридцать лет по 
базовой ставке в 28,1 процента, то пере-
плата составит почти 88 миллионов ру-
блей. Прямо не квадратный метр, а на-
стоящий квадратный мэтр получается.

И тут, как говорится, еще не вечер. 
Сейчас ключевая ставка ЦБ - 21 про-
цент, но в декабре ее могут повысить 
до 23 процентов.

Во время рассмотрения во втором чте-
нии проекта федерального бюджета на 
2025 - 2027 годы Председатель Госдумы 
отметил, что рост стоимости жилья, та-
рифов на услуги ЖКХ напрямую влияет 
на решения Центрального банка:

- Мы устанавливали уровень инфля-
ции в четыре процента, а сейчас до кон-
ца года этот уровень, по оценкам ЦБ 

и Министерства экономического раз-
вития, достигнет девяти. Или когда мы 
говорим о росте тарифов на следующий 
год при установленной инфляции на 
2025 год 4,5 процента. Это будет уже не 
11,9 процента по прогнозу социально-
экономического развития России на 
ближайшие три года, а тринадцать или 
пятнадцать.

Инфляцию разгоняют те, кто прини-
мает решения о росте цены квадрат-
ного метра и тарифов ЖКХ выше уров-
ня инфляции. По мнению спикера ГД, 
необходимо навести порядок в сфере 
жилищного строительства и тарифной 
политики, «тогда инфляция и ключевая 
ставка будут меньше»:

- Наши программы, которые были рас-
считаны исходя из одной стоимости, 
сейчас не будут настолько эффективны, 
потому что увеличилась стоимость ква-
дратного метра на двадцать процентов, 
на пятнадцать. Так же как бюджеты. Мы 
бюджет считаем из расчета 4,5 про-
цента, а рост тарифов - 11,9 процента, 
и в реальности они могут вырасти еще 
больше. Это касается каждого гражда-
нина, и мы должны в рамках жилищной 
политики сделать жилье доступным.

И это при том, что застройщики рабо-
тают не просто рентабельно, а получают 
сверхприбыль.

Подготовила Светлана КАМЕКА.

 � Пересмотрят и подходы 
к приему в школы для приез-
жих.

- Привозят детей, они не знают 
русского языка. Приходят детиш-
ки в школу, но не понимают пре-
подавателя. Это и стресс для них, 
и, безусловно, мешает учебному 
процессу. Поэтому мы предлага-
ем - эти механизмы сейчас обсуж-
даются - тестирование детей. На-
до их готовить к школе, надо учить 
русскому языку. И, конечно, только 
после сдачи тестов, экзаменов на 
знание русского языка можно до-
пускать уже к обучению, - считает 
Вячеслав Володин.

У себя в Telegram-канале он спро-
сил: правильно ли, чтобы перед за-
числением в школы дети мигрантов 
проходили предварительное тести-
рование? Результаты говорят сами 
за себя - 96 процентов считают, что 
это верное решение.

Также Председатель ГД призвал 
власти регионов эффективнее ис-
пользовать возможности в работе 
с мигрантами. Многие предпочи-
тают отсиживаться, перекладывая 
ответственность на федералов.

- Сегодня у регионов есть пол-
номочия регулировать вопросы, 
связанные с трудовой миграцией. 
Почему не делают? Есть ведь при-
меры, когда губернаторы принима-
ют решения в этой области, и у них 
многое получается. А есть те, кто 
плывет по течению, отдали на откуп 
прием экзаменов по русскому языку 
коммерческим организациям. Надо, 
чтобы и здесь был контроль.
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Заявление Вячеслава Володи-
на о разрешении Байдена бить 
своими дальнебойными ракета-

ми по РФ - на стр. 6.

КСТАТИ
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Кристина ХИЛЬКО

 � Проект концепции безо-
пасности Союзного государ-
ства - наш ответ на очеред-
ные провокации, санкции, 
политические ультиматумы.

НА СТРАЖЕ
Международная обста-

новка, конфликты у границ, 
агрессия и милитаризация 
соседей вынуждают Беларусь 
и Россию действовать сообща.

- Здравия желаю, предъяви-
те документы, пожалуйста, - 
такой фразой журналистов 
встречали на пропускном 
пункте Военной академии 
Беларуси.

Дисциплина и порядок. 
Комар носа не подточит! 
Ведущий военный вуз стра-
ны отпраздновал 70-летний 
юбилей. Здесь учатся ответ-
ственные, целеустремленные, 
крепкие телом и духом ребя-
та. Мотострелки, танкисты, 
связисты. Видя, какая обста-
новка складывается вокруг 
страны, подростки все чаще 
выбирают военные специаль-
ности. Параллельно с теорией 
в академии проводят занятия 
по различным направлениям: 
знакомство с оружием и тех-
никой, выезды на полигоны, 
стрельбы.

В учебных корпусах  - со-
временные лекционные 
аудитории, специализиро-
ванные кабинеты, лаборато-
рии, оснащенные новейшей 
электронно-вычислительной 
техникой и средствами ав-
томатики. В этом убеди-
лись депутаты перед прове-
дением  Заседания Комиссии 
Парламентского Собрания по 
безопасности и обороне.

Начали встречу с обсужде-
ния обновленной Концепции 
безопасности Союзного го-
сударства. Документ учиты-

вает новые риски. Военно-
политическая обстановка 
становится все более напря-
женной. НАТО стягивает к  на-
шим границам войска. Это 
требует от нас четкой реак-
ции, задал тон встрече Генна-
дий Лепешко, председатель 
Комиссии Парламентского 
Собрания по безопасности 
и обороне:

- Обновленную концепцию 
Союзного государства созда-
вали совместно с российско-
белорусской группой с при-
влечением специалистов из 
всех областей безопасности. 
Проект подготовлен и согла-
сован.

По словам заместите-
ля Госсекретаря Совбеза 
России Алексея Шевцова, 
основная задача Концепции - 
определить стратегические 
интересы Союзного государ-
ства, пути его развития и про-
блемы, которые появились за 
25 лет. Ведь мир значительно 
изменился.

Обновленная концепция 
безопасности станет заменой 
документу 1999 года. В ней за-
крепят положения о совмест-
ном противодействии поли-
тике Соединенных Штатов 
и других недружественных 
государств блока НАТО и Ев-
росоюза в целях взаимовыгод-
ного и равноправного между-
народного сотрудничества.

Ожидается, что документ 
будет утвержден лидерами Бе-
ларуси и России на заседании 
Высшего Госсовета Союзного 
государства в Минске в нача-
ле декабря.

Александр Артамонов, 
журналист, политический 
обозреватель, не сгущая кра-
сок, напомнил: обстановка во-
круг Беларуси напряженная. 
Небывалая военная актив-
ность и милитаризация  на-
блюдаются у стран коллек-
тивного Запада и блока НАТО, 
особенно это очевидно на фо-
не украинского конфликта. 
Поэтому в условиях, когда по-

лыхают многочисленные оча-
ги напряженности, Беларуси 
и России необходимо вместе 
реагировать на вызовы совре-
менности.

ЗА ВСЕ В РАСЧЕТЕ
На особом контроле у депу-

татов распределение средств 
на союзные программы, но 
и здесь есть подводные камни.

Парламентарии оцени-
ли, как выполняется бюд-
жет в текущем году. Особое 
внимание - проектам, каса-
ющимся пограничной безо-
пасности, совместной группи-
ровки войск, модернизации 
объектов тылового обеспече-
ния. Вот только их исполне-
ние хромает.

- По программе совершен-
ствования объектов военной 
инфраструктуры, на 1 октя-
бря освоено 271,2 миллиона 
российских рублей (67 про-
центов от годовых назначе-
ний). Развитие пограничной 
безопасности - 159,3 миллио-

на российских рублей (59 про-
центов от годовых назначе-
ний). Модернизация объектов 
тылового обеспечения - 77,5 
миллиона (около двадцати 
процентов от годовых на-
значений), - поделилась не-
утешительными данными 
начальник Департамента 
финансов и бюджетной по-
литики Постоянного Коми-
тета Союзного государства 
Наталья Полукарова.

А ведь конец года не за го-
рами. Где-то подвел подряд-
чик, не согласовали вовремя 
проект. По нынешним непро-
стым временам, когда каж-
дая копейка буквально на 
счету, - это непозволительная 
роскошь.

Различные министерства 
и ведомства буквально вы-
страивались в очередь с про-
ектами новых программ, 
пришлось сократить финанси-
рование некоторых инициа-
тив, чтобы выделить средства 
на военные нужды, напомнил 
заместитель Госсекретаря 
Союзного государства Алек-
сей Кубрин:

- Нас заверяли, что годовые 
показатели будут выполнены 
в полном объеме. Но цифры 
катастрофические. На кален-
даре середина ноября, вскоре 
заканчивается финансовый 
год. За это время должен быть 
понедельный график с пре-
доставлением информации 
о выполненных работах.

Андрей Красов, замести-
тель председателя Комис-
сии Парламентского Со-
брания по безопасности 
и  обороне, настаивает:

- Исполнители не должны 
подходить к делу формально, 
отчитываясь для галочки, на-
зывая общие цифры. Требова-
ние парламентариев - предо-
ставлять подробный отчет по 
фактическим выполнениям 
мероприятий каждой про-
граммы. Уровень финансо-
вой дисциплины однозначно 
следует повышать.

Геннадий ЛЕПЕШКО, председатель Комис-
сии Парламентского Собрания по безопас-
ности и обороне:

- Мы видим, что соседние страны много средств 
вкладывают в модернизацию своих территорий, про-
водят расконсервацию различных объектов. Сре-
ди них учебные центры вблизи границ Беларуси, 
аэродромные и дорожные сети. В рамках деятель-
ности региональной группировки мы также будем 
направлять средства на совершенствование нашей 
инфраструктуры. Военно-политическая обстановка 
вдоль границ Союзного государства в последнее 
время особенно напряжена - это требует защиты рубежей на самом 
современном уровне.

Александр КАРЕЛИН, член Комиссии Парла-
ментского Собрания по безопасности и обороне:

- Залог безопасности - это не только обороно-
способность, но и благополучие граждан, улучше-
ние экономических возможностей двух стран. Эти 
положения также получили развитие в Концепции 
безопасности Союзного государства. Ведь сегодня 
важно оживить кооперацию между странами на фо-
не санкций, опираться на внутренние возможности, 
поддерживать науку. Документ подтверждает нашу 
готовность встроиться в новую реальность, ответить на различные вы-
зовы и угрозы, обеспечив при этом стабильность в обществе.

 � Орлята прилетают к морю.

По доброй союзной традиции августов-
ская смена учащихся суворовских военных 
и кадетских училищ из разных регионов 
России и Беларуси - от Бреста до Даль-
него Востока - собирает самых активных 
и творческих мальчиков и девочек.

Геннадий Лепешко поделился впечат-
лениями от летней поездки в «Орленок»:

- Особая атмосфера не просто позво-
ляет ребятам сдружиться, но и укрепляет 
основы их патриотического, нравственного 
и гражданского воспитания. Способствует 
уважительному и бережному отношению 
к нашей истории. В такой обстановке за-
каляются важнейшие морально-волевые 
качества: честность, сдержанность, от-
зывчивость, доброта, трудолюбие.

Кадеты побывали на экскурсии в городе-
герое Новороссийске, выступали на фе-
стивале патриотической и военной песни, 
презентовали красочные визитки о своих 
учебных заведениях.

Екатерина Камакшина, начальник 

детского лагеря «Олимпийская де-
ревня», который принимает военно-
патриотическую смену, напомнила, что 
встречи проводятся в «Орленке» с 2016-го. 
В 2020 и 2021 годах пандемия заморозила 
мероприятие, но двери детского центра 
снова открыты для ребят и девчат в во-
енной форме:

- В этом году смена проходила под де-
визом «Историческая память поколений» 
и была посвящена восьмидесятилетию ле-
гендарной операции «Багратион», а также 
годовщине прорыва блокады Ленинграда. 
У нас отдохнули 377 воспитанников. Увере-
на, дни, проведенные в «Орленке», стали 
для мальчиков и девочек яркими и запо-
минающимися событиями.

На заседании поддержали проведение 
в «Орленке» историко-правовой смены 
«Будущее правопорядка», в которой уча-
ствуют дети сотрудников органов внутрен-
них дел России и Беларуси. Приоритет - 
детям героев, погибших при выполнении 
служебных обязанностей, тем, кто нахо-
дится в непростой жизненной ситуации.

НЕКОГДА СКУЧАТЬ ВОСПИТАНИЕ ДОСЛОВНО
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ВРАГАМ ПО ЗУБАМ
Наши военные - 

братья не только 
по оружию, 

но и по духу.
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Павел РОДИОНОВ

 � ВСУ смогут наносить 
массированные удары 
крылатыми ракетами бри-
танского, французского 
и американского произ-
водства по территории 
России.

«ВОТ ВАМ 
ЗА КОРЕЙЦЕВ!»
Понимая, что через два 

месяца власть поменяет-
ся, натовцы пошли ва-
банк.

«Байден разрешил Украи-
не наносить удары по России 
американскими ракетами 
большой дальности», - со-
общает The New York Times 
со ссылкой на источники. - 
Президент США впервые 
разрешил украинским воен-
ным использовать ATACMS 
в Курской области России 
для защиты от российских 
и северокорейских войск. 
Решение Байдена - серьез-
ное изменение в политике 
США. Это ответ на неожи-
данное решение России вве-
сти в бой войска Северной 
Кореи, заявили чиновники.

По их версии, речь идет об 
ATACMS дальностью триста 
километров.

Занятное дело - Вашинг-
тон решил поддержать 
укронацистов не на осо-
бо сложной территории, 
где их жестко теснят наши 
войска, а пытается помочь 
Киеву удержаться в захва-
ченной Курской области. По 
немедленно появившейся 
информации у  агентства 
«Рейтер», Украина плани-
рует провести свои первые 
атаки вглубь России в бли-
жайшие дни.

Тут же побежали за го-
сподином и верные собач-
ки  - Франция и Британия 
позволили Украине нане-
сти удар вглубь российской 
территории своими ракета-
ми SCALP и Storm Shadow. 

Об этом с энтузиазмом со-
общила Le Figaro. Впрочем, 
через несколько часов свое 
сообщение французы стыд-
ливо потерли.

Пентагон отказался ком-
ментировать информацию. 
Зато нелегитимный Зелен-
ский оперативно выступил, 
когда появились дикие но-
вости:

- План усиления Украи-
ны - план победы, который я 
представил партнерам. Од-
ним из главных пунктов яв-
ляется дальнобойность на-
шей армии. Сегодня многие 
в СМИ говорят о том, что 
мы получили разрешение 
на ответные действия. Но 
удары наносят не словами. 
Такие вещи не анонсируют. 
Ракеты сами за себя скажут. 
Обязательно!

Среди первых обрадова-
лась посыпавшимся сообще-
ниям  другая мелкая шавка - 
президент Литвы Гитанас 
Науседа:

- Удары западным даль-
нобойным оружием по 
России станут решающими 
в борьбе с агрессором. Мира 
нельзя добиться слабостью. 
Мир - привилегия сильных. 
Будь сильной, Украина!

ВЫГОДА ОБОШЛА 
РИСКИ
Вашингтон хоть и боится, 

все равно решил повысить 
градус конфликта. «Неко-
торые официальные лица 
опасаются, что примене-
ние Украиной ракет через 
границу может побудить 
Президента России Пути-
на принять ответные меры 
с применением силы против 
США и их партнеров по коа-
лиции. Но Байден решил, 
что потенциальные выгоды 
перевешивают риски эска-
лации», - добавляет The New 
York Times.

Байден, похоже, решил 
стать президентом, который 
войдет в историю как раз-

вязавший третью мировую 
войну. Но поддержат ли его 
в этом американцы?

- Американский народ 
5  ноября дал мандат про-
тив именно этих последних 
решений Америки и не хочет 
финансировать или вести 
иностранные войны. Хватит, 
это надо прекратить! - возму-
тилась конгрессвумен США 
Марджори Тейлор Грин.

Байден приближает мир 
к  катастрофе. Что может 
последовать за их агрес-
сивными действиями - наш 
президент предупреждал: 
ответ будет жестким. Ини-
циаторам за океаном отси-
деться в бункерах не полу-
чится. Летящие в сторону 
Москвы ATACMS, SCALP и 
Storm Shadow, по его сло-
вам, будут означать не 
что иное, как прямое уча-
стие США и других стран  
НАТО в войне на Украине. 
Что меняет саму суть кон-
фликта.

БАЙДЕН РЕШИЛ РАЗВЯЗАТЬ 
ТРЕТЬЮ МИРОВУЮ ВОЙНУ?

Вячеслав Володин, спикер Госдумы, 
Председатель Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России:

- Если это произойдет, то Россия вынужде-
на будет ответить. Как - это вопрос к Мини-
стерству обороны. Но ясно, что ответ будет! 
Не исключено использование новых систем 
вооружения, которые по территории Украи-
ны Российская Федерация не применяла.

Понимаем, что следующим шагом может 
быть ответ со стороны США. А потом неизбежен наш ответ. 
Это называется «эскалация».

Уходящий президент Байден в силу возраста, как и лю-
бой человек - все мы смертны, - когда-то уйдет из жизни. Но 
складывается впечатление, что, думая об этом, он мечтает о 
вечном и хочет утащить с собой всю Америку. А может быть, 
и весь мир!

Что касается применения оружия, о котором идет речь, - оно 
и так уже используется. Расширение его применения, конечно, 
может нанести ущерб, но ситуацию на поле боя не поменяет. 
Подчеркиваю это. А только усугубит судьбу Украины и ее бу-
дущее. И окончательно разрушит российско-американские 
отношения.

 � Возможно, что The New York Times и Le 
Figarо могли по указке вашингтонского 
обкома запустить утку.

Зачем? Чтобы понять, какой все-таки будет 
реакция со стороны России. Если все же это 
не проверка, а произошла реальная утечка, 
то стоит обратить внимание, что разрешение 
«выскочило» после пресловутого разговора «го-
лубя мира» Олафа Шольца. Два года молчания 
он прервал очередной попыткой потребовать, 
чтобы Путин вывел с Украины войска.

- Я разговаривал с президентом Путиным по 
телефону и призвал его положить конец агрес-
сивной войне России против Украины. Россия 
должна продемонстрировать готовность вести 
переговоры с Украиной - с целью справедливого 
и прочного мира.

Также сообщают, что Шольц осудил россий-
ские авиаудары по гражданской инфраструк-
туре. И отметил, что отправка северокорей-
ских солдат в Россию для боевых действий 
против  Украины связана с расширением кон-
фликта.

Как рассказали в его же кабинете, перед тем 
как поднять трубку, канцлер ФРГ неделями кон-

сультировался с союзниками по G7. Так что он 
выдвинул коллективный ультиматум.

- Происходят попытки сопоставить позиции. 
Обсуждения были достаточно детальные, пре-
жде всего по украинскому сюжету. Откровен-
ные, но, конечно, говорить о каком-то совпаде-
нии мнений здесь не приходится. Существуют 
достаточно глубокие разногласия, но сам факт 
диалога - весьма позитивный. И Путин расска-
зал Шольцу детально о нашем видении проис-
ходящего, о возможных перспективах развития 
ситуации и так далее. И Шольц возобновил 
свою позицию, которая хорошо известна и по-
вторяется как мантра всеми европейскими 
представителями по нескольку раз в день, - 
прокомментировал звонок пресс-секретарь 
Кремля Дмитрий Песков.

Получается, что ответ президента коллек-
тивный Запад не устроил, и они решили пойти 
на эскалацию.

Байдену терять уже нечего - он сбитый летчик. 
Похоже, именно для этих целей его и держали 
в кресле первого лица США. Напоследок с ухо-
дящей  командой он решил максимально ослож-
нить жизнь Трампу, который говорил о мирных 
переговорах с Москвой.

Для нас дальнобойные западные 
ракеты - дело привычное. ВСУ их 
давно используют в Крыму, Луган-
ске, Мариуполе. ATACMS, которые 
решился отдать Байден, могут бить 
на триста километров.

Французские SCALP фактически 
являются дублем британских ракет 
Storm Shadow, с одинаковыми ха-
рактеристиками. У них даже произ-
водитель один и тот же - компания 
MBDA, только шильдики переклеива-
ют. Могут летать до 560 километров. 
Но в том варианте, который собира-
ются поставить Украине, дальность 
до трехсот километров.

Их особенность в том, что они могут 
скрытно подлетать к объекту удара за 
счет корректировки по навигацион-
ным американским спутникам. Цель 
сложная, но опыт по их уничтожению 
нашими средствами ПВО уже нема-
лый. В Минобороны еще раньше со-
общали, что ЗРК «Тор-М2» щелкает 
их как орешки.

Расклад на поле боя это, конечно, 
может сильно поменять. Но не на той 
стороне, на которой рассчитывает 
«поехавший дедушка Джо». Натов-
ские мастера ковровых бомбарди-
ровок с изумлением наблюдали за 
нашей щадящей стратегией. Все это 
время наши войска особо не трогали 
инфраструктуру, оберегали населе-
ние. Сколько беспощадных и куда 
более мощных «Кинжалов» выпусти-
ли по территории врага? Всего не-
сколько десятков. Хоть бандеровцы 
и заявляют, мол, сбили половину. Но 
против этих «ножичков» контрприема 
пока не придумано. И если они по-
летят стаями, мало самозванцу на 
Банковой не покажется.

У России цели заявлены. Их она 
будет добиваться. А разговоры про 
то, что благодаря дальнобою Украина 
вернет «территории 91-го года» и во-
обще победит - лишь влажные мечты 
для переможников.

ВОПРОС РЕБРОМ

ЖДАТЬ ЛИ ПЕРЕВЕС 
НА СТОРОНЕ 
ПРОТИВНИКА?

ПРОВЕРКА БОЕМ ИЛИ ИНФОРМАЦИОННЫЙ ВБРОС? ЗВОНОКОН ХОЧЕТ 
УТАЩИТЬ АМЕРИКУ С СОБОЙ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Благодаря «сонному», а теперь и бездумному 
Джо, сбитые ATACMS подарят нашим спецам 
кучу секретов заморского ВПК, как это 
было с англо-французскими «Штормами».
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Укронацисты■в■шоке■от■
прорыва■российских■войск■
в■Купянск.

от КУРАХоВА 
СКоРо ПоБЕГУт
Вооруженные силы Украи-

ны продолжают отступать на 
Покровском, Кураховском, 
Южно-Донецком и Угледар-
ском направлениях. Помочь 
им некому. Все резервы Зе-
ленский бросает в Курскую 
область, что вызывает непо-
нимание и возмущение у дру-
гих функционеров режима. 
Но возражать открыто могут 
лишь отставники, такие как, 
например, бывший полков-
ник СБУ Олег Стариков. «На-
до вести боевые действия по 
законам войны, а не по сце-
нарию,  - написал он.  - Без 
стратегии любые шаги ведут 
в тупик».

Курахово уже находится 
в клещах, в самом городе ве-
дутся бои. Впав в остервене-
лое отчаяние, враг взорвал 
дамбу водохранилища, что-
бы затормозить наступление. 
Причем укроСМИ пытались 
сначала все свалить на рос-
сийскую сторону. Но потом 

несколько «незалежных» ре-
сурсов опубликовали сам мо-
мент подрыва.

Итоги его крайне неутеши-
тельны для инициатора. Пря-
мо на месте погибли десять 
вэсэушников, а вода частично 
затопила позиции самих укра-
инцев. Больше того - перекры-
тым оказался единственный 
полноценный маршрут снаб-
жения сил ВСУ в городе. Ак-

тивности российских  войск, 
напротив, разлив воды не 
слишком помешал.

Киевские власти уже нача-
ли информационно подготав-
ливать население к отходу из 
Курахова. Делают это в сво-
ем фирменном стиле - мол, 
не слишком-то этот населен-
ный пункт и важен. Верный 
знак - скоро побегут. Россий-
ский военкор■Александр■Коц 

уверен, что есть все предпо-
сылки освободить Курахово 
до нового года. Главное, чтоб 
не высокой ценой.

ПАРАДНЫЙ ВХоД
«Российские штурмовые 

подразделения на окраинах 
Купянска появились словно из 
воздуха», - пишет Forbes. Вот 
уж действительно чего никто 
не ожидал на Харьковском на-
правлении!

Купянск иногда называют 
«третьей столицей Украины» - 
именно туда во время Вели-
кой Отечественной войны 
эвакуировалось руководство 
Украинской ССР. Напомним, 
что этот город российские 
войска взяли с лету в начале 
спецоперации. Но в сентябре 
2022 года потеряли его в ре-
зультате внезапного наскока 
противника. Это одна из са-
мых трагичных страниц СВО, 
но, как мы видим, «продолже-
ние следует».

«По оценкам противника, 

две колонны российской тех-
ники выдвинулись из района 
Лимана Первого в Купянск. 
Им удалось войти в город 
и высадить десант, который 
рассредоточился по домам 
в районе Сватовской улицы, - 
пишет Telegram-канал «Два 
майора» со ссылкой на свои 
источники. - Враг описывает 
ситуацию как «парадный вход 
в Купянск».

Как пишут военные анали-
тики, на восточном берегу 
Оскола оказались в мешке 
практически без надежды на 
отступление сразу две круп-
ные группировки противни-
ка: в пять и десять тысяч че-
ловек.

Говорить о скором взятии 
Купянска пока рановато. Но 
можно согласиться с тем же 
Forbes, который пишет, что 
прорыв в город - «зловещий 
знак для перенапряженных 
украинских войск».

Освобождение города по-
зволит российской армии 
развивать наступление даль-
ше на запад. Самым сложным 
моментом может стать фор-
сирование Оскола, поскольку 
правобережная часть города 
находится на возвышенно-
сти. В случае взятия «тре-
тьей столицы» под полный 
контроль российские войска  
получат возможность вы-
рваться на оперативный про-
стор.

Вражеский командующий 
Александр Сырский лично 
отправился в Харьков, чтобы 
координировать действия по 
обороне Купянска. Говорят, 
что перед отъездом он вместе 
с офицерами Генштаба бук-
вально умолял Зеленского 
прекратить сжигать ресурсы 
ВСУ в Курской области. Но 
получил отказ. Кровавое шоу 
должно продолжаться. 

■■ Ударам■по■украинской■инфра-
структуре■можно■было■положить■
конец■еще■в■августе.

В ночь на воскресенье российские 
 войска впервые за долгое время нанес-
ли массированный удар по территории 
украины, один из самых масштабных 
с начала сВо. украинские власти заяви-
ли, что во время атаки выпущено 120 
ракет, включая крылатые и баллисти-
ческие, такие как «Цирконы», «искан-
деры» и «кинжалы», и девяносто бпла.

основной целью стали энергетические 
объекты и предприятия, связанные с про-
изводством военной продукции. удары 
пришлись на киев, одессу, Днепр, кре-
менчуг и кривой рог. после атак в раз-
личных регионах страны, включая киев 
и одессу, были введены экстренные от-
ключения электроэнергии, остановлен 
электротранспорт. горели инфраструк-
турные объекты и во львове. а ведь уда-
ров если не по военным заводам, то по 
инфраструктуре уж точно можно было 
избежать.

напомним, что в августе шли пере-
говоры о том, чтобы оставить в покое 

энергетику друг друга. Ведь ее работа 
критически важна прежде всего для про-
стых людей. и хотя такие удары гораздо 
болезненнее для украины, но и россии 
они доставляли немало проблем. осо-
бую тревогу вызывали безумные атаки 
на атомные электростанции, которые 
запад лицемерно не замечал. Вроде бы 
киев был готов пойти на соглашение, но 
как раз во время переговоров вероломно 
напал на курскую область. а украинские 
дроны и ракеты опять полетели по мир-
ным российским объектам.

Это мы еще долго ждали! трамп ведь 
заявил, что «остановит конфликт в 24 
часа». мало ли что предложит, видимо, 
думали в кремле. может, произойдет 
чудо, и новый президент заставит зе-
ленского выполнить российские усло-
вия. но, увы, чуда не произошло. Да 
и трампу сейчас не до украины - его 
больше волнует бойня на ближнем Вос-
токе. зато весь мир вдоволь наслушался 
от «незалежных воинов света» угроз, 
что если, мол, им не помогут, то они на 
все пойдут, в том числе и на создание 
грязной атомной бомбы.

ну что же, время для паузы вышло. не 
хотите понимать по-русски? Вам объяс-
нят на языке «искандеров».

■■ Просроченного■ высмеяли■■
за■очередные■безумные■идеи.

так называемый президент украи-
ны анонсировал еще один план. на 
этот раз - план стойкости. он охва-
тывает «все самые болезненные 
вопросы, касающиеся устойчивости 
страны», в том числе оборону укра-
ины, мобилизацию, работу энер-
гетического сектора, инвестиции 
в промышленность. но не только.

- сегодня проработали несколько 
пунктов, затрагивающих культур-
ный суверенитет, - то, что касает-
ся культурного наследия украины, 
культуры в целом и культурной ди-
пломатии, - поделился зеленский.

До сих пор вся «культура» режи-
ма состояла в том, чтобы воевать 
с  русским наследием, которое всег-
да было достоянием и украинско-
го народа тоже. не так уж давно 
популярный украинский телепуте-
шественник Дмитрий комаров де-
лал репортаж из Эфиопии, которая 
с  гордостью считает себя прароди-
ной пушкина. теперь комаров стал 

упоротым русофобом, а памятники 
пушкину сносят по всей украине.

страшно представить, что еще 
взбредет в голову этим безум-
цам. одно радует  - нездоровая 
 деятельность зеленского начала 
утомлять даже представителей ре-
жима.

Депутат Верховной рады гонча-
ренко просто откровенно поизде-
вался над главнокомандующим.

«сегодня у зеленского появился 
новый план, - написал он. - я уже 
немного запутался и не могу реаль-
но сосчитать все его планы. един-
ственное, что точно знаю, - все они 
потужные и переможные. Вот если 
бы мы могли победить россиян ко-
личеством планов, уже были бы во 
Владивостоке. а в реальности - на 
купянском направлении очень слож-
ная ситуация. Возле курахова через 
шесть километров будет окруже-
ние. покровск под угрозой взятия. 
медиков переводим в пехоту. но 
спичрайтер у нас молодец. Встречи 
хорошие проводит. еще планы при-
думывает».

ИЗ ПУСТОГО В ПОРОЖНЕЕ

ноВЫе пунктики зеленского
НАОТМАШЬязЫк «исканДероВ» 
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В каждый освобожденный населенный пункт 
вслед за штурмовиками идут саперы.

Пока враг думает, 
заключать мир или 
нет, мы их укрощаем 
«Искандерами».
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА

■■ Вторгшийся■в■Курскую■область■враг■
не■смог■сломить■дух■ни■воинов,■ни■
местных■жителей.

деревня Кромские Быки за свою более 
чем четырехсотлетнюю историю многое 
повидала. И восстание Болотникова на 
заре становления, и вихри гражданской 
войны, и гитлеровскую оккупацию. те-
перь вот - с бесовской Украины супостат 
нагрянул. до Кромских Быков от грани-
цы с незалежной тридцать километров. 
до Курска - 69. триста жителей теперь 
эвакуированы и ждут, когда наши воины 
оккупантов выпрут или вгонят их в кур-
ский чернозем. Судя по всему - немного 
ждать осталось.

С ребятами из теробороны Курчатова - 
города атомщиков Курской аЭС - заехали 
проверить, как дела в деревне, не устро-
ил ли враг там каких подлостей.

Жителей вывозили в августе. Уезжали 
быстро. оставлено практически все. Ве-
тер гуляет среди разрушенных строений, 
петляет среди уцелевших. Вокруг тиши-
на, в домах - обрывки мирной жизни.

В одном из дворов лежат детские 
игрушки. Кто-то заботливо сложил их 
на детский батут рядом с превращенным 

в груду кирпича домом. Когда вернутся, 
восстановят жилище, а игрушки будут 
напоминанием об этих тяжелых днях. 
Главное, чтобы все были живы.

Сейчас же здесь только собаки вер-
но охраняют свою территорию и ждут 
хозяев. они знают, что те обязательно 
вернутся. И мы знаем. а то, что супо-
стат разрушил, - восстановим. И будет 
жизнь в древних Кромских Быках краше 
прежней.

Местные жители регулярно  приезжают 

к своим очагам: проведать  хозяйство, по-
кормить собак, да и вообще - жизнь не 
должна покидать эти места.

одна из них - наталья, селянка лет со-
рока.

- Вам не страшно? - интересуюсь.
- а сажать чеснок кто будет? - сказала 

как выдохнула и улыбнулась. Совсем ря-
дом стоит дом ее семьи. разбитые стекла, 
разрушенный забор. Восстанавливать 
придется долго.

а вот подъехала машина с пожилой 
парой.

- ой, девушка! такая вы молодая,  - 
всплеснула руками женщина и неожи-
данно попросила: - Возьмите меня с  со-
бой, я тоже хочу экстрима! - тут мы всей 
нашей компанией посмеялись. Без юмо-
ра - никуда.

что касается экстрима - бойцы объ-
яснили супругам:

- У вас есть 20 минут, чтобы проведать 
курочек и уехать в безопасное место. 
Сейчас начнет темнеть, и поднимутся 
вражеские дроны! Берегите себя.

■■ Позывной■«Лаба»■был■
одним■из■первых,■кто■спа-
сал■журналиста■ВГТРК■Ев-
гения■Поддубного,■чей■ав-
томобиль■атаковал■дрон.

- Расскажите о том дне, 
когда вы вывозили Поддуб-
ного.

- мы стояли на суджанском 
кольце. привезли раненого 
человека с ожогами. потом 
уже, когда документы прове-
рили, поняли, что это евге-
ний поддубный, которого за 
стойкость киборгом прозва-

ли. приняли решение везти 
в курск. я был с ребятами из 
теробороны. они выставили 
охрану вокруг машины и кон-
тролировали небо. начали 
оказывать помощь евгению: 
обложили противоожоговыми 

салфетками, вкололи обезбо-
ливающее, противорвотное. 
отвезли в областную боль-
ницу и  передали медикам. 
Эвакуация прошла тяжело, но 
мы даже не успели понять, на-
сколько быстро все сделали.

■■ Отработав■смену■на■атомной■
станции,■Лариса■Новикова■спешит■
в госпиталь.■Она■волонтер.

В миру она оператор теплового пунк-
та цеха обеспечивающих систем кур-
ской аЭс-2. а отработав смену, идет 
в госпиталь и на добровольных нача-
лах работает санитаркой, занимаясь 
далекой от бытовой эстетики работой.

- Лариса, в чем заключается ваша 
работа?

- помогаю медицинскому персоналу: 
убираю, приношу необходимое, делаю, 
что могу. Вот это и есть наше дело. 
сначала мы плели маскировочные сети 
для бойцов, но потом понадобилась по-
мощь здесь. Ведь это не специализиро-
ванный военный госпиталь, а простая 
больница, и, конечно, медицинского 
персонала недостаточно. я здесь прак-
тически с первого дня.

- Труд санитарки не самый легкий 
и не самый эстетичный.

- мы делаем все, что нужно. помо-
гаем раненым помыться, потому что 
далеко не все могут это сделать, кор-
мим, одеваем, подбираем обувь, уби-
раем палаты, очищаем ванну после 
помывки и собираем принадлежности 
для мытья. я стала для них второй ма-
терью. не было такого, чтобы наши 
усилия не замечали. бойцы говорят, 
что в москве лечат и кормят, но здесь 
их любили сильнее. потому что мы не 
просто присматриваем за ними. мы 
действительно любим их.

например, парень, который был ра-
нен, спрашивал, звонили ли домой 
жене. его слова: «я не знаю, что ей 
сказать». предлагаю: «скажи, что ты 
здоров и все в порядке». Дала ему теле-

фон, он набирает номер и говорит: «ну, 
дорогая, мне хана». я обомлела, пыта-
юсь вразумить: «Что ты говоришь?!» 
а  он мне: «Что такого?» я: «ты должен 
сказать, что тебя ранили, но жизнен-
но важные органы не задеты, и что 
все в порядке, ты в госпитале». и па-
рень - жене: «ты слышала?» ответ: 
«ага». и  он ей: «ну вот, все в порядке, 
я в гос питале».

- Сейчас, спустя три месяца по-
сле вторжения, в Курской области 
какие настроения среди жителей 
и воинов?

- Вначале мы были шокированы про-
исходящим. особенно когда поняли, 
что террористы идут на атомную стан-
цию, а мы не можем просто уйти, ведь 
работаем там. мы не можем бросить 
наше предприятие, как это могут сде-

лать жители соседних сел. станцию 
не закроешь на время и не уйдешь. 
 ребята, которые первыми сюда при-
езжали, пограничники, тоже были в по-
давленном состоянии. но потом, когда 
стали приходить другие бойцы, настро-
ение изменилось, стало более боевым.

- Тяжело вам совмещать работу 
и волонтерство?

- каждый делает то, что ему по силам. 
а вот жизненная энергия - да, важна. 
когда на тебя что-то летит сверху и ты 
не знаешь, попадет это в тебя или нет, - 
страшно. ребята рискуют жизнью ради 
нашей безопасности, даже если это 
происходит где-то далеко в Донбассе, 
в конце концов они защищают именно 
меня. я искренне говорю спасибо ре-
бятам, потому что они благодарят меня 
за помощь, а я благодарю их за то, что 
я живу. поэтому и прихожу сюда, по 
велению души.

■■ «Багамет»■из■Курчато-
ва■рассказал,■как■созда-
валась■тероборона.

- Расскажи, как все это 
произошло.

- Все началось, как вы 
знаете, 6 августа. наш ко-
мандир, позывной «Дед», 
просто всем позвонил и опо-
вестил. мы  вопросов лиш-
них не задавали, собрались 
и выдвинулись в  указанную 
точку  - к дороге, которая 
прямиком ведет к судже. В 
первые дни мы вытаскива-
ли наших бойцов. Эмоции 
были  такие, что не  описать 
 словами. Все  волновались за 
детей, за семьи, за близких, 
 надеялись, что обстановка 
вокруг нормализуется. мы 
 вывозили абсолютно всех, 
кто попадал ся. поначалу бе-
женцев было очень много. не 
разбирались, кто  местный, 
кто  мирный, а кто  военный. 
 помогали всем. сейчас все 
 стабилизировалось.

- Какие основные задачи 
у вас сейчас?

- мы занимаемся не толь-
ко эвакуацией и помощью 
бойцам, но и волонтерской 
 деятельностью. работаем 
 напрямую с бойцами, посто-
янно поддерживаем контакты. 
количество  запросов -  просто 
космическое. собираем самое 
необходимое и передаем им. 
стараемся  помочь не только 
силой и  возможностями, но 
и  продовольствием, экипиров-
кой, одеждой - всем необхо-
димым.

- Почему решили этим за-
няться?

- Во-первых, это моя роди-
на, мой дом. у меня здесь се-
мья и дети. у моих соседей 
тоже есть дети. я делаю это 
ради  защиты родственников, 
близких. Это и  есть правда. 
ребята молодцы,  никто не 
уехал, никто не убежал. как 
бы тяжело ни  было,  стоят до 
конца. молодцы все!

НЕ СЛОМИТЬ

как ни тяжело, 
стоим До конца

Вторая мама ОГРОМНОЕ СЕРДЦЕ

ДостаВлял киборга к меДикам хРОНИка СпаСЕНИя
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Украинские нацисты действуют по принципу «что не съем,  
то понадкусываю», превращая жилые дома в руины. 
И только собаки остаются охранять пепелища.

под обстрелом - в огород
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Евгений ДАВУТОВ

 � Доктор экономических 
наук, председатель Русского 
экономического общества, 
член-корреспондент Ака-
демии экономических на-
ук и предпринимательства 
объяснил экономи-
ческий феномен Си-
неокой.

РАЗНАЯ 
ДОЛЯ
- В чем заключа-

ется экономичес-
кое чудо Беларуси?

- Это, конечно, 
не чудо. Это демон-
страция жизнеспособности 
белорусской экономики. Рас-
смотрим траекторию эконо-
мического развития России за 
тридцать с лишним лет. В  1992 
году, по оценкам МВФ, доля 
России в мировом ВВП соста-
вила 4,85 процента. По итогам 
прошлого года эта доля соста-
вила 2,95 процента. Снизилась 
в 1,6  - 1,7 раза за тридцать с 
небольшим лет. Это очень 
серьезное снижение. Не так 
много стран в  мире, которые 
имеют такую траекторию пи-
кирующего бомбардировщика.

Понятно, что мы оказались 
в тяжелом положении после 
развала СССР. Произошел эко-
номический разрыв каких-то 
связей с теми странами, кото-
рые тоже возникли на разва-
линах СССР. Все постсоветские 
респуб лики действительно 

снижали свою долю. 
Давайте посмотрим, 
в какой степени. 
Рекордсменом явля-
ется Украина. В 1992 
году ее доля составила 
ровно один процент 
в мировом ВВП. В со-
ставе СССР Украина 
была второй по потен-
циалу экономикой. 

По итогам прошлого года ее 
доля в мировом ВВП составила 
только 0,25 процента. Ее доля 
в мировой экономике сократи-
лась в четыре раза.

Сейчас многие скажут, что 
это из-за СВО. Хорошо. Да-
вайте посмотрим показатели 
Украины до СВО. В последний 
мирный год  - 2021-й  - доля 
Украины составила 0,4 про-
цента. Все равно снижение по 
сравнению с 1992 годом в 2,5 
раза. Это рекорд Украины.

А вот экономика Беларуси 
на фоне всех других постсо-

ветских республик показала 
свою жизнеспособность. По-
нятно, что они были неболь-
шой рес публикой и по населе-
нию, и по экономике. Поэтому 
в 1992 году ее доля в мировом 
ВВП составила 0,15 процента. 
А в прошлом году - 0,13 про-
цента. Некоторое снижение 
все же есть, но минимальное, 
в рамках статистической по-
грешности.

ПОШЛИ СВОИМ 
ПУТЕМ
Как это произошло? У Рос-

сийской Федерации было 
больше оснований, чтобы 
укрепить и усилить свою долю 
в мировой экономике, пото-
му что РСФСР была крупней-
шей союзной республикой, 
на нее приходилась примерно 
половина всего валового об-
щественного продукта. Тогда 
в СССР было понятие «единый 
народнохозяйственный ком-
плекс» (ЕНК), то есть эконо-
мика самодостаточна, потому 
что в ней присутствуют все 
отрасли производства.

В СССР был ЕНК, но и РСФСР 
имела все признаки ЕНК, в от-
личие от маленькой Белару-
си. Потому что у них не было 

всего набора отраслей. Там 
была обрабатывающая про-
мышленность, в основном 
машиностроение, и у нее нет 
таких серьезных природных 
ресурсов, как у России. Сле-
довательно, Беларусь пред-
принимала что-то такое, чего 
не предпринимали мы, или 
наоборот.

РБ не проводила массовую 
приватизацию, а у нас она бы-
ла и нанесла серьезный удар 
по нашему экономическому 
потенциалу. У них сохрани-
лось планирование. Конечно, 
оно было не такое жесткое, 
как в СССР. 

Сегодня государственный 
сектор экономики республи-
ки занимает более прочные 
позиции, чем в России. До-
ля сектора общей занятости 
в  экономике Беларуси на 
сегодняшний день в районе 
55 процентов, доля госсекто-
ра ВВП составляет примерно 
47 процентов. 

Это не означает, что в Бела-
руси нет частного предпри-
нимательства. Есть. Но там 
шли не по пути чубайсовской 
приватизации, а по пути сти-
мулирования создания новых 
 предприятий с частным капи-
талом. То есть  образование 
компаний с нуля. В данном 
случае госсектор не страдал.

ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ
Смотрел видео в интернете, 

где Александр Лукашенко бе-
седует с премьер-министром 
Романом Головченко. 
Премьер-министр проин-
формировал президента, как 
обстоит дело с национальной 
экономикой Беларуси. Он ска-
зал, что у них из пяти ключе-
вых показателей по итогам 

пяти месяцев по четырем - 
полное выполнение, даже пе-
ревыполнение: прирост ВВП 
5,2 процента по сравнению 
с тем же периодом прошлого 
года. Это лучше, чем по Рос-
сии. Инвестиции в основной 
капитал и реальные доходы 
населения на годовой основе 
по десять процентов. 

Индекс потребительских 
цен оказался ниже заплани-
рованных 2,8 процента. Толь-
ко один показатель из пяти, 
как сказал премьер, оказался 
невыполненным - показатель 
экспорта в стоимостном, а не 
в физическом выражении, 
но это объясняется в значи-
тельной степени изменением 
конъюнктуры на мировых то-
варных рынках. 

В физическом выражении 
экспорт вырос на годовой 
основе на 8,7 процента. Там 
премьер-министр действи-
тельно отчитывается. И не раз 
в несколько лет, а несколько 
раз в течение года, - о том, как 
идет выполнение ключевых 
показателей.

Сейчас, в условиях СВО, 
обострения международной 
обстановки, угрозы настоя-
щей полноценной войны, Рос-
сия и Беларусь сближаются. 
Они всегда были ближе друг к 
другу в рамках Евразийского 
экономического союза, в от-
личие от Казахстана, Кирги-
зии и Армении. 

Сейчас это сближение 
 ускорилось, идет экономи-
ческая интеграция. Нам не-
обходимо не просто усили-
вать торгово-экономические 
отношения, инвестиционное 
сотрудничество, но и изучать 
опыт, как им удается держать-
ся на плаву.
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ЭКОНОМИКА БЕЛАРУСИ ДОКАЗАЛА 
ЖИЗНЕСПОСОБНОСТЬ

Валентин КАТАСОНОВ:

 � Эксперт рассказал, и как Укра-
ина распродала свои природные 
богатства.

- Сейчас часто говорят о том, что 
Запад на протяжении многих лет 
скупал земли и ресурсы Украины. 
По-вашему, СВО как-то сорвет пла-
ны Запада по дальнейшей скупке 
всего и вся на Украине?

- После того как Украина стала само-
стийной, частники прибрали к рукам 
плодородные земли. Сначала это были 
агропромышленные комплексы, в ка-
питале которых присутствовали укра-
инские олигархи. Потом выяснилось, 
что за ними стояли представители ми-
ровой финансовой олигархии, а это 
уже другой калибр. Затем украинские 
олигархи стали продавать свои доли 
в агрохолдингах резидентам. В резуль-
тате половина плодородных земель 
Украины контролируется американ-
ским бизнесом.

Что касается минеральных ресурсов, 

большая их часть находится в ЛНР 
и ДНР, Херсонской и Запорожской 
областях. Из тех областей, которые 
не вошли в состав РФ, - это Днепро-
петровская область. Тем не менее 
цена вопроса остается высокой. Не-
давно американский сенатор Линд-
си Грэм, он относится к категории 
«ястребов», дал интервью телекана-
лу CBS, где откровенно назвал цели 
США на Украине. Это не борьба за 
свободу и демократию, а борьба за 
природные ресурсы. Они не должны 
эти ресурсы уступать ни России, ни 
Китаю. Он также считает, что глав-
ным бенефициаром может оказаться 
не Россия, а Китай. Утверждает, что 
США не только должны сохранить свои 
позиции на территориях, не вошедших 
в РФ, но и  отвоевать земли, вошед-
шие в состав России. Цена вопроса, по 
его мнению, двенадцать триллионов 
долларов. Но есть оценки, которые 

измеряются десятками триллионов 
долларов.

Министр обороны США Ллойд Остин 
озвучил, сколько средств США и стра-
ны НАТО вложили в военную помощь 
Украине, - 98 миллиардов долларов. На 
фоне двенадцати триллионов долларов 
эта сумма - копейки. То есть они будут 
продолжать накачивать Украину.

В игру вступили банкиры. До 2022 
года на Украине действовало, выра-
жаясь языком Пушкина, «злато» в ви-
де кредитов, инвестиций, а с февраля 
2024-го в игру вступил «булат». Они 
маскируют «булат», но скоро маски 
будут сброшены.

Российские замороженные активы 
они хотят забрать, но западное зако-
нодательство не позволяет. Поэтому 
придумали схему: давайте хотя бы бу-
дем стричь доходы с этих активов. Но 
большая часть валютных резервов РФ - 
двести миллиардов (всего триста) - на-

ходится в европейской юрисдикции. 
И сейчас вырисовывается другая схе-
ма. Запад резко сократил безвозмезд-
ную помощь Украине и переходит на 
кредитную помощь. Американцы уже 
озвучили цифру в пятьдесят миллиар-
дов долларов, которые они выделят 
в виде кредитов. Возникает вопрос: 
как Незалежная будет погашать свои 
обязательства по этим кредитам?

Тут появляется схема - те доходы, ко-
торые возникнут в результате стрижки 
российских активов в Европе, пойдут 
на оплату процентов. Европа выступает 
гарантом текущих обязательств Украи-
ны перед американскими банкирами. 
Но рано или поздно придется погашать 
основную сумму долга, а обеспечением 
как раз являются природные ресурсы 
Украины.

Анализируя это, я прихожу к выводу, 
что ни на какие мирные соглашения 
они не пойдут, они будут драться до 
последнего, цена вопроса слишком 
велика. 

ЧЕРНОЗЕМ НА ПРОДАЖУ ТОРГАШИ

Это не просто 
грузовик, это визитная 
карточка Беларуси.
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Свелана КАМЕКА, 
Любовь АРБАТСКАЯ

 � На Иркутском авиазаво-
де скоро запустят в серию 
пассажирский суперлайнер 
МС-21 целиком из отече-
ственных деталей и  ком-
плектующих.

ДУХ ЗАХВАТЫВАЕТ
На глазах у тысяч зрителей 

многотонный пассажирский 
самолет выполнил, казалось 
бы, совершенно невероят-
ный трюк - почти под углом 
90 градусов поднялся ввысь, 
а потом сделал резкий пово-
рот. Фигуру высшего пилота-
жа, доступную прежде только 
боевым истребителям, лай-
нер МС-21-310 играючи де-
монстрировал в небе не раз 
на показательных выступле-
ниях в честь отмечавшегося 
недавно юбилея авиазавода 
в  Иркутске. Легендарному 
предприятию стукнуло девя-
носто лет. От воздушных пи-
руэтов крылатого исполина 
у зрителей захватывало дух!

Другой, не менее захваты-
вающий факт - самолет полно-
стью наш, родной. От кончи-
ка носа до хвоста сделан из 
отечественных деталей. Мощ-
ный, прочный, маневренный 
и надежный. Импортозаме-
щение в действии!

МС-21 - действительно на-
ша гордость. Пассажирский 
борт нового поколения, кото-
рый собирают на Иркутском 
авиазаводе (является фи-
лиалом «Яковлева» и входит 
в госкорпорацию «Ростех»). 
Аббревиатура названия рас-
шифровывается просто - ма-
гистральный самолет XXI  

века. Его стихия - рейсы на 
средние расстояния. В данном 
случае - до 5100 километров.

БУРЖУЙСКИМ 
ПАКОСТЯМ 
НАПЕРЕКОР
Оглядываясь назад, надо 

сказать, что путь в небо для 
МС-21 получился сложным. 
И все «благодаря» стараниям 
зарубежных, на первом этапе, 
как представлялось, партне-
ров, а затем - откровенных 
вредителей. Дело в том, что 
новый самолет предназначен 
для эксплуатации в самом 
востребованном сегменте 
авиаперевозок, где до этого 
безраздельно властвовали за-
падные машины - Boeing-737 
и Airbus-320. И буржуины 

сделали все, что убрать с воз-
душной арены российского 
конкурента, который по мно-
гим параметрам их явно пре-
восходит. По экономичности 
прежде всего. Действовали 
по принципу «в битве за пас-
сажиров (читай - за барыши) 
все средства хороши». Даже 
самые подлые.

Изюминка МС-21 - крыло. 
Это первый в мире лайнер 
в  своем классе, у которого 
оно из композита. Вот здесь 
и начались проблемы. На мо-
мент создания лайнера такие 
материалы мы сами не дела-
ли, положившись на импорт. 
На этом и сыграли заокеан-
ские конкуренты. Притянув 
за уши  санкционную статью, 
США в 2018 году перекрыли 

поставки композитов в Рос-
сию из Америки и Японии.

- Просто хамство с наруше-
нием всех общепризнанных 
принципов и правил, - жест-
ко прокомментировал посту-
пок американцев Владимир 
Путин. Назвал вещи своими 
именами.

Выход был только один  - 
делать самим. Подключили 
науку. В итоге решили про-
блему блестяще. Сегодня 
производство поставлено на 
поток. Изготавливают крыло 
в Ульяновске, а на авиазавод 
в Иркутск поставляется уже 
готовая консоль. По сравне-
нию с привычным алюмини-
ем композит дает массу пре-
имуществ.

- Позволяет создать крыло 

большого удлинения, более 
совершенной формы и одно-
временно легкое. Улучшает-
ся аэродинамика, а значит, 
можно оснастить самолет бо-
лее широким и комфортным 
салоном. Кроме того, позво-
лит расходовать примерно 
на шесть процентов меньше 
топлива, - пояснили нам в гос-
корпорации «Ростех».

Первый заместитель пред-
седателя правительства 
России Денис Мантуров, 
поздравляя завод с юбиле-
ем, отметил - вся страна воз-
лагает большие надежды на 
иркутских авиастроителей 
в связи с реализацией МС-21:

- Именно в ваших руках се-
годня находится будущее рос-
сийского авиастроения.

 � В производстве машины задей-
ствованы десятки предприятий из 
разных уголков страны.

ПО ПРИНЦИПУ 
САМОДОСТАТОЧНОСТИ
История МС-21 как раз тот самый 

случай, когда, как в поговорке, нет 
худа без добра. В начале разработки 
самолета предполагалось, что доля 
импортных комплектующих составит 
где-то шестьдесят процентов. Но за-
падные санкции, которые валом обру-
шились на Россию, заставили рассчи-
тывать только на собственные силы. 
Очень многим экспертам такая амби-
циозная цель казалось неподъемной. 
Но президент и правительство четко 
поставили задачу. Промышленники 
вместе с учеными засучили рукава 
и очередной раз утерли нос Западу, 
доказав нашим заклятым друзьям, 
а заодно и себе, что мы и сами можем 
все. По принципу самодостаточности.

МС-21 без всякого натяга - всерос-
сийский самолет. Комплектующие 
для него производят больше пятиде-
сяти предприятий из разных уголков 
страны. Панели фюзеляжа и хвосто-
вое оперение, так же как и крыло, 
изготавливают в Ульяновске, пилоны 
двигателей и обтекатели шасси - в 
Воронеже. В Обнинске делают осте-
кление кабины экипажа, в Балашихе - 

колеса и тормоза, в Ярославле - ши-
ны, в Санкт-Петербурге - топливную 
систему. В подмосковном Раменском 
производят блоки навигации и посад-
ки, а также системы предупрежде-
ния столкновения в воздухе, в Мо-
скве - системы механизации крыла, 
в Казани  - рули высоты, закрылки 
и интерьеры. Нижний Новгород го-
товит системы  приводов управления 
полетом и оборудование для конди-
ционирования воздуха.  Наконец  - 
 барабанная дробь! - в Перми делают 
пламенное сердце крылатой маши-
ны  - уникальные двигатели ПД-14. 
То, как они  работают, оценят и пило-
ты, и пассажиры.  Топлива расходуют 
 существенно  меньше, а еще они менее 
шумные и гораздо более экологичные, 
чем движки  предыдущего поколения.

КАЖДОМУ БОРТУ - 
ФИРМЕННУЮ ЛИВРЕЮ
Комплектующие ритмичным пото-

ком идут на Иркутский завод. Нам до-
велось увидеть, как из всех этих дета-
лей рождается новая машина. Сейчас 
на авиазаводе собирают несколько 
серийных самолетов, все в разной сте-
пени готовности. Масштаб впечатля-
ет! Два огромных ангара - агрегатной 
и окончательной сборки. И чем дальше 
идешь по производственной линей-
ке, тем четче вырисовывается облик 

отечественной ласточки. Сначала 
появляется «скелет», то есть фюзе-
ляж самолета. Удивительная возмож-
ность увидеть, как выглядит будущий 
лайнер изнутри! А затем на корпусе 
 «вырастает» крыло, появляются дви-
гатели, шасси, хвостовое оперение, 
кабина.

В фирменную ливрею произво-
дителя уже окрашены два опыт-
ных борта, им присвоены номера. 
Серийные  машины оформят в сти-
ле  авиакомпаний,  которые будут их 
использовать.   Заказами авиазавод 
обеспечен на  десять лет вперед. Так, 
с «Аэрофлотом» подписано согла-
шение о намерениях приобрести 210 
самолетов МС-21. О поставке 45 лай-
неров  договорились с авиакомпанией 
Smartavia, еще пятнадцать получит 
«Аврора», семь -  «ИрАэро».

Планка задана высокая. Предприя-
тие уверенно держит курс на серий-
ное производство МС-21 в российском 
облике.

- Завод имеет традиции достижения 
высочайших результатов и освоил вы-
пуск тридцати типов и модификаций 
самолетов. Это уникальный пример, 
когда опыт крупносерийного производ-
ства боевых самолетов конвертирован 
в реализацию важнейшего граждан-
ского проекта - МС-21. Возложена за-
дача по выпуску 270 самолетов в пер-

спективе нескольких лет,  - отметил  
тогда еще генеральный директор 
Объединенной авиастроительной 
корпорации Юрий Слюсарь.

НА НИЗКОМ СТАРТЕ
К этому активно готовятся. Реали-

зуется масштабная инвестиционная 
программа.

- Это прежде всего строительство 
новых цехов, которые позволят выйти 
на запланированную мощность - не ме-
нее 36 самолетов МС-21 в год, - пояс-
нил заместитель гендиректора ОАК 
по гражданской авиации, генераль-
ный директор компании «Яковлев» 
 Андрей Богинский.

Сегодня на Иркутском заводе трудят-
ся больше двенадцати тысяч человек, 
и штат планируют расширять.

Серийный выпуск нового авиалай-
нера начнется уже в 2025 году. Об 
этом на минувшей неделе заявил 
в  Совете Федерации глава госкор-
порации  «Ростех» Сергей Чемезов. 
В планах выпускать три самолета в ме-
сяц,  тридцать шесть в год. По разным 
 причинам  сроки уже не раз сдвигались 
как говорят, вправо. Но дальше мед-
лить нельзя. И эта стартовая дата, судя 
по всему, окончательная. Но уже сей-
час можно сказать, что Россия верну-
лась в число мировых производителей 
национальных гражданских самолетов. 
В авангарде этого процесса - Иркут-
ский авиазавод.

СВЯЗАЛИСЬ В ОГРОМНЫЙ АЭРОУЗЕЛ НЕТ ХУДА БЕЗ ДОБРА
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ВЕСЬ РОДНОЙ - 
ОТ НОСА ДО ХВОСТА

«Кузня» российских самолетов. 
Стерильно, как в операционной.
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■■ Беларусь■ с■ помощью■
России■войдет■в■элитный■
воздушный■клуб.

БЛИЗКИЙ ГОРИЗОНТ
авиастроители с берегов ан-

гары готовы расширять сотруд-
ничество с беларусью. как раз 
об этом - о расширении взаимо-
выгодных связей - шла речь во 
время недавнего визита на за-
вод Александра■Лукашенко.■
он с интересом осмотрел цех 
механообработки крупногаба-
ритных деталей, а также цех 
окончательной сборки лайне-
ров мс-21.

перспективы сотрудничества 
белорусский лидер обсудил 
с генеральным директором все-
мирно известного предприятия■
Александром■Вепревым.

- ты напрягаешь наших спе-
циалистов, - объяснял главный 
принцип александр лукашен-
ко. - если не получается, мне 
говоришь. мы с тобой идем 
разбираемся. но мне надо но-
вейшие технологии. то есть 
мы хотим быть вмонтированы 
в ваши процессы по высоким 
технологиям. и это должно быть 
наше общее: беларусь и рос-
сия не должны делить. как мы 
часто говорим, товар союзно-
го государства. Давайте урав-

няем в правах белорусские и 
российские товары, чтобы не 
было никаких проблем. и тогда 
исчезнут разговоры, кто кого 
поглощает и объединяет. Эко-
номика все поглотит.

- согласен, надо вперед смо-
треть, - кивнул директор заво-
да.

- но ведь не все смотрят. по-
тому тебя и ценят, - поддержал 
его высокий гость.

на заводе александру лука-
шенко подарили модель высо-
команевренного истребителя 
су-30см2.

- мой любимый самолет,  - 
заявил президент.

ЗаКаЗ  
На мИЛЛИаРды 
РуБЛеЙ
«тридцатку» также делают в 

иркутске. по оценкам даже за-
падных экспертов, это один из 
лучших, если не лучший истре-
битель в мире. несколько таких 
машин уже стоят на вооружении 
ВВс рб. охраняют воздушные 
границы союзного государства. 
Всего по контракту в синеокую 
поставят двенадцать «суперсу-
шек» - целую эскадрилью.

на мс-21 также есть серьез-
ные виды.

- национальная авиакомпа-

ния «белавиа» уже выражала 
заинтересованность в их при-
обретении и может стать одним 
из первых потенциальных экс-
плуатантов перспективного рос-
сийского лайнера за рубежом, - 
рассказали нам на заводе.

тем более что сябры уже сей-
час непосредственно участвуют 
в производстве комплектующих 
для него. В частности, постав-
ляют подшипники.

- мы неоднократно бывали на 
белорусских заводах авиацион-
ного профиля. Эти предприятия 
сохранили высочайшую произ-
водственную культуру. поэтому 
сейчас от сотрудничества, кото-
рое у нас было по авиаремонту 
и воен ным программам, важно 
перейти к масштабированию 
наших задач по гражданской 
продукции. потенциально мил-
лиарды рублей - это тот заказ, 
который мы можем разместить 
на белорусских авиационных 
предприятиях, - считает гене-
ральный■директор■Объеди-
ненной■ авиастроительной■
корпорации■Юрий■Слюсарь.

ВСеПОГОдНыЙ 
«ОСВеЙ»
перспективы сотрудниче-

ства - грандиозные. Ведь бе-
ларусь вот-вот лихо, ногой рас-

пахнет дверь в элитный клуб 
стран-авиастроителей. и нач-
нет в кооперации с россией 
выпускать сама воздушную 
технику. крылатым первенцем 
синеокой станет 19-местный 
многоцелевой самолет «ос-
вей», названный в честь вто-
рого по величине озера в рб. 
незаменимая машина на мест-
ных авиалиниях, сеть которых 
активно развивается в наших 
странах. Для россии  это осо-
бенно важная тема, чтобы пас-
сажирам не делать крюк через 
москву, добираясь, скажем,  
к родственникам, живущим  
в городе за двести - триста 
километров. помимо местных 
маршрутов воздушный уни-
версал сможет добираться до 
отдаленных и труднодоступ-
ных районов, куда, как в пес-
не, только самолетом можно 
долететь. приборы, которыми 
оснастят «освей», позволят 
ему не сбиться с курса и при-

быть точно по назначению да-
же в сложных метеоусловиях.

на днях как раз александр 
лукашенко подписал закон, ко-
торым ратифицировал межпра-
вительственное соглашение 
рФ и рб о разработке и се-
рийном производстве «освея».  
В беларуси его будут делать 
на базе 558-го авиаремонтного 
завода. там с машинами марки 
«су» давно и прекрасно знако-
мы. еще в советское время за-
вод в барановичах был голов-
ным предприятием по ремонту 
и модернизации тактических 
бомбардировщиков су-17, вы-
пускавшихся, кстати, в иркут-
ске. теперь иркутяне примут 
участие в совместной про-
грамме по созданию в бела-
руси авиастроительной отрас-
ли. первый опытный «освей» 
должен подняться в воздух уже 
в 2026 году. так что беларусь, 
крылом к крылу с россией, уве-
ренно идет на взлет.

■■ Чтобы■быть■лучшим■на■рынке,■
надо■превосходить■основных■кон-
курентов.■Это■аксиома.

разбираемся, в чем мс-21 лучше 
одноклассников Boeing и Airbus.

 ✈ основные ттХ. размах крыльев - 
35,9 метра. Высота - 11,5. Длина - 42,2. 
максимальная дальность полета - 6400 
километров. Вместимость - 165 - 210 
пассажиров. коммерческая нагрузка - 
до 21,3 тонны. конструкция на тридцать 
процентов состоит из композиционных 
материалов, легких и прочных.

 ✈ Во главу угла создатели машины 

поставили комфорт для пассажиров. 
композитное крыло улучшило аэроди-
намику и позволило сделать фюзеляж 
шире, чем у конкурентов. Что исключа-
ет, например, образование привычной 
пробки, когда стюардесса везет между 
рядами тележку с питанием, предлагая 
чай и кофе.

 ✈ мс-21 имеет самый просторный са-
лон среди подобных машин. Что уско-
ряет выход пассажиров при прилете. 
среднемагистральные борты летают, 
как такси. бывает, по три-четыре рей-
са в день. сэкономленные на высадке 
минуты дают в итоге выгоды в часы. 

снижаются затраты на обслуживание, 
повышается частота рейсов.

 ✈ Высота и глубина багажных полок 
для ручной клади также увеличены. 
они на четверть вместительнее, чем 
на западных лайнерах. и намного проч-
нее. при штатной грузоподъемности 
сорок пять килограммов легко выдер-
живают все восемьдесят.

 ✈ при взлете у пассажиров на дру-
гих машинах закладывает уши от 
перепада давления. на мс-21 непри-
ятный эффект исключен. уникаль-
ная система жизнеобеспечения под-
держивает давление на постоянном 

уровне независимо от перепада вы-
соты полета.

 ✈ новейший двигатель пД-14 значи-
тельно надежнее и экономичнее за-
падных. безотказно работает в диапа-
зонах от -50 до +50 градусов. летный 
час мс-21 с пД-14 составит 2,1 - 2,3 
тысячи долларов против 2,7 - 3,5 тыся-
чи у основных западных конкурентов. 
как говорится, почувствуйте разницу.

 ✈ революционная конструкция пД-14 
исключает попадание в него птиц, что, 
бывает, становится причиной серьез-
ных Чп на других машинах при взлете.

 ✈ мс-21 - первый российский лайнер, 
где кабина пилотов изначально оборудо-
вана только отечественной авионикой. 
Вместо привычных штурвалов самолет 
управляется джойстиками. их логика 
заметно отличается от логики джойсти-
ков Airbus и Boeing. на мс-21 впервые 
реализован принцип «связанные ручки». 
Движения у командира и помощника 
сов падают один в один. Что исключает 
рассинхрон в действиях экипажа, осо-
бенно в напряженных ситуациях. и об-
легчает подготовку новых пилотов. еще 
плюс в копилку экономичности борта.
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Строят здесь и грозные Су-30СМ,  
которые несут боевое дежурство 
в братской Беларуси.

Красавец МС-21 по многим показателям 
обходит западных конкурентов.

Каждый винтик проверен 
специалистами, все детали оценены 
их придирчивыми взглядами.

в деле
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 � Промгигант удивил новинкой - 
удобными и стильными… ботин-
ками!

Знаменитое белорусское предприя-
тие - главная достопримечательность 
Жодино и гордость Союзного государ-
ства. Гигантские желтые большегрузы 
легко узнаваемы и сегодня работают по 
всему миру. Неудивительно, что здесь 
активно развивают промышленный ту-
ризм. Гости могут не только посидеть 
за рулем многоэтажных грузовиков, 
у которых колесо с два человеческих 
роста, но даже провести тест-драйв на 
специальном полигоне. Да и фотогра-
фии на фоне таких технических чудес 

вызывают не меньшие эмоции, чем тро-
пические красоты или древние 
строения.

А еще можно приоб-
рести не менее интерес-
ные сувениры. Маркето-
логи вовсю продвигают 
интернет-магазин пред-
приятия. В пару кликов 
можно купить бренди-
рованные брелоки, 
блокноты, рюкзаки, 
игрушечные само-
свалы. А недавно в 
продаже появились 
модные ботинки с 
логотипом БЕЛАЗа. 

Внешне они напоминают обувь аме-
риканского бренда Timberland. Однако 
на иностранную обувь цена кусается - 
около тысячи белорусских рублей, а 
белорусский товар стоит почти в десять 

раз дешевле - около 120 
рублей РБ. Для покупа-
телей из России цена 
в интернет-магазине - 
8,4 тысячи рублей.

На круг выходит - это 
тебе и импортозамеще-
ние, и дополнительный 
доход, и людям польза.

В каталоге автоза-
водчиков пока пред-
ставлены две новинки - 

в классическом белазовском медовом 
цвете и в черном.

Пока размеры стартуют от сороко-
вого. Изготовлены они из натуральной 
кожи, на прочной резиновой подошве. 
В  таких ни гололед не страшен, ни 
грязь, ни гравий. Отличная обувь для 
прогулок.

Стильные ботинки украшены надпи-
сью «БЕЛАЗ» и небольшим узнавае-
мым  самосвалом. В соцсетях белору-
сы не скрывают восторга. Покупатели 
пишут, что это отличное соотношение 
цены и качества, да и у обуви из на-
туральной кожи срок службы в разы 
больше, не на один сезон хватит. Вот 
только производят их в Китае.

ВОТ ТЕ РАЗ - КУПИЛ «БЕЛАЗ»! НАСТОЯЩАЯ ЗАМЕНА

Кристина ХИЛЬКО

 � Кулинарные новинки из Белару-
си, России и других стран предста-
вили на вкусной ХХХ Международ-
ной выставке-ярмарке «Продэкспо» 
в Минске.

«ЛЕГЕНДАРНЫЙ» ХЛЕБ
Натуральные колбасы, целитель-

ные чаи, плетенка «Бацькава бул-
ка» - даже те, кто на диете, не смог-
ли удержаться от соблазна отведать 
деликатесов.

- Попробуйте нашу брезаолу, - про-
тягивают для дегустации сотрудники 
Пинского мясокомбината ароматный 
ломтик.

Смакую. Мясо нежное, солонова-
тое. И с приправой угадали. Гостям 
гастрономического праздника но-
винка тоже понравилась. Разобрали 
за считаные минуты.

Минский маргариновый завод об-
ратил внимание на рапсовое масло с 
прованскими травами. По вкусу и пи-
тательности оно не уступает разре-
кламированному оливковому. Плюс 
исследования доказывают, что рапсо-
вое масло  предупреждает развитие 
патологии сердечно-сосудистой си-
стемы у людей с лишним весом, пре-
пятствует старению и положительно 
влияет на обмен веществ.

Замечаю и необычный ржаной хлеб 
в плетеной корзиночке из лозы. Вну-
три сюрприз - кусочки сала. Или хлеб 
«Легенда» из смеси пшеничной и ржа-
ной муки с добавлением фолие-вой 
кислоты. Сейчас все больше людей 
придерживаются здорового питания.

Рядом знаменитая пышная пле-
тенка «Бацькава булка», которая по-
ложила начало первому в Беларуси 
каравайному фесту в Свислочи.

ВЫПЕЙ ЧАЙКУ - 
ЗАБУДЕШЬ ТОСКУ
Неподалеку раскинулось чайное 

царство. Марина Белова из Новгород-
ской области предлагает попробовать 
целительные травяные чаи с мятой, 
ромашкой, смородиной, клюквой, 
облепихой. Промозглой, дождливой 
осенью - то, что доктор прописал.

- Уверена, белорусов заинтересует 
наша продукция. Напитки насыща-
ют организм витаминами, улучшают 
сон, предотвращают осложнения от 
простуд. Еще мы предлагаем вкус-
ный экопродукт - ароматное варенье 
из сосновых шишек: зеленые побеги 
были собраны в заповедных местах 
Новгородской области, - нахваливает 
свои товары гостья из России.

Больше трех сотен деликатесов 
представил «Белкоопсоюз». На стенде 
продукция промпредприятий из всех 
областей Беларуси: хлеб-кирпичик, 
деревенское сало, натуральные колба-
сы, моченые яблоки и многое другое.

- На выставке много представите-
лей из России, заинтересованных 
в прямых контактах с нами. Это ре-
гиональные сети, которые нуждаются 
в качественной продукции по доступ-
ным ценам, - сказал Председатель 
концерна «Белгоспищепром» Олег 
Жидков.

Журналисты поинтересовались, 
взлетят ли цены на шоколад из-за 
подорожания какао-бобов.

- На наших товарах эти изменения 
практически никак не сказались. 
Увеличение себестоимости пытаем-
ся сдерживать за счет внутренних 
резервов. Работаем из собственной 
прибыли для насыщения внутреннего 
рынка. Стараемся продавать дороже 
на внешних рынках, чтобы компен-
сировать разницу по доходам.

ПОД НАСТРОЕНЬЕ - 
САЛО И ВАРЕНЬЕ

 �Минский тракторный завод выпустил мармелад с малино-
вым ароматом.

Необычное лакомство в форме трактора продается с 1 ноября в 
общепите завода. Стоимость двухсотграммовой упаковки - 2,55 бело-
русского рубля. Малиновый мармелад - коллаборация МТЗ с крупным 
кондитерским предприятием Мозыря. Как подчеркнули в пресс-службе, 
пока десерт представлен в заводской сети, но не исключено, что слад-
кий Веlarus появится на прилавках различных магазинов.

Юрий ШУЛЕЙКО, за-
меститель премьер-
министра Беларуси:

- Белорусская продукция сегодня узнаваема во всем 
мире, и мы не ограничиваемся только Союзным государ-
ством, а работаем по разным направлениям: от Африки до 
Индии и Вьетнама. Что касается экспортного потенциала, 
то к концу года мы будем декларировать 116 - 117 процен-
тов к уровню прошлого года. Это значимый показатель. 
И мы говорим не только про мясо и молоко, но и про кон-
дитерские изделия, муку, многое другое. Интерес к бело-
русскому продовольствию за рубежом достаточно высок.

 � Украшение выставки - необыч-
ные торты.

В этом году лейтмотив конкурса - 
«Беларусь космическая». Большинство 
арт-композиций связаны с внеземной 
темой: звездами, спутниками, косми-
ческими кораблями. Но чаще всего 
посетители выставки останавливались 
у фигурки первой в истории суверенной 
Беларуси космонавтки Марины Васи-

левской. В скафандре, она держит в 
руках планету размером с мячик. Над 
детальным образом не один день труди-
лась кондитер «Борисовхлебпрома» 
Анна Боровская:

- Перед конкурсом изучала историю 
развития космонавтики. Беларусь внес-
ла огромный вклад в это направление. 
Это вызывает гордость. В моей работе 
можно рассмотреть первый космиче-
ский спутник и МКС, где работала Ма-

рина Василевская.
М а с т е р - к л а с с 
с дегустацией 

и демонстра-
цией торта, не 
подчиняюще-
гося закону тя-
готения, с «вау-
э ф ф е к т о м » 
провела Евге-

ния Волошина, 
основательница 

Меж дународной 
онлайн-школы по анти-

гравитационным тортам и учре-
дитель Ассоциации кондитеров-
антигравитаторов России. 
Конструкция как будто обманы-
вает законы физики: кажется, 
что изделие обязательно упадет, 
но оно держится благодаря за-
маскированным опорам и под-
ложкам.

Еще гости смогли продегусти-
ровать блюда национальной кух-
ни Пакистана и поучаствовали 
в мастер-классе по приготовле-
нию десерта гулаб джамун - слад-
ких шариков из сухого молока с 
щепоткой муки, обжаренных во 
фритюре.

А на республиканском смотре 
качества хлебобулочных и конди-
терских изделий «Смакота» рас-
пробовали  самый народный про-
дукт в разных вариациях: ржаной 
бездрожжевой хлеб - чиабатту 
с семенами льна, черносливом 
и другими добавками.t.m
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ПОЖУЕМ - УВИДИМ... ТРАКТОР ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СЛАДКАЯ 
КОСМОНАВТКА

ИЗЮМИНКА

НУ И НУ!

Похожа? Посетители говорят, что очень.

Как тебе такое, 
Timberland?
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Тот самый «Беларус».
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Михаил ПАНЮКОВ

■■ Одна■из■самых■красивых■
актрис■ Советского■ Союза■
в девяностые■торговала■на■
рынке■пылесосами.

ИКОНА СТИЛЯ
Уже было ясно, что Светлана 

Светличная уходит - онкоза-
болевание, спутанное созна-
ние, больше года в больнице. 
Жизнь была полна трагедий 
и потерь. А имя до сих пор вы-
зывает у зрителей ассоциа-
ции, весьма далекие от де-
прессии. И еще долго будет 
вызывать.

- Не виноватая я, он сам 
пришел! - Кто не улыбнется, 
услышав эту фразу из культо-
вой «Бриллиантовой руки»? 
Она вырвалась из напомажен-
ных уст роковой красотки Ан-
ны Сергеевны в исполнении 
Светланы. Кстати, в процес-
се съемок актриса много спо-
рила с режиссером Гайдаем. 
В результате тот отдал озвучи-
вать роль другой актрисе. За 
одним исключением - той са-
мой крылатой фразы, которая 
стала мемом на все времена.

Десятиминутная роль пере-
вернула сознание миллионов 
советских женщин шестидеся-
тых годов. Они были готовы 
выстаивать любые очереди 
и переплачивать любые день-
ги, чтобы заполучить такие 
же ботфорты, «как у Анны 
Сергеевны», или «оторвать» 
стильное мини-платье «а-ля 
Светличная».

Успех, что тут скажешь! 
Только коварная Анна 
Сергеев на основательно под-
портила жизнь самой актрисе.

Начальству пошли  письма 
от возмущенной обществен-
ности  - мол, слишком уж 
убедительно сыграна раз-
нузданная злодейка. Осо-
бенно ханжей шокировала 
(о ужас!) голая спина Свет-
личной в сцене соблазнения 
главного героя - Семена Се-
меновича. А ведь красавица 
блондинка очень смущалась 
и не хотела сниматься, несмо-
тря на обещанную премию 
за этот эпизод в 48 рублей. 
Переубедил Юрий Никулин, 

который своим блестящим ко-
мическим талантом раскре-
постил акт рису и превратил 
эротическую сцену в набор 
потешных гегов. 

СИмпАТИЯ 
К ШТИРЛИЦу
Да, бывает, что ролей у  ар-

тиста много, а все его вспо-
минают по одной. Например, 
еще в студенческие годы Свет-
личная сыграла главную роль 
в  фильме «Стряпуха», а  ее 
парт нером, между прочим, 
был Владимир Высоцкий, уха-
жер ее однокурсницы Людми-
лы Абрамовой. Но звездами  
фильм не сделал ни Светлану, 
ни Владимира Семеновича.

Это как у Вячеслава Тихоно-
ва - 136 картин, но для всех он 
в первую очередь Штирлиц. 
И не все сразу вспомнят, что 
в «Семнадцати мгновениях 
весны» Светличная тоже игра-
ла. Но совсем другой образ, 
нежели в «Бриллиантовой ру-
ке». Хрупкая, скромная немец-
кая журналистка Габи, безна-
дежно влюб ленная в русского 
разведчика. Эта лирическая 
линия очень украсила 
сериал.

- Я чувствовала 
симпатию к Тихо-
нову, - вспоминала 
она. - И это было вза-
имно, что очень нам 
помогало на площад-
ке. Притом что в лич-
ной жизни у  Тихонова 
тогда происходили дра-
матические момен-
ты. Именно 
во время 
съемок он 
расстался 
с Нонной 
Мордюко-
вой.

К с т а т и , 
у  Татья-
ны Лиоз-
новой есть 
еще один 
фильм, не-
заслужен-
но забы-

тый, - «Им покоряется небо». 
В нем юная Светлана замеча-
тельно сыграла жену погиб-
шего летчика.

И уж совсем мало кто пом-
нит, какая роль ей досталась 
в фильме «Место встречи из-
менить нельзя». Тоже неболь-
шая, но серьезная, драмати-
ческая - Надя, сестра убитой 
Ларисы Груздевой. Женщина, 

раздавленная горем.
- Я даже манеру 
речи изменила, 
говорила как бы 

навзрыд,  - вспоми-
нала Светлана. А со-
сватал на роль Нади 

тот же Высоцкий, ее 
даже утвердили заоч-
но, без проб.

- Смотри, какая, - ска-
зал «Жеглов», 

толкая в бок Говорухина, 
когда Светлана приехала на 
съемки в Одессу. Тот лишь 
расплылся в улыбке:

- Годится!

пОТЕРЯЛА муЖА 
И СЫНА
Светличная всегда нрави-

лась мужчинам. Ухажеры 
 креативили как могли. Кто по-
беднее, горланили под окна-
ми переиначенную народную 
песню «Светит месяц» - «Све-
тик месяц, Светик ясный!». 
Кто поизобретательней, мог-
ли подарить чемодан апель-
синов (жуткий дефицит), 
вложив во фрукты романти-
ческие стихи. Ну а про меха 
и бриллианты, которыми за-
влекали красавицу, и гово-
рить не приходится.

Казалось бы, дольче вита не 
закончится никогда. Не может 
закончиться! Всегда будут ро-
ли, поклонники-обожатели, 
любимый муж  - актер Вла-
димир Ивашов, который 
еще в молодости стал знаме-
нитым, снявшись в фильме 
«Баллада о солдате», а затем 
сыграл Печорина. Но судьба 
сложилась иначе.

Трагически погиб младший 
сын - сгубили наркотики. Девя-
ностые окунули в нищету обо-
их супругов - всемирно извест-
ный Ивашов пошел работать 
на стройку и быстро сгорел на 
тяжелой работе. А  Светлана,  
о которой когда-то грезили 
миллионы, торговала на рын-
ке пылесосами и утюгами.

Потом жизнь потихоньку 
наладилась, но о былом до-
статке нечего было и мечтать. 
К примеру, автор этого текста 
прекрасно помнит, как увидел 
Светличную в вечернем на-
ряде на станции метро. Она 
возвращалась с церемонии от-
крытия Московского кинофе-
стиваля. У нее просто не было 
денег на такси.

Но нелепые романы с моло-
дыми альфонсами, скандалы 
с родственниками и вся дру-
гая бытовая пена уйдут без-
возвратно, а роли Светланы 
Светличной (имя-то какое - 
дважды свет!) останутся на-
всегда. Потому что, появляясь 
в картине даже на несколько 
секунд (вспомним «Корону 
Российской империи»), она 
становилась украшением 
фильма. А красота спасет мир!

«СВЕТИК мЕСЯЦ, СВЕТИК ЯСНЫЙ»

■■ Светлана■Светличная■
была■ счастлива■ побывать■

в Минске.

В 2014 году актриса впервые по-
сетила белорусский кинофестиваль 

«лiстапад».
- я очень давно хотела попасть на ки-

нофестиваль и рада, что это наконец-то 
случилось, - призналась она журнали-

стам. - я вообще хотела приехать в бела-
русь, потому что тянусь к солнцу и добру. 
я сама проповедую добро, и для меня это 
очень близко и дорого.

по словам звезды, именно на «бела-
русьфильме» она начинала свою карьеру.

- я играла изменщицу во время войны, 
такую неблаговидную даму. Да меня еще 
и плохо сняли, я переживала, что такая 
некрасивая получилась.

меЧта о «лIстAпаДе» ДОРОГАЯ ГОСТЬЯ
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ «Лети,■мое■солныш-
ко»,■-■такое■сообщение■
оставила■в соцсетях■же-
на■Владимира■Левкина.

- мы все живем на-
деждой, что все 
будет хорошо, - 
говорил жур-
налистам Вла-
димир левкин 
меньше месяца 
назад в боль-
шом театре, 
когда там от-
мечали 95-ле-

тие великой пахмутовой. - песня 
«надежда» александры никола-

евны объединяет нас всех.
и тут же, на камеру, напел всем 
известные строки вместе с же-

ной мариной и 13-лет-
ней дочкой никой, 
с которыми был на  
торжестве. Это бы-
ло его последнее  
появление на пуб-
лике.

солист первого 
состава популяр-
нейшей в девяно-
стые группы «на-
на» надеялся 
и боролся до по-
следнего. онко-

логию у него обнаружили еще в 2003 
году, пересадили костный мозг. бо-
лезнь то отступала, то возвращалась. 
на этот раз ее внезапную атаку не 
удалось отразить…

мало кто знает, что вечно молодой 
левкин успел побывать в ссср глав-
ным пионером страны, ему даже вру-
чали в кремле переходящее красное 
знамя. а до этого несколько лет жил 
в гДр, где служил его отец-офицер. 
он воспитал в нем ответственность 
и любовь к родине.

Володя посещал музыкальную школу 
по классу баяна. когда после армии 
пришел на кастинг к продюсеру али-
басову, то искренне удивился, что его 
взяли. тем более что исполнял он пес-
ни собственного сочинения.

на пике популярности группы посту-
пил на режиссерские курсы гитиса. 
а потом и вовсе ушел из группы, чем 
удивил многих поклонниц. он не хотел, 
чтобы за потогонной суетой («на-на» 
давали по пять концертов в день) мимо 
пронеслась вся жизнь. и хотя соль-
ная карьера складывалась не всегда 
гладко, Владимир никогда не жалел 
об этом.

продюсировал молодых артистов, 
занимался благотворительностью, вы-
пустил сборник стихов.

Уходят лучшие года,
И жизнь становится короче.
Хотел бы я остаться навсегда
Таким младым и непорочным.
Для своих поклонников он останется 

молодым навсегда.

гЛАВНЫЙ пИОНЕР СССР

Владимир ВЕЛЕНГУРИН/kpmedia.ru

Владимир Левкин 21 год 
боролся с онкологией.

Светлана Светличная и Владимир 
Ивашов были самой красивой 
парой советского кино.

У актрисы всегда 
был отменный вкус.

ПАМЯТЬ
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ЭХО ОЛИмПИЙСКОГО ХАмСТВА

Борис ОРЕХОВ

■■ Трансгендерный■ бес-
предел■на■Играх■в■Париже■
возмутил■даже■ООН.

немецкая 
отговорка
спецпредставитель этой 

 всемирной организации по 
женским правам реем альса-
лем огласила с трибуны целый 
доклад на тему «насилие в от-
ношении женщин в спорте». по 
ее словам, последней каплей 
стали события на боксерском 
ринге в париже:

- мы с ужасом увидели, как 
женщин-боксеров избивали 
спортсмены, чья гендерная 
принадлежность под большим 
вопросом. Дальше терпеть это 
в спорте нельзя.

гендерные вопросы не толь-
ко у альсалем, но у всех здра-
вомыслящих людей вызвало 
выступление иман Хелиф из 
алжира и линь юйтин из тай-
ваня, выигравших золотые ме-
дали в турнире среди женщин. 
Хотя на теток они не тянули да-
же внешне. однако томас бах 
на голубом глазу завил, что, 
дескать, не существует научно-
го способа отличить женщину 
от мужчины. поэтому, выходит, 
с мок и взятки гладки. лука-
вит, а попросту врет, пытаясь 

прикрыть фиговым листочком 
собственный косяк. 

международная федерация 
бокса (IBA) почему-то в момент 
разобралась, «ху из ху». и за-
крыла иман Хелиф и линь юй-
тин вход на чемпионат мира 
в ташкенте в мае 2023 года. но 
затем бах и его свора наброси-
лись уже на IBA за то, что та до-
пустила на первенство планеты 
сборные россии и беларуси. 
лишили федерацию олимпий-
ской аккредитации, взяв прове-
дение боксерского турнира игр 
полностью на себя, а заодно 
распахнули двери для бывших 
мужиков на олимпийский ринг. 
так что тот беспредел, который 
там затем творился, когда типа 
тетки в одну калитку метелили 
несчастных соперниц, ломая 
им носы, как итальянке ан-
джеле карини, и ухмылялись 
при этом совсем не женской 
улыбкой, полностью заслуга 
баха и ко.

Доказательства? извольте. 
В руки французских журна-
листов попали медицинские 
документы Хелиф. по ним у 
нее (него) отсутствуют жен-
ские половые органы, зато 
есть мужские. например, се-
менники в паховом канале и 
«микропенис». также, гласит 
расследование французов, те-
стостерон равен 14,7 наномоль 

на литр. Это много для 
любой женщины, зато 
вполне нормально для 
среднестатистического 
здорового мужчины.

- томас бах 
лжец, он все знал 
и просто игно-
рировал меди-
цинские пока-
зания. гендерная 
политика мок  - 
фикция. Этот 
случай - прямое 
доказательство. 
бах должен встать 
на колени и извиниться 
перед всеми боксерами 
за свою ложь! - жестко, 
но справедливо отреаги-
ровал возмущенный пре-
зидент международной 
ассоциации бокса умар 
кремлев, отстраненный 
мок.

меДаЛЬнЫЙ 
граБеЖ
на самом деле проблема 

трансгендеров в женском 
спорте отнюдь не новая. мож-
но сказать, с бородой. В своем 
докладе реем альсалем копну-
ла тему, что называется, глу-
боко и огласила ужасающие 
цифры. оказывается, мужики 
в юбках отняли у нормальных 
спортсменок больше 800 ме-

далей в два дцати девяти раз-
личных видах спорта на 400 
соревнованиях. конкретный 
список, правда, не привела, 

но понятно, что он получил-
ся бы огромным.

Впервые на подме-
не пола поймали не-
мецкую легкоатлет-
ку Дору ратьен. на 
играх-1936 в бер-
лине она выиграла 
«бронзу», а  позже 
установила даже 
мировой рекорд. 
Хотя у  соперниц 
сразу вызвала 
подозрение - не 
мылась с ними 

в  общем душе, 
не переодевалась 

в общей раздевал-
ке и вообще говори-
ла мужским басом. 
медицинский тест 
все расставил по 
своим местам. 
у Доры отобрали 

медали. а поз-
же она сменила 
паспорт, офи-
циально став 
генрихом.
п о л ь с к а я 

легкоатлетка ста-

нислава Валасевич, также 
бравшая медали на междуна-
родных турнирах, оказалась 
 гермафродитом. но выясни-
лось это только после ее смер-
ти. награды бегуньи задним 
числом аннулировали.

австрийская горнолыжни-
ца Эрика Шинеггер выиграла 
«золото» чемпионата мира. 
и  готовилась выступить на 
играх в гре нобле-68, но меди-
цинский тест мок определил, 
что у нее есть все признаки му-
жика, и дисквалифицировал, 
отобрав медали. после чего 
Шинеггер закончила карьеру 
и решила жить как мужчина, 
став Эриком.

ПреДСтавЛенИя  
в театре аБСУрДа
Что дальше? Вопрос. реем 

альсалем призвала выделить 
женщин-спортсменок в специ-
альную защищенную катего-
рию, что, как ей кажется, исклю-
чит проникновение на турниры 
бабо-мужиков. Хотя одни при-
зывы вряд ли что-то изменят 
глобально. образумить мок 
в  состоянии только спонсо-
ры. без их денег олимпийские 
чинуши-реформаторы сразу 
прозреют. и процесс уже по-
шел. об отказе от сотрудниче-
ства с мок объявили сразу три 
крупнейших спонсора - Toyota, 
Panasonic и Bridgestone. 

AP
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Кристина ХИЛЬКО

■■ Союзная■ Спартакиада,■ по-
священная■ восьмидесятиле-
тию■освобождения■Беларуси■от■
немецко-фашистских■захватчи-
ков,■проходит■в■городе,■который■
первым■принял■на■себя■удар■врага.

ДоБавИтЬ ИСкрЫ
Брест - один из самых древних горо-

дов Беларуси, ему 1007 лет. Но самая 
трагичная история города началась 
22 июня 1941 года. Именно здесь 
гитлеровцы пролили первую кровь 
Великой Отечественной  войны.

С поклонения героям и возложе-
ния цветов и начался спортивный 
форум.

Символично, что в год восьмидеся-
тилетия освобождения Беларуси чет-
вертый этап союзной Спартакиады 
прошел именно в городе над Бугом. 
Брест перенял спортивную эстафету 
от Волгограда и Гомеля, где ребята 
из различных регионов участвовали 
в состязаниях по легкой атлетике, 
настольному теннису, мини-футболу 
и другим видам спорта.

Меняются арены, но неизменным 
остается яркий, зрелищный празд-
ник. Вот уже двадцать лет Спарта-
киада дарит участникам атмосферу 
дружбы, воспитывает командный 
дух, демонстрирует здоровый об-
раз жизни.

ИнтереСнЫ не тоЛЬко 
СоСтяЗанИя
Футболисты из Казани приехали  

в Брест побеждать.

- Усердно тренировались в тече-
ние двух месяцев. Нацелены пока-
зать свои лучшие спортивные ре-
зультаты. Еще такие встречи дарят 
радость общения, расширяют кру-
гозор, дают возможность посетить 
памятные места и узнать больше о 
нашей истории, - делится планами 
Рамазан Шарафутдинов, студент 
Поволжского государственного 
университета физической культу-
ры, спорта и туризма.

Студентка Белорусского государ-
ственного университета физиче-
ской культуры Елизавета Калини-
ченко призналась, что занимается 
волейболом около восьми лет:

- Борьба за медали - это всегда 
интересно. Соревновательный дух 
добавляет немного искры в наши 
состязания. Мы настроены на по-
беду!

Соревнования по футболу, волей-
болу и плаванию в этот раз объеди-
нили около 300 юношей и девушек 
из Беларуси и России.

В перерывах ребята не скучали. 
Для них провели экскурсию по 
Беловежской пуще, она в списке 
Всемирного культурного наследия 
 ЮНЕСКО.

- Студенты активно общаются, по-
сещают знаковые места, получают 
новые эмоции и впечатления. Это 
помогает подрастающему поколе-
нию помнить, чтить и уважать на-
ши традиции, активно участвовать 
в общественной жизни страны, - 
сказал первый■заместитель■мини-
стра■спорта■и■туризма■Беларуси■
Александр■Дорохович.

креПоСтЬ СПортИвноЙ ДрУЖБЫ
■■ Селфи■ на■ память,■

автографы■на■рубаш-
ке■и■боксерских■пер-
чатках.

В брестском государ-
ственном областном 
училище олимпийско-
го резерва знаменитый 
боксер-супертяжеловес■
и депутат■ПС■Николай■
Валуев напутствовал 
юное поколение. мастер 
поделился формулой 
успеха и рассказал о при-
вязанности к беларуси.

пообщаться с легендой 
собрались около 200 че-
ловек. пока мальчишки 
и девчонки робко расса-
живались в зале, пяти-
классник иван перекупко 
смело подошел и попро-
сил оставить автограф 
прямо на белоснежной 
рубашке. ничего другого 
под рукой не оказалось.

- много раз видел его 
по телевизору, а вот так 
близко - впервые. я то-
же хотел бы таким стать. 
боксом занимаюсь уже 
год, попросил папу при-
вести меня. у нас тренер 
добрый, всегда помогает. 
если что-то не так дела-
ем, не ругает, а, наоборот, 
подсказывает.

спортсмен в просьбе 
смельчаку не отказал 
и черным маркером вы-

вел на рубашке мальчу-
гана подпись.

- если бы кто-то ска-
зал, что буду заниматься 
боксом, я бы рассмеялся 
ему в лицо. мечтал стать 
великим легкоатлетом. 
пере учивался. мне при-
ходилось как будто идти 
по новой дороге. трениро-
вался, выступал - и толь-
ко через десять лет стал 
обладателем пояса чем-
пиона мира. любознатель-
ность, терпение и труд - 
самые простые вещи, 
которые предопределя-
ют будущее каждого че-
ловека,  - обозначил се-
крет успеха заместитель 

председателя■Комиссии■
Парламентского■Собра-
ния■по■природным■ре-
сурсам,■экологии■и■охра-
не■окружающей■среды■
Николай■Валуев.

парламентарий охотно 
делился автографами, 
не отказывал ребятам 
в  селфи. еще он побы-
вал в городе Жабинка, где 
встретился с учащимися 
спортшколы, и посетил 
мемориальный комплекс 
«брестская крепость-
герой».

- Вы живете в удиви-
тельном городе, в заме-
чательной стране. очень 
люблю беларусь.

Депутат и Чемпион НЕСЛУЧАЙНАЯ ВСТРЕЧА

Бе
лТ

А

Побил женщин,  
а теперь пляшет.

Ваня ради автографа 
мастера не пожалел 
рубашки. Но мама поймет.

ПоД ХрУСт ЛомавШИХСя ноСов
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

- Слышал, что в Бе-
ларуси ввели плату 
или сбор за пересече-
ние границы. В каком 
размере необходимо упла-
чивать сбор при выезде из 
Беларуси в Россию?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- На границе с Россией бе-
лорусские пограничные пун-
кты пропуска отсутствуют.

Да и оснований для взи-
мания какого-либо сбора на 
внутренней границе Союзного 
государства не имеется.

Комиссия Парламентского 
Собрания по законодатель-
ству и Регламенту предложи-
ла Государственному погра-
ничному комитету Республики 
Беларусь и Федеральной та-
моженной службе опублико-
вать на своих официальных 
сайтах разъяснение об отсут-
ствии необходимости уплаты 
местного сбора за пересече-
ние белорусско-российской 
границы, что и было сделано.

Дело в том, что информа-
ция о вероятности взимания 
платы за пересечение грани-
цы Беларуси и России стала 
предметом обсуждения сре-
ди граждан, проживающих 
в  приграничных регионах 
и осуществляющих автомо-
бильные перевозки, а также 
в средствах массовой инфор-
мации, в связи с чем попала 
в поле зрения союзных пар-
ламентариев.

Местный сбор за пересе-
чение границы взимается 
только в пунктах пропуска на 
границе Беларуси с Латвией, 
Литвой, Польшей и Украиной.

Очевидно, что в вопросе 
речь идет о пересечении го-
сударственной границы, а не 
о внутренней границе Союз-
ного государства.

В РБ областные Советы 
депутатов наделены правом 
вводить на подведомствен-
ных территориях местный 
сбор за пересечение грани-
цы автомобилями.

Так, в Брестской, Витебской 
и Гродненской областях до 
1 января 2025 года местный 
сбор равен одной базовой 
величине. Сейчас она равна 
сорока белорусским рублям.

Обратите внимание, сбор 
зачисляется в доход той об-
ласти, в которой расположен 
пункт пропуска. Если выезд 
запланирован через пункт 
пропуска в Гродненской обла-
сти, а оплата внесена в бюд-
жет Брестской области, опла-
та не будет засчитана.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00  
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.15, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Фронтовой дневник 

американского офицера» (16+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 14.45, 02.45  «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.05 «ГЕРОЙ НАШЕГО ВРЕМЕНИ» 
(12+)

12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 02.15 «Специальный 

репортаж. Союзная сила» (12+)
13.20 «ОХОТА НА ЕДИНОРОГА» (12+)
15.05 «Наши люди. Александр 

Морозов» (12+)
16.05 «ИСАЕВ» (12+)
19.05 «ГЕРОЙ НАШЕГО ВРЕМЕНИ» 

(12+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Виктор Литовкин» (12+)
22.15 «ОТКРЫТИЕ» (12+)
00.05 «ИСАЕВ» (12+)
03.15 «ОТКРЫТИЕ» (12+)
05.05 «Наши люди. Александр 

Морозов» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00   
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 09.05, 13.05, 18.15, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Спасти и сохранить» (12+)
07.45, 08.45, 09.45, 02.45  «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

08.15 «Факты на стол» (16+)
09.15 «Наши люди. Николай Валуев 

(с субтитрами)» (12+)
10.05, 19.05 «ГЕРОЙ НАШЕГО 

ВРЕМЕНИ» (12+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
13.20 «ЗАТВОРНИК» (16+)
15.05 «Наши люди. Светлана Журова 

(с субтитрами)» (12+)
16.05, 00.05 «ИСАЕВ» (12+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.15 «КРАСНЫЕ ЛИСТЬЯ» 

(12+)
02.15 «Факты на стол» (16+)
05.05 «Наши люди. Светлана Журова 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 09.05, 13.05, 18.15, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Мир. Национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)
07.25 «Святыни Полоцкой земли» 

(12+)
07.45, 08.45, 09.45, 12.45, 23.45, 

02.45 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

08.15 «Факты на стол» (16+)
09.15 «Наши люди. Леонид 

Калашников (с субтитрами)» 
(12+)

10.05, 19.05 «ГЕРОЙ НАШЕГО 
ВРЕМЕНИ» (12+)

12.15, 02.15 «Специальный 
репортаж. Союзная сила» (12+)

13.20 «ОТКРЫТИЕ» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Андрей 

Петкевич» (12+)
16.05, 17.05, 00.05 «ИСАЕВ» (12+)
17.00 «Главные новости Союзного 

государства» (12+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.15 «ПУТЕШЕСТВИЕ 

БУДЕТ ПРИЯТНЫМ» (6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 09.05, 13.05, 18.15, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05  «Наши» (12+)
07.15 «Титаник» (12+)
08.15 «Специальный репортаж. 

Союзная сила» (12+)
08.45, 09.45 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
09.15 «Наши люди. Виктор 

Захарченко (с субтитрами)» 
(12+)

10.05, 19.05 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 02.45 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
13.20 «КРАСНЫЕ ЛИСТЬЯ» (12+)
15.05 «Наши люди. Евгений Маргулис 

(с субтитрами)» (12+)
16.05, 00.05 «ИСАЕВ» (12+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.15 «КИНОШНИКИ» (12+)
02.15 «Факты на стол» (16+)
05.05 «Наши люди. Евгений Маргулис 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 09.05, 13.05, 18.15 
«Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Титаник» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 09.45, 12.45, 14.45, 22.00, 

02.45 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.15 «Наши люди. Ирина Медведева 
(с субтитрами)» (12+)

10.05 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
13.20 «ПУТЕШЕСТВИЕ БУДЕТ 

ПРИЯТНЫМ» (6+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Алексей 

Талай» (12+)
16.05 «ИСАЕВ» (12+)
19.05 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45, 03.05 «Горячая точка» (16+)
22.15 «НЕВАЛЯШКА» (12+)
00.05 «ИСАЕВ» (12+)
03.15 «НЕВАЛЯШКА» (12+)

06.00 «Синий трактор - Дед Мороз». 
Мультфильм (0+)

06.00 «Синий трактор - Не щипай». 
Мультфильм (0+)

06.10 «Синий трактор - Разноцветные 
машинки». Мультфильм (0+)

06.15 «Синий трактор - Далеко 
и близко». Мультфильм (0+)

06.20 «Синий трактор - Овощи». 
Мультфильм (0+)

06.25 «Крот и его друзья». Мультфильм 
(0+)

08.00 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНА 
КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (6+)

09.30 «ИСАЕВ» (12+)
13.35 Международный фестиваль 

документального кино. 
«Фронтовой дневник 
американского офицера» (16+)

14.30 «К 25-летию Союзного 
государства. День единения. 
Праздничный концерт». 
Музыкальная программа (12+)

15.55 «ОХОТА НА ЕДИНОРОГА» (12+)
17.35 «КИНОШНИКИ» (12+)
19.30 «Наши люди. Татьяна Навка» 

(12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00, 03.45 «БУДНИ И ПРАЗДНИКИ 

СЕРАФИМЫ ГЛЮКИНОЙ»(12+)
22.20 «ГЕРОЙ НАШЕГО ВРЕМЕНИ» 

(12+)

06.00 «Синий трактор - Экскаватор». 
Мультфильм (0+)

06.00 «Синий трактор - Ракета». 
Мультфильм (0+)

06.05 «Синий трактор - День и ночь». 
Мультфильм (0+)

06.10 «Синий трактор - Что ты делал 
синий трактор». Мультфильм (0+)

06.15 «Синий трактор - Считалочка». 
Мультфильм (0+)

06.25 «Крот и его друзья». Мультфильм 
(0+)

08.00 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (12+)
09.30 «ИСАЕВ» (12+)
13.35 «Титаник» (12+)
15.10 «ЗАТВОРНИК» (16+)
16.50 «НЕВАЛЯШКА» (12+)
18.30 «Наши люди. Наталья 

Карчевская» (12+)
19.30 «Специальный репортаж. 

Союзная сила» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 03.40 «БУДНИ И ПРАЗДНИКИ 

СЕРАФИМЫ ГЛЮКИНОЙ» (12+)
22.25 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
02.00 «ПУТЕШЕСТВИЕ БУДЕТ 

ПРИЯТНЫМ» (6+)
03.30 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)
05.05 «Наши люди. Евгений Маргулис 

(с субтитрами)» (12+)

29 ноября 30 ноября 1 декабря

25 ноября 26 ноября 27 ноября 28 ноября ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

SOUZVECHE.RU
ОТВЕТЫ НА ДРУГИЕ ВОПРОСЫ 

ЧИТАЙТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ»

Константин Сивков - о том, как отреагирует Рос-
сия на разрешение США наносить удары дально-
бойными ракетами по нашей территории. Затро-
нет тему ситуации в Абхазии, а также «тлеющий» 
Нагорный Карабах. 

Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько - о вы-
борах в США: борьба бюджетов и разных миров, 
выступление Владимира Путина на Валдае, нуж-
ны ли нам новые лидеры мнений и что делать с 
иноагентами.  

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

 �  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 �  О Союзном государстве 
из первых рук.

 �  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах
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4. ЗАГЛЯНУТЬ В МЕДВЕЖИЙ УГОЛ
Березинский биосферный заповедник славится тем, 

что на этих землях обитает европейская пятерка крупных мле-
копитающих: зубр, медведь, лось, волк и рысь. Всех животных 
разом можно увидеть в лесном зоопарке. Но стопроцентный экс-
клюзив - вылазки в дикую природу для наблюдения за медведя-
ми. Вероятность повстречать косолапого в естественной среде 
обитания здесь очень высока: в заповеднике и его окрестностях 
живет около трети всей белорусской популяции бурого мишки.

Для детворы тут устраивают развлекательные программы 
с седовласым Болотником. Самый редкий «краснокнижник», 
шутят сотрудники заповедника: этот персонаж белорусской 
мифологии когда-то был вредным духом, а теперь на легальной 
основе веселит и учит детвору беречь природу.

Софья АРСЕНЬЕВА

 � Синеокая по праву считается одной
из самых зеленых стран: 40,2 процента 
территории занимают леса. На каждо-
го жителя приходится почти гектар 
изумрудных угодий. Какие тайны они 
скрывают?

1. ВЕРНУТЬСЯ
В ПРОШЛОЕ

Беловежская пуща - крупнейший участок 
реликтового равнинного леса Европы. Тут 
растут пятисотлетние дубы и трехсотлет-
ние сосны, а высота пушистых елей до-
стигает пятидесяти метров. Для сравнения: 
новогодняя красавица в Кремле вдвое ни-
же. Во время авто-, электро- и пешеходных 
экскурсий высока вероятность встретить 
грациозную лань или забавного енота-
полоскуна. Для самых нетерпеливых ту-
ристов обустроены вольеры, где можно 
познакомиться сразу со всеми обитате-
лями древнего леса - от величественных 
зубров до красавцев глухарей.

Зимний сезон в Беловежской пуще 
начнется 7 декабря с приезда главного 
волшебника страны - белорусского Деда 
Мороза. Но до этого времени еще мож-
но успеть насладиться тишиной и спо-
койствием без везде снующих туристов. 
Особую атмосферу почувствуете в архео-
логическом музее под открытым небом: 
здесь не только древний лес, но и полное 
погружение в жизнь первобытного чело-
века - чумы, крытые шкурами, двухты-
сячелетняя керамика и дохристианские 
идолы.

3. ПОЛЮБОВАТЬСЯ КОРАЛЛАМИ
НА СУШЕ

Национальный парк «Припятский» на юге страны 
ученые сравнивают с Красным морем. Так много тут 
необычных ярких растений и грибов причудливой 
формы. Им и воды не надо: растут прямо на упавших 
деревьях. Осенью во всей красе предстает Ежовик 
коралловидный, он же Гериций. Одним кажется, что 
он похож на кораллы, другие упорно видят в нем 
сходство с морским ежом. Ясно одно - выглядит 
волшебно! Трогать Гериций ни в коем случае нельзя 
(включен в Красную книгу Беларуси). Любоваться 
и фотографировать - пожалуйста. В «Припятском» 
экзотический гриб встречается на экотропе «Хлу-
пинская Буда».

2. ПОКОРМИТЬ ДИКИХ
ЛОШАДЕЙ

Любимый экомаршрут минчан про-
легает в Налибокской пуще, которая 
раскинулась в 60 километрах от сто-
лицы. Длина тропы «Сябрынский пере-
кресток» всего 960 метров, зато она 
проходит сразу через лес, луг и болото. 
Чудеса!

Но главное - здесь обитают дикие 
скакуны, они же тарпановидные ло-

шади. С домашними не перепутаешь: 
они приземистее, с гривой без челки, 
а на зиму обрастают густой шерстью. 
Есть и особые приметы - вдоль спины 
идет темная полоса, а на ногах полосы 
как у зебры. А вот гастрономические 
пристрастия у них совершенно 
обычные - никогда не отказы-
ваются от сочного яблочка.

В окрестностях Налибок-
ской пущи много агроусадеб. 

Тут предложат и баньку, и сон на пе-
чи, и настоящие домашние колбаски 
из дичи.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОБЫВАТЬ 
В ЗАПОВЕДНЫХ ЛЕСАХ СИНЕОКОЙ

Это не пещерный «полип», 
а шикарный гриб!

5. ПОБРОДИТЬ ТРОПОЮ
ВЕЛИКАНОВ

Если Россия в животном мире ассоции-
руется с медведем, то Беларусь - с зу-
бром. Могучие великаны едва не исчезли 
в начале ХХ века из-за бездумной охоты. 
Но обошлось! Сегодня в Синеокой про-
живает самая крупная популяция зубров. 
Причем в основном на вольном выпа-
се - в холодное время года их даже на 
полях вдоль шоссе можно повстречать. 
Пугаться не стоит - они мирные, если их 
не трогать.

В «Припятском» туристам предлага-
ют не просто полюбоваться на символ 
страны, но и досконально изучить его - 
двигаться след в след по дубравам и бо-
лотам, собирать и изучать оставленные 
ими улики, разгадывать тайные знаки. 
Сотрудники нацпарка обещают: впе-
чатления будут такие, будто очутились 
в центре событий телепередачи о дикой 
природе.

Смотреть на грациозных 
лошадей можно вечно.

Зубры на вид суровые, а по факту - 
милейшие животные.

Обучиться древнему гончарному промыслу в окружении 
реликтового леса - воспоминания на всю жизнь.
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На этот важный вопрос отвечали 
участники Большого этнографического 
диктанта, организованного 
Федеральным агентством 
по делам национальностей.

Спецвыпуск

Многонациональная

Россия
Ноябрь 2024 г.

При поддержке 
Федерального 
агентства по делам 
национальностей

Что значит жить в многонациональной 
стране? Хорошо ли мы ориентируемся 
в многообразии ее культур и тради-
ций? Ответы на эти вопросы искали 
участники IX ежегодной просветитель-
ской акции «Большой этнографический 
диктант». 

В этом году БЭД писали восемь дней - с 1 
по 8 ноября. Уже в первый день количество 
участников превысило 530 тысяч человек. 
Принять участие в просветительской акции 
можно было онлайн либо на площадке про-
екта в любом из 89 регионов страны. Так-
же написать диктант могли жители других 
стран, владеющие русским, английским или 
испанским языками.

По словам руководителя ФАДН Рос-
сии Игоря Баринова, это один из самых 
важных и массовых проектов агентства. 
Первый диктант прошел в 2016 году. Тогда 
свои знания проверили около 90 тысяч че-
ловек. «С каждым годом эта цифра росла 
в геометрической прогрессии, и уже в про-
шлом году наш диктант написали 3,5 мил-
лиона человек. Впервые с Большим этно-
графическим диктантом познакомились 
люди на вновь возвращенных в Россию 
территориях»,  - рассказал руководитель 
ФАДН Игорь Баринов.

Диктант позволяет участникам проверить 
знания по истории, культуре и традициям на-
родов, проживающих в России. Однако, по 
словам Игоря Баринова, проект никогда не 
ставил первостепенной задачей определить 
эрудицию участников. Скорее он направлен 
на привлечение внимания людей к истории, 
культуре и традициям представителей раз-
ных национальностей нашей страны. Участники БЭД в мурманском 

Музее Краснознаменного Северного флота.

В МОСКВЕ ДИКТАНТ ПРОВОДИЛ 
АРТИСТ ОСКАР КУЧЕРА. 
В ХОДЕ ПОДГОТОВКИ ОН ЦЕЛЫЙ 
ДЕНЬ ПРОВЕЛ В ИНТЕРНЕТЕ.

В этом году диктант проводил артист Оскар 
Кучера. На площадке Форума «Народы Рос-
сии» он признался, что целый день провел в 
интернете, разбираясь с вопросами, с которы-
ми не справился сам. В этом и состоит идея 
акции. Не знаешь ответа? Поинтересуйся! Вы, 
например, знаете, кто такой «аталык», зачем 
нужны «жмуринки» и как танцуют «хоран»? 
Кажется, что ответить невозможно. 

30 вопросов, к каждому четыре варианта 
ответов и минута на размышление. Ну да, от-
вечавшие удаленно имели возможность поис-
кать ответы в интернете. В этом и смысл: все 
знать невозможно, но обогатиться знаниями 
никогда нелишне.

В диктанте приняли участие ребята из 
«Юнармии» в возрасте от 8 до 17 лет. Они 
справлялись с заданиями хорошо. 

- «Чем помогала девочка в крестьянской 
семье с шести лет?» Это легкий вопрос, - счи-
тает 14-летняя Катя. - Ответ кажется очевид-
ным. Крестьянские семьи были многодетными, 
поэтому дети приучались к труду с юных лет. 
Девочка помогала нянчить младших братьев 
и сестер.

Кате это кажется вполне естественным. 
А вот вопрос, что такое щерба (густая уха в 
Донбассе), поставил ее в тупик. Ну ничего, 
теперь будет знать, а со временем, может 
быть, попробует приготовить. Или хотя бы 
просто попробует. В прошлом году Катя тоже 
участвовала в диктанте и считает, что тогда 
было легче.

 � ЛУЧШИЙ ВОПРОС

Лучший вопрос Большого этнографического диктанта в 2024 
году задала Наталья Овчинникова. Он о культуре и обычаях пен-
зенской мордвы.

«У мордвы браки были патрилокальными, то есть жена переходи-
ла в семью мужа. Переход мужа в дом жены мог произойти только 
в особых случаях. В такие зятья, их в деревне называли примаками, 
шли неохотно, к ним относились с пренебрежением. Пойти в примаки 
заставляла только великая нужда, поэтому ими становились парни из 
очень бедных семей. Пока были живы родители жены, примак не пользо-
вался никакими правами в новой семье. Он становился хозяином только 
после их смерти. Но и тут было определенное условие. Какое?» 

Ответ на лучший вопрос:
если у жены примака не было братьев.
Остальные: платок, рыболовство, умение 

контролировать свои слова и поступки.
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Ты знаком 
со своим соседом?

В Большом этнографическом диктанте приняли участие представители всех народов России. А их по последней переписи - 194!

ИЛИ ВОТ ЕЩЕ НЕСКОЛЬКО:
• «Какой предмет дарили невесте ро-

дители жениха у хантов?»
• «С помощью какого традицион-

ного промысла коренные народы Се-
вера помогали фронту в годы Великой 
Отечественной?»

• «Что у адыгов означает понятие 
«длинное горло», которое должно быть 
у каждого мужчины?»

Участники «Юнармии» 
хорошо справились 

с заданием.
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Заместитель руководителя 
ФАДН России ответил 
на вопросы «КП».

- Национальная идентичность не 
является конкурентом общерос-
сийской гражданской идентич-
ности - это чрезвычайно важно! 
Задача государственной нацио-
нальной политики - обеспечение 
единства народов при одновре-
менном сохранении этнокуль-
турного наследия всех народов, 
входящих в наш многонациональ-
ный большой российский народ.

Общероссийская гражданская 
идентичность  - это готовность че-
ловека действовать в интересах 
Родины, его патриотизм, опора на 
российские традиционные духовно-
нравственные ценности, осознание, 
прежде всего, себя гражданином 
России. 

О НОВых РегиОНАх
- В целом уровень общероссийской 

гражданской идентичности в новых 
регионах, на мой взгляд, находит-
ся на достаточно высокой отметке. 
Большинство людей выстрадали эту 
историю с вхождением регионов в 
Российскую Федерацию. Но это не 
значит, что нам нечем там заняться. 

Безусловно, в регионах, которые на-
ходились под киевским контролем, 
проводилась совсем другая полити-
ка: героизировались нацисты, тира-
жировалась нацистская идеология. 
Наша цель  - максимально быстро 
обеспечить там все показатели го-
сударственной национальной поли-
тики не ниже среднероссийского 
уровня. А это и уровень общероссий-
ской гражданской идентичности, это 
оценка состояния межнациональных  

отношений, дискриминации по язы-
ку, расе и социальному положению. 
У нас для этого есть программа 
социально-экономического развития, 
финансируемая правительством, и 
мы активно работаем в этом на-
правлении.

Жителям ДНР, ЛНР тяжело 
было бороться с пропагандой 
в одиночку. Люди, особенно 
выросшие в советский период, 
воспринимали ее чрезвычайно 
болезненно. И сегодня они тя-

нутся к нам, они заинтересованы, 
они активны. Им надо помогать, 

поэтому мы и ездим в эти регионы 
вместе с национально-культурными 
организациями. 

О гРАжДАНсКОм 
ОбщестВе

- Без гражданского сектора не-
возможна реализация национальной 
политики в принципе. Например, со-
хранение родных языков без обще-
ственников, активистов невозможно. 
Все разговоры о том, что можно со-
хранить язык, сделав его обязатель-
ным в изучении,  - неправда. Язык 
можно сохранить, только когда на 
нем говорят в семье. Только когда 
общественники, активисты его раз-
вивают, его поддерживают. 

СВО сплотила В москве прошел V Всероссийский форум  
«Народы России», организованный Федеральным 
агентством по делам национальностей.

 ■ РАбОтА ПО сеКЦиЯм

Чем ближе К лиНии бОестОлКНОВеНиЯ, 
тем меНьше НАЦиОНАльНых ВОПРОсОВ

Одна из самых принципиальных дискуссий разгорелась на 
заседании секции «Профилактика экстремизма и противо-
действия идеологии терроризма». Не секрет, что в кризис-
ные для государства времена обостряются национальные 
и религиозные противоречия, чем регулярно пытается вос-
пользоваться противник. Сеять раздор и взаимное недо-
верие легко. Примирять сложно. Поэтому здесь особенно 
важна профилактика.

Эмоциональным выступлением запомнился командир 
интернациональной бригады «Пятнашка» Ахра Авидзба 
(позывной «Абхаз»).

- Нельзя, чтобы у какой-либо национальности были приви-
легии, - сказал он. - Будем терпимыми друг к другу. И если 
мы говорим о национальных общинах, то у русских она тоже 
должна быть. Фраза «русские идут» - не о националистах, 
а о патриотах. Без корней ничего не будет. Все мы - часть 
русской культуры.

Следом за ним выступил иерей Александр Кузнецов, 
настоятель Костромского храма Рождества Пресвятой 
Богородицы, регулярно посещающий зону СВО.

- Близко к линии боевого соприкосновения национального 
вопроса не существует. Он актуален скорее для тыловых 
районов, - высказал отец Александр свое мнение. - Нужно 
помнить, что, какой бы ни был цвет кожи и разрез глаз, для 
врагов мы всегда будем русскими. Но наша объединяющая 
идея - это не противник. Иначе после нашей победы при-
дется искать нового врага.

В интервью после выступления он пояснил, что такой 
идеей может быть сохранение традиций и семья.

Несмотря на обилие тем и столкновение мнений, все 
участники Форума «Народы России» решали главный 
вопрос: национальная политика страны в условиях 
современных вызовов и угроз. Напряженная ситуация 
на Кавказе, волнения в Челябинской области, адапта-
ция граждан воссоединенных территорий, обновление 
концепции устойчивого развития коренных народов 
Севера, Сибири и Дальнего Востока… и еще много 
других проблем, решение которых будет способствовать 
дальнейшему единению нации.

 ■ сКАЗАНО!

Президент России 
Владимир ПУтиН 
направил приветствие 
участникам, 
организаторам  
и гостям Форума:

«Убежден, что все попытки 
посеять между нами семена 
вражды, недоверия и ксено-
фобии, любые провокации 
и агрессивные действия, на-
правленные против России, 
обречены на провал. Пото-
му что мы - единый народ, 
связанный общей историей, 
братскими узами дружбы и 
взаимопонимания».

Президент отметил, что 
форум «Народы России» 
утвердился в качестве ав-
торитетной площадки для 
глубокого и всестороннего 
анализа вопросов реализации 
государственной националь-
ной политики и повышения 
ее эффективности. 

НАшА сПРАВКА
«Народы России»  - ежегодный всероссий-

ский форум. Он проводится с 2020 года и 
способствует изучению и выработке механиз-
мов укрепления общероссийской гражданской 
идентичности и единства российской нации, 
межнационального мира и согласия. Традици-
онно в нем принимают участие представители 
всех субъектов Российской Федерации.

На Форуме была представлена выставка 
портретов участников СВО. Они написаны 
тремя художниками. Все герои полотен - 
представители разных национальностей. 

Четверых из них уже нет в живых. 

На Форум традиционно собираются 
представители всех 194 проживающих 

в России народов.

 ■ ЭКсКлЮЗиВ

станислав беДКиН:
Язык можно сохранить,  
только когда на нем говорят в семье
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■■ ЦИТАТНИК■«КП»

Руководитель■
межрегионального■
управления■ФАДН■
России■по■СКФО,■
Крыму■и■Севастополю■
Сергей РАЗЖИВИН:■

- С начала специальной военной 
операции идеологические цен-
тры Запада нацеленно бьют на  
нашу межнациональную рознь,  
чтобы ее разжечь. Ситуационный 
центр ФАДН России занимается 
мониторингом межнациональных 
и межконфессиональных отно-
шений. Более 70% информаци-
онных поводов приходит из-за 
рубежа. Это не рождается у нас 
в стране, это все идет извне.

Руководитель■
ситуационного■
центра■ФАДН■России■
Михаил МИШИН:

- Запад использует так на-
зываемый календарь событий. 
Мы его воспроизвели. Сейчас 

можем прогнозировать, какие 
действия будут предпринимать 
те или иные радикалы. Если до 
начала СВО подобных событий 
было в календаре около 200, то 
теперь их около 400. Мы еже-
недельно формируем большой 
прогноз: где-то он ситуативный, 
а в каких-то случаях даже по 
эпизодам. За период нашей ра-
боты количество острых инци-
дентов уменьшилось минимум 
в три раза. 

Исполняющий■
обязанности■
руководителя■■
Юго-Западного■
управления■
ФАДН■России■
Сергей МИЛЬДЗИХОВ:

- На площадке Форума приво-
дились свежие данные социоло-
гии: 66% опрошенных интересны 
новости на межнациональные 
темы; 24% - скорее интересны; 
и лишь 10% - не интересует. Бо-
лее 55% новостей оказывается  

фейковой информацией. Это 
говорит о большом влиянии ин-
тернета и социальных сетей на 
идеологические процессы.

Начальник■Управления■
мониторинга■
состояния■
межнациональных■и■
межконфессиональных■
отношений,■
профилактики■
экстремизма■
и взаимодействия■
с религиозными■
объединениями■
ФАДН■России■
Абдулгамид БУЛАТОВ:

- Советский Союз развалива-
ли по национальным окраинам. 
Мы тот опыт учитываем, поэто-
му делаем все возможное, что-
бы этого не допустить. Сегодня 
можно констатировать: с нача-
лом проведения специальной 
военной операции произошло 
укрепление межнациональных 
отношений.

нацию
КРАйНИе■ФОРМы■
ПАТРИОТИЗМА■■
БыВАЮТ■ОПАСНы

Журналист и депутат Госду-
мы Марина Ким представила 
свой фильм «Азов» головно-
го мозга». Она подметила, что 
из захваченных в Мариуполе 
«азовцев» почти никто не го-
ворил по-украински. 

С важным заявлением вы-
ступил Министр Чеченской 
Республики по национальной 
политике, внешним связям, пе-
чати и информации Ахмед Ду-
даев. Он сказал, что конфликт 
в Чечне разжигали эмиссары 
западных спецслужб и наемни-
ки из 55 стран. В итоге 20 лет 
назад республика была почти 
полностью разрушена. Чечен-
скому народу, по его мнению, 
«навязали ложный нарратив 
борьбы за свободу», при по-
мощи «ковыряния в истори-
ческих мозолях». Отвергались 
традиционные ценности, сти-
ралось уважение к старшим, 
почитание родителей. Людей 
разделяли и натравливали друг 
на друга. Министр обратил 
внимание присутствующих, в 
какой комфортной для мусуль-
ман стране мы живем сейчас. 

Важное замечание сделал ди-
ректор Института стратегиче-
ских исследований и прогно-
зов РУДН политолог Дмитрий 
Егорченков. По его мнению, 
террористами могут оказаться 
и патриоты. Потому что край-
ние формы патриотизма опас-
ны для общества. В качестве 
примера он привел запрещен-
ный в России ИГИЛ, якобы вы-
ступающий за «традиционные 
ценности», но только ценности 
VII века, несовместимые с жиз-
нью современного общества.

ОТКУДА■В■ПУШТУНе■
ДОНБАССКАя■КРОВЬ

Директор Московского бюро 
по правам человека правоза-
щитник Александр Брод кос-
нулся протестов в Челябинской 
области. Он предупредил об 
опасности мигрантофобии и 
призвал дорожить многооб-
разием, доставшимся нам от 
предков.

Замначальника Управления 
«Э» (по противодействию экс-
тремизму) МВД России пол-
ковник Олег Каймак предупре-
дил, что после окончания СВО 
обществу предстоит встретить 
своих защитников и перевести 
их в режим мирного времени. 
Это может оказаться непросто. 
Также он с тревогой упомянул 
сообщества типа «Русская об-
щина» и «Северный человек». 
По его словам, тревогу вызыва-
ет не столько их деятельность, 
сколько возможное проник-
новение в их среду людей со 
склонностью к криминалу. 

В перерыве между заседания-
ми руководитель Федерального 
агентства по делам националь-

ностей Игорь Баринов предста-
вил выставку портретов участ-
ников СВО, написанных тремя 
художниками. Все герои вы-
ставки - представители разных 
национальностей. Четверых из 
них уже нет в живых. 

Игорь Баринов обратил вни-
мание на портрет Джабара, 
этнического пуштуна из Аф-
ганистана. Он жил в России 
и в 2014 году ушел воевать в 
Донбасс, где потерял обе ноги. 
Люди несколько дней стояли 
в очереди, чтобы сдать кровь 
для его лечения. И сейчас, по 
словам руководителя ФАДН 
России, в нем кровь всего  
Донбасса. 

ПРОБЛеМы■РеШАЮТСя,■■
НО■Не■ТАК■БыСТРО

Одну из секций посвяти-
ли обновлению концепции 
устойчивого развития корен-
ных народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока. Нынешняя 
концепция действует до 2025 
года, и сейчас надо думать, что 
нужно в ней поменять. Часть 
проблем решена, зато выяви-
лись другие. Под устойчивым, 
например, понимают развитие, 
щадящее экологию, что про-
диктовано здравым смыслом 
и необходимостью оставить ре-
сурсы для потомков. В нынеш-
нюю концепцию планируется 
внести 53 пункта исправлений, 
касающихся рыбодобычи, охо-
ты, оленеводства и прочих хо-
зяйственных вопросов.

Далее говорили о защите прав 
на землю и этнотуризме. О про-
блемах кочевых школ и детских 
садов, отсутствии дорог, недо-
ступности медицины. И о том, 
что с утратой оленеводства ис-
чезнут традиции и язык многих 
народов.

Председатель Союза общин 
коренных малочисленных на-
родов Севера Хабаровского 
края Денис Лучшев озвучил и 
другую проблему. По его сло-
вам, есть повышенные квоты 
на вылов у представителей 
малых народов. Но что делать 
тем, кто не может ловить сам? 
В этом случае им должна по-
могать община, а значит, та-
кие квоты нужно выдать и ей. 
Не имея доступа к ресурсам и 
заработкам, община не может 
развиваться.

Общая тональность высту-
плений сводилась к тому, что 
проблемы решаются, но не так 
быстро, как этого хотелось бы 
представителям малых наро-
дов. Тем не менее прозвуча-
ло следующее мнение: опыт 
России с обеспечением прав 
коренных народов в лучшую 
сторону отличается от опы-
та большинства других госу-
дарств. А устойчивого разви-
тия можно добиться, используя 
опыт советской плановой эко-
номики, но с учетом экологи-
ческой составляющей.

ДОСЛОВНО
Зампредседателя■
правительства■
России■
Татьяна ГОЛИКОВА:■

«Президент России 
неоднократно отме-
чал: межнациональное и 
межрелигиозное согла-
сие - это основа россий-
ской государственности. 
Это подтверждают и 
данные социологических 
опросов. На сегодняшний 
день 94% россиян, неза-
висимо от националь-
ности, ощущают свою 
принадлежность к граж-
данам России».

Руководитель■■
ФАДН■России■■
Игорь■БАРИНОВ:■

«Наша работа направ-
лена на укрепление обще-
российской гражданской 
идентичности, единства 
многонационального на-
рода России. Необходимо 
четко осознавать новые 
вызовы, стоящие перед 
нашей страной, и дей-
ствовать на опереже-
ние как в информацион-
ном плане, так и в плане 
развития мер поддержки 
на земле».

Народный артист России, 
депутат Госдумы, участник 
Форума Дмитрий Певцов 
в открытой студии Радио 
«Комсомольская правда» 

сказал: «Любовь к родине -  
это не вздохи при луне.  

Это работа.  
Чем дольше будут 

продолжаться военные 
действия, тем больше будет 

людей, вовлеченных  
в процесс консолидации». 

В канун Дня народного единства руководитель 
ФАДН России Игорь Баринов встретился 

со школьниками Донецкой Народной Республики 
и поговорил с ними о самом объединяющем 
празднике страны. Дети узнали об истории 

и значении праздника, о культурном многообразии 
и традиционных религиях России.

Фото: Оксана ЗУЙКО  
и ФАДН России.

■■ ФОТОФАКТ
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Отдел кадров

1. Гран-при: «Прогулка», Санкт-
Петербург, Валерий Стрижикозин.

2. Номинация «Традиции большой 
страны». 1-е место - «Рыбак», Ольга 
Фадеева, Карелия.

3. Номинация «Духовные скрепы». 
1-е место - «Роспись под куполом 
Спасо-Преображенского собора во 
Владивостоке», Олег Семенов.

4. Номинация «Лица и поколения». 
1-е место - «В центре внимания», Де-
нис Демков, Ростов-на-Дону.

5. Номинация «Семейные ценно-
сти». 1-е место - «Папа пришел», 
Марина Грушина, село Приволж-
ское.

6. Номинация «Архитектура и 
скульптура». 1-е место  - «Вера и 
пустота», Юлия Андреева, Казань.

7. Номинация «Уникальная при-
рода». 1-е место  - «Три тополя на 
Алтае», Дмитрий Купрацевич, Ре-
спублика Алтай.

8. Номинация «Мир. Созидание. 
Жизнь». 1-е место - «Освободитель», 
Сергей Мирный, Мелитополь.

9. Специальная номинация «Мно-
годетная семья России» - фотогра-
фия «Россия - это семья семей», 
Екатерина Вакульчик, Одинцово.

10. Приз зрительских симпатий. 
«Маленькие оленеводы», Наталья 
Филиппова, сельхозпредприятие 
«Мужевское».

Улыбнись, страна, тебя снимают!
В Москве наградили победителей ежегодного фотоконкурса «Русская цивилизация». 

ФАДН России проводит этот 
конкурс в восьмой раз. В этом 
году 3 тысячи участников со 
всей страны и из-за рубежа 
прислали более 18 тысяч работ. 
Награды вручали в семи номи-
нациях плюс два спецприза и 
Гран-при. 

СКАЗАНО!

«Жюри выбрало то, что понравилось. Рецеп-
та хорошей фотографии нет. Если задержал 
на ней взгляд, а иногда мороз по коже пошел - 
вот и критерий». 

(Сергей КИВРИН, член жюри,  
спортивный фотожурналист.) 

 ■ КСТАТИ

В специальной номинации «Многодетная семья России» 
победила Екатерина Вакульчик со снимком семьи францу-
за Фабриса Сорлина, переехавшего жить в Подмосковье. 
У Фабриса девять детей. Ради семьи француз - сторонник 
традиционных ценностей - получил российское гражданство. 
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Предложение для жителей Республики Крым.

Галина КОВАЛЕНКО 

В пригороде Симфе-
рополя разыгралась 
жуткая драма: в один 
из домов ворвался че-
ловек с ружьем. Злодей 
смертельно ранил хозя-
ина дома и его гостью, 
а затем пытался свести 
счеты с жизнью, но лишь 
покалечил себя.

ГРОЗИТ 20 ЛЕТ 
ТЮРЬМЫ

Официальная ин-
формация о трагедии 
довольно скудная.

- В отношении жите-
ля Симферополя рас-
следуется уголовное де-
ло по факту убийства 
им двух лиц - своей 
бывшей сожительни-
цы и ее знакомого на 
почве ревности. След-
ствием злоумышлен-
нику предъявлено об-
винение в совершении 
этого особо тяжкого 
преступления и избра-
на мера пресечения в 
виде заключения под 
стражу, - сообщили 
«КП» - Крым» в реги-
ональном Следкоме.

Подозреваемому гро-

зит до 20 лет лишения 
свободы. 

СИДЕЛИ ЗА СТОЛОМ 
И УЖИНАЛИ

Односельчане по-
гибших более слово- 
охотливы. Они считают 
неправдивой информа-
цию, которая была рас-
тиражирована в соцсе-
ти: муж-рогоносец не 
вовремя вернулся домой 
и застал жену с любов-
ником на «горячем», вот 
в состоянии аффекта и 
лишил их жизни.

- Обидно, что обли-
вают грязью застре-
ленных. Все село воз-
мущается! Во-первых, 

убитая Вероника* уже 
несколько месяцев не 
жила с Юрием*, с ко-
торым был общий ре-
бенок. Все нервы вымо-
тал своими пьянками да 
гулянками, вот и ушла. 
Во-вторых, Вероника 
была не у себя в доме, а 
гостях у Бориса*: просто 
сидели за столом, ужи-
нали и разговаривали, 
а не лежали голыми в 
кровати. Да, возможно 
дело шло к отношени-
ям, но если бы они на-
чали встречаться, то все 
бы об этом знали. Село 
у нас небольшое, и все 

как на ладошке, - рас-
сказала «КП» - Крым» 
одна из жительниц села, 
где разыгралась драма.

ЗАСТРЕЛИЛ ДВОИХ, 
А СЕБЕ ВЫЗВАЛ 
СКОРУЮ

В тот роковой вечер 
брошенный сожитель с 
ружьем в руках ворвался в 
дом предполагаемого со-
перника. Лицо перекоше-
но, весь трясется, грязно 
ругается и орет как ненор-
мальный: «Убью всех!»

Хозяин дома пытался 
было заслонить гостью, 
но не успел. Преступник 
нажал на курок, прозву-
чали смертельные вы-

стрелы. Увидев окровав-
ленные тела, ревнивец 
не на шутку испугался и 
выскочил на улицу. Пы-
тался совершить суицид, 
но был лишь ранен.

Страх за свою шкуру 
пересилил обжигающую 
боль, и у него хватило сил 
позвонить родне и по-
просить помощи. Вслед 
за скорой приехала и по-
лиция.

- На дороге несколько 
дней кровяное пятно не 
пропадало, видимо, такая 
дурная кровь, что земля 
брать не хотела, - поде-
лилась крымчанка.

Другая жительница се-
ла рассказала, что убий-
ца и убитый дружили. К 

тому же Юрий и раньше 
Веронику запугивал ру-
жьем, но она в полицию 
не заявляла, думала, что 
все обойдется.

ДВОЕ ДЕТЕЙ 
ОСТАЛИСЬ  
БЕЗ МАТЕРИ

Убитых похоронили в 
одном селе, но на разных 
кладбищах, ведь людей, 
которым не было и сорока 
лет, не связывали семей-
ные узы, вот только одна 
смерть на двоих выпала.

Родные убитой теперь 
думают, как объяснить 
двум ее дочкам, дошколь-
нице и пятикласснице, ку-
да пропала их мама.

А на странице крым-
чанки в соцсетях написан 
жизнеутверждающий де-
виз: «Люблю свою семью! 
Люблю своих дочерей!».

К сожалению, убийства 
на почве ревности не такая 
редкость на полуострове. В 
Кировском районе муж-
чина расчленил на 15 ку-
сков своего соперника и 
выбросил останки в море. 
И вот новое убийство, где 
преступник примерил на 
себя роль беспощадного  
Отелло.

 ■ БЛАГОЕ ДЕЛО

Ольга АВЕРЬЯНОВА 

Крымчане всей душой поддер-
живают воинов специальной воен-
ной операции: шьют тактические 
одеяла, плетут сети и готовят до-
машнюю еду.

- Доставили два определителя 

дронов на Херсонское направле-
ние. Огромная благодарность То-
пловскому монастырю за закупку 
техники, которая спасает жизни 
нашим бойцам! - такое сообщение 
появилось в паблике обществен-
ной организации «Матери Крыма 
- Солдатам Отечества».

- С 2022 года плотно работаем 
с женским монастырем и помога-
ем доставлять бойцам посылки. 
Сестры и матушки не только обе-
спечивают бойцов продуктами, 
одеждой и техническими сред-
ствами защиты от вражеских 
атак, но и оказывают молитвен-
ную помощь. Летом из монасты-
ря отправили на СВО несколько 
тысяч футболок, так монахини 
каждую освободили от упаковки, 
чтобы окропить святой водой, - 
рассказала руководитель об-
щества Екатерина Артемина. 

Такая взаимопомощь в добром 
деле позволяет эффективнее под-
держивать наших ребят.

- Воинам направляем не ору-
жие, а средства защиты, кото-

рые помогут сохранить им жизнь. 
Определители дронов защищают 
бойцов, когда они в дороге, - от-
метила в разговоре матушка 
Ксения.

В Топловском монастыре ста-
раются выполнить все заявки, 
которые поступают от воинов. 
Особым спросом пользуется 
хлеб, испеченный в монастырской 
пекарне. Бойцы говорят, что у 
него особый неповторимый вкус. 
Когда стояла жара, то «за лен-
точку» в больших количествах 
отправляли целебную воду зна-
менитых источников Топловского 
монастыря.

- Каждый день мы служим мо-
лебен о воинах, особенно за тех, 
кто попал в трудную ситуацию. 

Молимся за всех, невзирая на 
религию: за тех, кто воюет, ра-
нен, пропал без вести. Особая 
молитва о погибших, - говорят в 
монастыре.

Ноябрь на исходе, и в монасты-
ре уже знают, чем порадовать 
ребят к новогодним праздникам: 
монахини приготовят для участни-
ков СВО около трех тысяч вкус-
ных «барашков». Рождественский 
агнец - это такая особая празд-
ничная выпечка.

- Воины, когда сами приезжа-
ют за посылками, стараются нас 
отблагодарить и словами, и су-
венирами. Для нас же лучшая 
благодарность, что они живыми 
вернулись домой, - ответила про-
сто на вопрос о благодарности 
от военнослужащих матушка 
Ксения.

Злодей из Симферополя 

застрелил гражданскую 

жену и своего друга.

Убийство на 
почве сильной 
ревности

*Имя изменено.

Сестры и матушки отправят «за ленточку» 
вкусную выпечку к Новому году.

Топловский монастырь - бойцам СВО
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Экс-супруг и раньше 
запугивал Веронику, 

но в полицию 
она не пошла.
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Штатный кино-
критик «Комсомоль-
ской правды» Денис 
Корсаков - пожалуй, 
один из главных в 
стране знатоков ки-
но СССР и жизни 
кумиров нашего дет-
ства. Но самое глав-
ное, что за сюжета-
ми всем известных 
кинокартин Гайдая, 
Рязанова, Хуцие-
ва, Меньшова он ви-
дит нечто большее, чем 
сценарные и актерские 
успехи. Он видит в них 
полноценное отражение 
огромной и величествен-
ной эпохи. Книга «Лю-
бовь с первого кадра» 

станет прекрасным по-
дарком для киноманов 
как старшего поколения, 
так и их детей и внуков. 
Прекрасно иллюстри-
рованный том украсит 
любую книжную полку и 
подарит множество тем 

для обсуждения на 
дружеском застолье.

Киноностальги-
ческий подарочный 
комплект непремен-
но надо дополнить 
настенным кален-
дарем на 2025 год с 
кадрами любимого 
кино. Сцены из «Ми-

мино», «Полосатого рей-
са», «Шерлока Холмса» 
и других великолепных 
картин будут радовать 
на протяжении всех 
следующих 12 месяцев 
и создавать ощущение 
особого уюта.

Сюрпризы к Новому году лучше выбирать заранее, чтобы 
успеть найти самые оригинальные и приятные для своих 
близких. «Комсомолка» предлагает отличные идеи по-
дарочных комплектов, которые обязательно порадуют 
ваших друзей и родных.

Книга «Первопроходцы Дальнего Востока» 
Евгения Сазонова не оставит равнодушными 
всех, кому близок дух приключений. А еще 
она подойдет людям, которые в детстве за-
читывались Майн Ридом и Жюлем Верном 
и задавались вопросом, когда же появится 
столь захватывающее чтиво о жизни русских 
путешественников.

В этой книге, конечно же, собра-
на не художественная литература, 
но биографии атамана Ивана Мо-
сквитина, посадского Ерофея Ха-
барова или легендарного географа 
Владимира Арсеньева по своему 
приключенческому потенциалу мог-
ли бы дать фору любым иностран-
ным бестселлерам. Наконец-то одна 
из самых героических страниц рос-
сийской истории - подвиг мирного 
освоения суровых территорий Даль-
него Востока - получила энциклопе-
дическое освещение.

А прекрасным дополнением к этой книге станет, возможно, самый 
красивый фотокалендарь на 2025 год. Он так и называется «Самая кра-
сивая страна», и в нем собраны лучшие снимки выдающегося фотографа 
наших дней Алексея Скалина из самых захватывающих дух мест нашей 
необъятной родины. Помимо эстетического наслаждения, календарь 
подарит заядлым путешественникам несколько оригинальных идей для 
следующих поездок.

2013
История циничной расправы 

над женой, совершенной столич-
ным ресторатором Алексеем Ка-
бановым, потрясла страну. «Ком-
сомолка» следит за процессом по 
делу «расчленителя»:

«В четверг в Головинском суде 
прошло очередное заседание по 
делу 39-летнего Алексея Кабано-
ва, подозреваемого в жестоком 
убийстве своей жены Ирины. В 
начале января Алексей, по вер-
сии следствия, задушил, зарезал 
и расчленил супругу - мать троих 
детей. А потом делал вид, что 
ищет свою возлюбленную.

Заседание суда началось нео-
жиданно: Алексей Кабанов зая-
вил отвод суду.

- Любой приговор, который вы-
несет суд, будет незаконным и 
необоснованным, - объяснил свою 
позицию Кабанов. - Судья будет 
действовать в угоду обществен-
ному мнению.

Кабанов говорил уверенно и 
четко - похоже, речь он отрепе-
тировал заранее».

Однако суд продолжился.
«Как следует из материалов де-

ла, вечером 2 января этого года 
Кабанов душил Иру не только ка-
белем от колонок, но и руками. А 

затем нанес ей девять ударов 
ножом в грудь и живот. Лез-
вие пробило легкое, сердце 
и несколько артерий. После 
этого Кабанов оттащил труп 
в ванную и разрубил на не-
сколько частей.

- Левые и правые бедра Ка-
банов выкинул в мусорный 
контейнер, другие части тела 
оттащил на балкон, а также 
загрузил в багажник маши-
ны, которую взял у подруги 
на время, - зачитывал обви-
нение прокурор. На лице Ка-
банова не промелькнуло ни 
доли раскаяния.

- Я свою вину в умышлен-
ном убийстве не признаю. Об-
винение не то что абсурдное - 
это все просто фарс... Фантазии 
следователя, рассчитанные на 
публику и журналистов, - заявил 
Алексей Кабанов».

«На суде в качестве ключевого 
свидетеля выступила няня семьи 
Кабановых Татьяна Штефанец. 
Она подтвердила все, что рас-
сказала в эксклюзивном интер-
вью «Комсомолке» еще в январе 
этого года.

- Я пришла 4 января, и Леша 
сказал, что они с Ирой поруга-
лись, и она ушла».

«Няня сразу же заметила, что 
из квартиры исчезло все постель-

ное белье. Позже выяснится, что 
простынями Кабанов устилал ван-
ну - чтобы они впитывали кровь и 
сток не забивался».

«- …Прежде всего хочу сказать: 
простите меня за то, что я превра-
тил вашу жизнь в ад, - с дрожью 
в голосе обратился Кабанов к 
Штефанец. Мужчина явно чув-
ствовал себя актером на сцене, 
играя роль раскаявшегося зло-
дея. - Но я должен задать только 
один вопрос: я Иру бил?

- Нет! Никогда я не видела, что-
бы Леша хоть раз Иру ударил,  - 
выпалила Татьяна Штефанец и 

расплакалась. Манипуляция 
Кабанову удалась блестяще: 
казалось, что Татьяна Штефа-
нец чувствует себя виноватой, 
когда говорит о положении 
дел в семье.

В суде также зачитали по-
казания няни».

«- Кабанов был нервным и 
постоянно следил за мной. 
Старший сын Иры Илья мне 
рассказал, что родители ссо-
рились перед тем, как мама 
исчезла, что она стучала по 
столу и кричала. А потом слу-
чайно увидела: Алексей тай-
ком убеждал мальчика, что 
они с Ириной не ссорились 
и все нормально. Он явно да-
вил на ребенка, - сообщила 

Татьяна Штефанец».
«На суде допросили и еще 

одного свидетеля, подругу Ка-
бановой Ирину Заритовскую. 
Она общалась с Ириной Каба-
новой три последних дня перед 
Новым годом.

- Ира была в стрессе. Говорила, 
что хочет развестись с Алексе-

ем, но он пригрозил, что заберет 
детей, а ее вышлет на Украину, 
откуда она родом, - вспоминает 
жалобы погибшей Ирина Зари-
товская.

По ее словам, Кабанову очень 
беспокоили долги семьи, дости-
гавшие нескольких сотен тысяч 
рублей. При этом мужу она не 
верила, считая его безответствен-
ным.

Кабанов настаивает на макси-
мально быстром рассмотрении 
дела.

- Я уже десять месяцев сижу. 
Все же очевидно, зачем затяги-
вать? Мне не так просто сюда 
ездить из СИЗО, - заявил он.

Убийца также попросил не на-
значать заседание на следующий 
вторник:

- У нас баня, и это единственная 
возможность помыться.

Похоже, этот вопрос волновал 
его больше, чем трагическая 
судьба жены и детей».

В результате суд приговорил 
Кабанова к 14 годам колонии, а 
позже лишил родительских прав.

 � О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 22 ноября

Все выпуски рубрики 
«О чем писала 
«Комсомолка» 

в этот день» - на сайте KP.RU
Ведущие рубрики 

Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

Дело Кабанова: задушил и расчленил жену, 
а потом организовал ее поиски
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Грипп - это острое 
инфекционное заболе-
вание, которое еже-
годно поражает мил-
лионы людей по всему 
миру. Характеризует-
ся он внезапным на-
чалом, высокой тем-
пературой, сильной 
слабостью и ломотой 
в теле, а также ре-
спираторными симп-
томами, такими как 
кашель и насморк. Ви-
рус гриппа способен к 
быстрому распростра-
нению, особенно в усло-
виях скопления людей, 
например, в школах, 
офисах, общественном 
транспорте. 

В чем отличие 
гриппа от орВи?

М н о г и е  п у т а ю т 
ОРВИ и грипп. В чем 
разница? Грипп - это 
вид ОРВИ, но не ка-
ждое ОРВИ является 
гриппом. Он вызыва-
ется вирусом гриппа 
(типы A, B, C и D) и 
имеет более тяжелый 
характер, в то время 
как ОРВИ может быть 
вызвано различными 
вирусами и чаще все-
го имеет менее выра-
женные симптомы.

чем так опасен 
грипп?

В отличие от ОРВИ, 
грипп обычно длится 
дольше и чаще вы-
зывает осложнения. 
У детей, особенно у 
младенцев, риск раз-
вития тяжелых ослож-
нений еще выше. Это 
же касается лиц пожи-
лого возраста, так как 
у них часто имеются 
хронические заболе-
вания, которые грипп 
может усугубить. 

Возможные ослож-
нения гриппа:

4 Легочные ослож-
нения  (пневмония, 
бронхит). Именно 
пневмония является 
причиной большин-
ства смертельных ис-
ходов от гриппа.

4 Осложнения со 
стороны верхних ды-
хательных путей и 

лор-органов (отит, 
синусит, ринит, тра-
хеит).

4 Осложнения со сто-
роны сердечно-сосу-
дистой системы (мио- 
кардит, перикардит).

4 Осложнения со 
стороны нервной си-
стемы (менингит, ме-
нингоэнцефалит, эн-
цефалит, невралгии).

профилактика 
гриппа

Против гриппа су-
ществует специфиче-
ская профилактика и 
неспецифическая.

К неспецифической 
профилактике отно-
сится:

4 соблюдение пра-
вил личной и общест-
венной гигиены (ноше-
ние защитной маски в 
местах большого ско-
пления людей, мытье 
рук с мылом, исполь-
зование антисептиче-
ских средств, регуляр-
ные проветривания и 
увлажнение помеще-
ния и т.д.);

4 ведение здорового 
образа жизни (сбалан-
сированное питание с 
преобладанием ово-
щей и фруктов, уме-
ренная физическая 
нагрузка, прогулки 
на свежем воздухе, 
здоровый сон и т.д.).

!  Специфическая 
профилактика - это 
массовая вакцинация 
(иммунопрофилакти-
ка). Является наиболее 
эффективным средст-
вом против гриппа.

Вакцинация: 
мифы и 
реальность

Тема вакцинации до 
сих пор вызывает спо-
ры в обществе, многие 
верят мифам о привив-
ках и отказываются от 
них. Часто это вызвано 
элементарной нехват-
кой знаний. 

Миф 1. Грипп -  
неопасное заболевание, 
организм справится 
сам.

Каждый год от грип-
па умирают до 650 000 

человек по всему миру. 
Грипп протекает на-
много тяжелее других 
ОРВИ, чреват ослож-
нениями и отличается 
стремительной скоро-
стью распространения. 

Миф 2. Можно зара-
зиться гриппом от са-
мой вакцины.

Это исключено. 
Вакцины не содер-
жат живых вирусов - в 
них находится инак-
тивированный вирус, 
который не может по-
служить причиной за-
болевания. Если у вас 
появляется слабость 
или немного повыша-
ется температура, это 
считается нормальной 
реакцией иммунной 
системы на вакцину, 
которая обычно длится 
не более одного-двух 
дней. 

Миф 3. Несмотря на 
вакцинацию все равно 
можно заболеть грип-
пом.

Это действительно 
так, шанс заболеть со-
храняется. Но, во-пер-
вых, он значительно 
снижается, во-вторых, 
даже если инфициро-
вание происходит, то 
человек с прививкой 
переносит заболевание 
в легкой форме и вы-
здоравливает быстрее. 
Значительно снижают-
ся риски возникнове-
ния осложнений. 

Миф 4. Вакцина про-
тив гриппа защищает от 
одного типа вируса, а 
эпидемия может быть 
вызвана другим.

Практически все 
вакцины от гриппа 
содержат антигенный 
материал трех типов 
вируса гриппа - H1N1, 
H3N2 и B. Состав вак-
цины против гриппа 
меняется каждый год, 
содержит антигены 
трех штаммов и зави-
сит от высокоточного 
прогноза ВОЗ.

Миф 5. Прививка от 
гриппа снижает имму-
нитет и приводит к ча-
стым простудам.

Любая прививка ак-
тивирует иммунитет, 

поскольку содержит 
антигены, в ответ на 
которые начинается 
интенсивная работа 
иммунной системы. 
Именно поэтому вак-
цина не может снижать 
иммунитет. Более то-
го, есть исследования, 
которые показывают, 
что введение внутрен-
них антигенов вируса 
гриппа оказывает им-
муностимулирующее 
действие. То есть при-
витые от гриппа люди 
реже болеют другими 
респираторными ин-
фекциями. 

когда лучше 
делать приВиВку 
от гриппа?

Лучше всего приви-
ваться в преддверии 
сезона гриппа, то есть 
осенью. Так организм 
успеет сформировать 
иммунитет к началу ак-
тивного распростране-
ния вируса, как правило, 
чаще всего это происхо-
дит зимой. 

где можно 
сделать приВиВку 
от гриппа?

Вакцинацию можно 
пройти в медицинской 
организации, к которой 
вы прикреплены. Зара-
нее можно узнать в ре-
гистратуре, какие вак-
цины есть в наличии, и 
записаться на свободное 
время.

есть ли 
протиВопоказания 
к Вакцинации?

Как и у любой привив-
ки, у вакцины от гриппа 
есть противопоказания. 
Например, аллергия на 
компоненты вакцины, 
острые инфекционные 
заболевания, обострение 
хронических заболева-
ний. Но в целом привив-
ка хорошо переносится.

Есть ряд противопо-
казаний для прививок 
в целом: неблагоприят-
ная реакция со стороны 
организма на введение 
препаратов в прошлом, 
злокачественные ново-
образования, снижение 
функции иммунной си-
стемы под действием 
лекарственных препара-
тов, иммунодефицитные 
состояния, низкая масса 
тела ребенка при рожде-
нии (менее 2 килограм-
мов).

В любом случае делать 
прививки нужно только 
после консультации вра-
ча-терапевта, только он 
может сделать выводы о 
наличии противопоказа-
ний. Детям необходима 
консультация врача-пе-
диатра.

как может 
меняться 
самочуВстВие 
после 
Вакцинации?

После вакцинации 
может повыситься 

температура, поя-
виться слабость, на 
месте укола может 
быть покраснение 
или небольшая опу-
холь. Это нормальные 
реакции организма. 
Серьезные побочные 
эффекты встречаются 
крайне редко.

стоит ли делать 
приВиВку от 
гриппа ребенку?

Да, разрешается 
вакцинировать от 
гриппа детей с 6-ме-
сячного возраста. Во 
время эпидемии до 
30% детей в школьных 
коллективах заболе-
вают гриппом. Это 
в 3-4 раза чаще, чем 
взрослые. Дети боле-
ют не только чаще, но 
и тяжелее и дольше.

куда необходимо обращаться при возникновении вопросов?

Справка «КП»
Общество с ограни-

ченной ответственно-
стью «Арсенал меди-
цинское страхование» 
(ООО «Арсенал МС») 
имеет лицензию Банка 
России на осуществление 
страхования № ОС 4324-
01 от 24.01.2024 года 
и включено в реестры 
страховых медицинских 
организаций Республики 
Крым и города Севасто-
поля.

Более 1 млн жителей 
Крыма и Севастополя уже 
являются застрахованны-
ми ООО «Арсенал МС». 
Защита прав и законных 
интересов граждан на 
получение бесплатной, 
качественной, доступной 
медицинской помощи по 
программам ОМС являет-
ся приоритетным направ-
лением деятельности ООО 
«Арсенал МС».

Для получения консультации вы можете обратиться к специалистам страховой медицинской компании «Арсенал МС» на горя-
чую линию по номерам телефонов: 8-800-700-07-76 (бесплатно по России), +7-978-0-333-333 (для Республики Крым), +7-978-0-777-777 
(для города Севастополя). В поликлиниках связаться со страховыми представителями можно по телефонам прямой связи, размещенным в фойе. 

 Уточнить дополнительную информацию о порядке получения медицинской помощи можно также по телефону горячей линии Минздрава Ре-
спублики Крым 8 (800) 733-33-34.

Грипп и его последствия:  
зачем нужна прививка?
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Если ты сменил самокат 
на велосипед, то это курьер-
ный рост.

✱  ✱  ✱
Знаете, что самое 

сложное в ceксе? Утром 
намекнуть девушке, что 
ей пора уходить. Я так 
плохо намекаю, что уже 
два года женат.

✱  ✱  ✱
Хочу принять буддизм и 

отложить все проблемы на 
следующую жизнь.

✱  ✱  ✱
Женское счастье - это 

когда сама похудела, а 
грудь нет!

✱  ✱  ✱
Один очень ласковый 

мальчик загладил кота в 
пол.

✱  ✱  ✱
- Ты… Ты… Ты прям  

Бемби!
- Почему?
- Ну… Бемби - звучит 

хорошо… А «маленький 
тупой олень» - не очень…

✱  ✱  ✱
Если девушка пишет те-

бе первая - поздравляю, ты 
тормоз.

✱  ✱  ✱
Чисто не там, где уби-

рают, а там, где дворник 
с ружьем.

✱  ✱  ✱
Я сегодня не пошла в тре-

нажерный зал. И это про-
должается уже 5 лет.

✱  ✱  ✱
Хочется влюбиться,

Чтоб души полет…
Муж, однако, против.

Говорит - прибьет.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Плот, соединяющий бере-
га. 8. Талон на сезон. 9. 
«Безумный датчанин» сре-
ди скандальных режиссе-
ров мирового кино. 10. 
Дровяной штабель. 11. 
Основа содержания. 15. 
Мороженое в шоколадной 
глазури. 16. Что начиная 
с 1796 года делают жир-
ным карандашом на из-
вестняке, который затем 
обрабатывают кислотой? 
17. Какая столица получи-
ла свое название от палки 
для перемешивания кумы-
са? 20. Кто блеет в отаре? 
21. «Светило» подле кро-
вати. 24. Копия ауры. 25. 
«Черная жемчужина» под 
командованием Джека Во-
робья. 26. Теленок кота 
Матроскина. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Шляпа для путешествий у 
древних греков. 2. «Архитек-
турное кладбище». 3. Джейн 
у Агаты Кристи. 4. Обви-
няемый на Нюрнбергском 
процессе, приговоренный 
к смертной казни. 5. Хими-
ческий элемент имени аме-
риканского штата. 6. Кем 
стал герой фантастической 
повести «Светлая личность»? 
7. ... версий у следователя. 
12. Парадная музыка. 13. 
С кем Винни-Пух советовал-
ся? 14. Кто Сибирь покорял? 
17. Кошачья роль Людмилы 
Касаткиной. 18. Выхлоп из-
дательства. 19. Кто кварти-
руется в улье? 20. Звезда 
французского кино, чьи 
бабушка и дедушка прошли 
через Освенцим. 22. Жар-
кий ... 23. «Косая черта».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Паром. 8. Абонемент. 9. Триер. 10. Поленница. 11. 
Смысл. 15. Эскимо. 16. Гравюра. 17. Бишкек. 20. 
Баран. 21. Ночник. 24. Биополе. 25. Галеон. 26. Гав-
рюша. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Петас. 2. Руины. 3. Марпл. 
4. Йодль. 5. Теннессин. 6. Невидимка. 7. Отработ-
ка. 12. Марш. 13. Сова. 14. Ермак. 17. Багира. 18. 
Книга. 19. Пчела. 20. Бинош. 22. Спор. 23. Слэш.

 ■  кроссворд от олега васильева ■  анекдоты

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

арина 
тХакаХова, 
волгоград:

- Получила 
звание кандидата 
в мастера спорта 

по спортивно-
бальным танцам. 

сейчас учусь 
в российском 
университете 

дружбы народов 
в Москве. 

Я всегда мечтала 
о юридической 

профессии. 
Помимо этого 
интересуюсь 
моделингом, 
психологией,  

а еще люблю пить 
чаек в приятной 

компании!

Приятных вам выходных!
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Исторический образ 

в интерьерах под стать. 
Как мне нравятся эти 
колонны, похожие на сливочную помадку,  
в роли фона для сливочного же пальто.  
С красными губами - отлично.

Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

БУдь стильноЙ с «кП»
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